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PB finaliza 8o mês de 2018 
com redução de homicídios
Com queda de 7,3% no número de assassinatos contabilizados, agosto registra menor número de ocorrências desde 2011. Página 5

PRF inicia hoje em todo o país a 
‘Operação Independência 2018’
Na Paraíba, a malha rodoviária federal é de mais de 1,2 
quilômetros, mas a operação da Polícia Rodoviária federal 
vai priorizar a fiscalização nas BRs 101 e 230. Página 6
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Desfile de 7 de setembro vai 
alterar trânsito no centro de JP
De acordo com a Semob, as rotas do transporte público 
que passam pela região do desfile cívico-militar de amanhã 
em João Pessoa também vão sofrer mudanças. Página 8

Hospital do Bem realiza o 
seu primeiro atendimento
Diagnosticada com tumor no útero, aposentada de 81 anos 
do município de Teixeira foi a primeira paciente da Unidade 
de Oncologia do Sertão, inaugurada esta semana. Página 7
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Fórum realiza reunião sobre 
violência obstétrica na Paraíba
fórum Interinstitucional de Prevenção e Combate à Violência 
Obstétrica na PB realizou na terça-feira mais uma reunião 
para discutir medidas com relação ao problema. Página 7

Políticas
cira da Paraíba já recuperou 
R$ 45 mi aos cofres públicos
Criado oficialmente na última terça-feira, o Comitê Interinstitucional 
de Recuperação de Ativos do Estado da Paraíba já recuperou 
mais de R$ 45 milhões nos últimos 5 anos. Página 13

500 candidatos do 
concurso da PM 
são convocados
Chamada é para a pré-matrícula dos 
primeiros 500 classificados no concurso 
para o Curso de formação de Soldado 
da PM e Corpo de Bombeiros.   Página 5

Imaginem quantos outros endereços no exterior não foram 
visitados por muitas pessoas que se entristeceram com o 
incêndio do museu brasileiro! Ainda bem que, naturalmente 
abalado pelo incêndio na Quinta da Boa Vista, minha maior 
tristeza é não ir ao Rio com maior frequência e tomar um 
chope pra distrair na calçadinha de Copacabana...  Página 2

O museu e o chope

Martinho Moreira Franco

Salva-vidas. Com o objetivo de intensificar a prevenção de afogamentos a partir de atividades de busca e salvamento 
e resgate de embarcações em situação de risco, o Corpo de Bombeiros aumenta seu efetivo na orla de JP. Página 8
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centro Histórico tem 
atrações musicais na 
véspera do feriadão
Para marcar o 7 de setembro, o 
Centro Cultural Espaço Mundo inicia 
hoje, em João Pessoa, eventos de 
samba, rock e discotecagem.   Página 9

Mais 464 unidades 
habitacionais serão 
construídas na PB
Em solenidade na manhã de hoje no 
Palácio da Redenção, Governo do Estado 
vai autorizar a construção de mais 464 
unidades habitacionais.   Página 4
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Os dados são oficiais e não compor-
tam dúvidas: na terça-feira passada, a 
Agência Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) aprovou um aumento extraor-
dinário de 1,937 bilhão de reais no or-
çamento da Conta de Desenvolvimento 
Energético (CDE), que passará de 18,8 
bilhões de reais para 20 bilhões de 
reais. Com a medida, haverá aumento 
nas contas de luz. O impacto médio pre-
visto nas tarifas será de 1,6% para os 
consumidores dos estados do Centro-
Sul e de 0,3% do Norte e Nordeste. O 
valor será repassado por meio da tarifa 
de energia, na conta de luz das distri-
buidoras de energia que ainda passarão 
por reajustes tarifários esse ano. 

De 2014 até agora, os brasileiros 
já pagaram R$ 70 bilhões de subsídios 
nas contas de luz. Como sinal de que a 
crise não dá tréguas, cabe não esquecer 
que o preço dos combustíveis continua 
nas alturas e deve aumentar em 2019. 
Esta uma parte da herança com a qual o 
presidente da República, a ser eleito em 
outubro próximo, terá de se defrontar 
logo nos primeiros dias da nova admi-
nistração. 

Apesar de a recessão tecnicamente 
ter ficado para trás há mais de um ano, 
a retomada da economia segue lenta – 
mais ainda do que em outros períodos 
de crise – e não chega a ser percebida 
por muitos brasileiros. Em dezembro 
de 2017, acreditava-se que a atividade 
cresceria 3% neste ano, número que 
foi cortado praticamente à metade nos 
últimos meses. Hoje, os economistas 
avaliam que fatores como a supersafra 
e a liberação dos recursos das contas 
inativas do FGTS tiveram papel impor-
tante para o desempenho positivo da 

economia no ano passado e acabaram 
alimentando um otimismo que não se 
sustentou.

Acabaram os anabolizantes -  dizem 
os analistas econômicos, reconhecendo 
que o desempenho mais fraco da indús-
tria automotiva no início do ano, foi um 
dos primeiros sinais de que o ritmo de 
atividade era incompatível com as esti-
mativas. Lembram que esse é um setor 
que tende a ser cada vez mais prejudi-
cado pela situação da Argentina, que vi-
nha absorvendo parte dos veículos que 
o mercado doméstico não tinha apetite 
para consumir. O noticiário da semana 
mostrou autoridades daquele país em 
conversações com o FMI, em busca de 
um acordo, sem o que “los hermanos” 
não terão condições de enfrentar a gra-
ve crise que atravessam. 

Este é apenas mais um dos proble-
mas que o Brasil está tendo que enfren-
tar.   Outro foco de frustração tem vindo 
do mercado de trabalho. Em meados do 
ano passado, o crescimento do empre-
go informal reforçou a expectativa de 
que o desemprego começaria a ceder. 
Em geral, o início dos ciclos de cresci-
mento é marcado pela contratação sem 
carteira. O emprego formal costuma 
reagir na sequência, quando as condi-
ções para a recuperação se mostram 
consistentes.

Qualquer que venha a ser o nome 
consagrado nas urnas deste ano, o bra-
sileiro precisa estar preparado para 
tempos de vacas magras. O ano de 2019 
vai exigir de todos – governantes e go-
vernados – um esforço repetitivo para 
que a economia possa voltar aos eixos. 
Além desse esforço, será necessária 
uma boa dose de paciência. 
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E a crise continua

Editorial

Jâmarri Nogueira foi 
econômico: “ainda bem que 
tive o prazer de conhecer”. 
Gonzaga Rodrigues esten-
deu-se um pouco: “Pena 
que, de tantas idas ao Rio, 
só uma única vez estive no 
Museu, assim mesmo em 
comitiva, apressadamente”. 
Quanto a mim, deveria ficar 
caladinho, pois nunca tive 
o prazer de conhecer o Mu-
seu Nacional, nem mesmo em comitiva, 
apressadamente, apesar de tantas idas 
ao Rio. Sempre que estive no Rio de Janei-
ro jamais cogitei visitar museu, bibliote-
ca ou outros pontos de interesse artístico 
e cultural, a não ser quando viajava a tra-
balho com o governador Burity e, entre 
um compromisso oficial e outro, ele me 
levava a livrarias do centro da cidade. Bi-
sava o roteiro quando íamos a São Paulo. 
Em Brasília não tinha isso, não.      

Na verdade, minhas idas à Cidade 
Maravilhosa costumam ter como ponto 
obrigatório a calçadinha de Copacaba-
na. Não a do sinuoso desenho que fica 
próxima ao areal, mas a do lado opos-
to, guarnecendo os edifícios de aparta-
mento, os restaurantes e os bares, estes 
sim, meus endereços preferidos, sob a 
proteção de sombrinhas coloridas de 
metal. Tomei ali memoráveis porres de 
chope com Agnaldo Almeida e Milton 
Nóbrega. E maiores ainda com Ipojuca 
Pontes, morador da própria Avenida 
Atlântica - pensem no que é juntar a 
sede com a proximidade de um refú-
gio após a saideira! Museu e Bibliote-
ca Nacional? Centro Cultural Banco do 

Brasil? Real Gabinete 
Português de Leitura? 
Nenhum é minha praia 
por lá, desculpem.

Voltando às reações 
sobre o incêndio que de-
vastou o Museu Nacio-
nal no início da sema-
na, nenhuma me tocou 
mais do que a de um 
outro amigo que postou 
o seguinte no wathsa-

pp: “Passei a vida indo ao Rio. Férias 
desde os 15 anos e nunca fui à Quin-
ta da Boa Vista. Fiquei muito triste de 
não ter a oportunidade”. Aí eu provo-
quei: “Mas conheceu o Louvre, o Me-
tropolitan...”.  Pra que cutuquei o cão 
com vara curta? Vejam só o que recebi 
como lição: “O Museu de Antropologia 
do México muito me impressionou. O 
de Arqueologia de Atenas também – 
me sentia um livro de História no Li-
ceu de Tambiá. Florença nem se fala! 
Agora fui à Casa de Fernando Pessoa e 
amei! Mas a Tate Modem de Londres é 
um dos meus preferidos. O de Língua 
Portuguesa em Sampa é lindo demais. 
Mas confesso que fiquei muito triste 
em não conhecer o Museu Nacional”.

Imaginem quantos outros endere-
ços no exterior não foram visitados por 
muitas pessoas que se entristeceram 
com o incêndio do museu brasileiro! 
Ainda bem que, naturalmente abalado 
pelo ocorrido na Quinta da Boa Vista, 
minha maior tristeza é não ir ao Rio 
com maior frequência e tomar um cho-
pe pra distrair na calçadinha de Copa-
cabana...   

O museu e o chope
Tomei ali 

memoráveis porres com 
Agnaldo Almeida e 
Milton Nóbrega. E 
maiores ainda com 
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da própria Avenida 

Atlântica”   
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A propósito de Hervázio Bezerra, ele voltou 
a falar do desafio que fez a Tovar Correia 
(PSDB) e Bruno Cunha Lima (Solidarieda-
de), no que diz respeito à comparação entre 
as gestões que mais fizeram obras em Cam-
pina Grande, se a do PSB ou a do PSDB. “Fiz 
vários desafios, mas eles nunca aceitaram. 
Mantenho o que disse, esse é o governo que 
mais fez por Campina Grande”, afirmou.

Não surpreende o rompimento de 
Manoel Júnior com Luciano Carta-
xo. Há quem ateste que o prefeito 
nunca quis dar muito espaço ao seu 
vice, por que jamais confiou nele. 
O vice-prefeito acusou Cartaxo de 
“não cumprir compromissos” e de 
beneficiar outros candidatos da 
coligação, em detrimento de sua 
candidatura. Cartaxo mirou em 
Maranhão, afirmando que o eme-
debista tem “ânsia de poder” e faz 
parte da “velha política”.

Do líder do governo na AL-PB, Hervázio Bezerra 
(PSB) para Raniery Paulino (MDB), que havia dito, 
irônico, ser “uma delícia” defender o governo, na 
comparação com o trabalho da oposição: “Concordo 
integralmente, deputado Raniery, é uma delícia de-
fender esse governo, por que essa é uma gestão ope-
rosa, que tem obras realizadas de Cajazeiras a Cabe-
delo, independentemente de quem seja o prefeito”.   

“É uma delícia”

“Velha política”

RodRigo SoaReS: “Vou SeR apenaS Soldado na campanha”

Só que não 1 Só que não 2

ciRo gomeS: nem pRefeRido nem pReteRido

Um histórico e tanto. Ainda no 
MDB, Manoel Júnior renunciou 
ao cargo de deputado federal 
para ser vice-prefeito de João 
Pessoa. Almejava ser prefeito, na 
hipótese de Luciano Cartaxo (PV) 
renunciar ao cargo para disputar 
o Governo do Estado. Só que 
não. Aí, por divergências inter-
nas com José Maranhão, filiou-
se ao PSC, almejando ser candi-
dato ao Senado, com o apoio do 
PV e do PSDB. Só que não.

Pensou até em ser candidato a go-
vernador, com o apoio da oposição. 
Só que não. E foi assim que Manoel 
Júnior chegou a um dilema: ficaria 
no barco do PV, escanteado, ou 
tentaria voltar aos braços de Mara-
nhão, após abandoná-lo ainda na 
pré-campanha? No melhor estilo 
‘salva-se quem puder’, o vice-pre-
feito de João Pessoa abandonou 
os irmãos Cartaxos, fez o caminho 
de volta e declarou apoio à candi-
datura de Maranhão.

Não se pode acusar Rodrigo Soares, membro da direção nacional do PT, de não atuar pela 
unidade do partido. O ex-deputado paraibano havia se lançado pré-candidato a senador, mas 
desistiu da postulação depois que o correligionário Luiz Couto foi alçado a essa condição. Alguém 
poderia perguntar, por que ele não se candidatou à Câmara Federal? Resposta: para deixar o 
espólio de Couto para Frei Anastácio e outros. “Vou ser apenas um soldado [na campanha], pelo 
fortalecimento da candidatura de Lula na PB”, explicou.

quem fez maiS?

Na Paraíba, nas legendas do chamado campo 
progressista popular, à esquerda e a ‘médio-
centro’ – se assim posso dizer –, Ciro Gomes 
(PDT) é muito benquisto. PSB, PCdoB, PT, 
PPS, PSOL, REDE etc estariam com ele nessa 
corrida presidencial não fosse pela candida-
tura do ex-presidente Lula. Não fosse a força 
política que o presidente de honra do PT tem 
no Nordeste e na Paraíba, em particular. Uma 
força tão aglutinadora que, mesmo na hipó-
tese de ele, Lula, não poder ser candidato, 
ungirá Fernando Haddad a essa condição – o 
PT tem a convicção de que Lula vai transferir para Haddad os votos que lhe dão ampla vantagem nas 
pesquisas, com vistas a um segundo turno. Pois bem. Não tivesse o PT essa perspectiva de poder, de vi-
tória – uma vez que Haddad, num eventual segundo turno, é candidatíssimo ao Palácio do Planalto –, 
Ciro seria o ungido dessas correntes que tem um ponto em comum, um mesmo propósito: não permitir 
que o país continue nas mãos da velha política, conservadora, que obedece cegamente aos ditames do 
capital e à lógica do lucro, secundarizando as causas sociais e o fator humano. Nem caia nas mãos da 
ascendente extrema-direita. O fato é que Ciro Gomes tem seu quinhão assegurado nessas correntes, o 
que lhe dá a possibilidade de também ser um candidato de ‘chegada’. Na última pesquisa SSB/BTG, já 
está em segundo lugar – subiu de 8% para 12% - contra 26% de Bolsonaro. Haddad, que ainda não 
entrou para valer na campanha, está em quarto  – 6% –, atrás de Marina Silva – 8%. No próximo 
sábado, Ciro fará campanha na Paraíba: visitará o Açude de Boqueirão, onde gravará imagens para o 
seu guia eleitoral, cujo tema será recursos hídricos e transposição do Rio São Francisco.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Ministério Público cobra desligamento imediato de 1.000 funcionários públicos temporários da Prefeitura
O Ministério Público da 

Paraíba ajuizou uma ação de 
improbidade administrativa 
e de obrigação de fazer com 
pedido de tutela de urgên-
cia contra o prefeito de Ba-
yeux, Mauri Batista da Silva, 
pedindo liminar para a exo-
neração imediata de 1.000 
servidores temporários do 
município. A ação foi distri-
buída para a 4ª Vara Mista 
de Bayeux com o número 
0802621.9120188150751.

De acordo com a ação, 
em junho deste ano, o Muni-
cípio de Bayeux tinha, confor-
me o Sistema Sagres, 4.020 
servidores, dos quais 1.000 
são efetivos e 2222 contra-
tados excepcionalmente. A 
situação se agravou tanto 
que o Tribunal de Contas da 
Paraíba, em agosto, emitiu o 
Alerta 00533/2018 ao pre-
feito para que adotasse me-
didas de prevenção ou corre-
ção de despesas com pessoal 
do município  e aumento do 
número de ocupantes de car-
gos em comissão.

Na ação, a promotora de 
Justiça Maria Edlígia Chaves 
explica que é pedida liminar 
para exoneração de 1.000 e 
não de todos os servidores 
temporários para se evitar a 
perda da continuidade dos 
serviços essenciais até o jul-
gamento final da ação, quan-
do todos deverão ser substi-
tuídos por concursados ou 
excepcionalmente dentro do 
limite estabelecido na Lei 
Municipal que trata das con-
tratações temporárias.

Ela registra que o prefei-
to teve oportunidade, assim 
que tomou posse no cargo, 
de exonerar alguns tempo-
rários e comissionados, uma 
vez que o Ministério Público 
recomendou que exoneras-
se os servidores, iniciasse o 
processo de concurso públi-
co. “Mas, apesar da recomen-
dação ministerial, o prefeito 
não apresentou um estudo 
sobre as reais necessidades, 
inclusive por cada secreta-

Ação pede exoneração de 
mil servidores em Bayeux

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

Judiciário da PB deve custar 
quase R$ 666 milhões em 2019

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba aprovou, 
por maioria de votos, nessa 
quarta-feira (5), a Proposta 
Orçamentária de 2019 apre-
sentada pela presidência do 
TJPB, com correção pelo 
IPCA do período de 4,38%, 
o que corresponde a uma 
previsão de receita no va-
lor de R$ 665.943.640,00. 
A peça foi elaborada pelas 
Diretorias de Economia e 
Finanças, Gestão Estratégi-
ca e Gestão de Pessoas do 
TJ, com base no orçamento 
de 2018. A aprovação ocor-
reu nos termos do artigo 6º, 
inciso XXII, do Regimento 
Interno do TJPB. 

Antes de iniciar a vota-
ção, o presidente do TJPB, 
desembargador Joás de Bri-
to Pereira Filho, esclareceu 
que a preparação do orça-
mento ora apresentado foi 
iniciado pela  Diretoria de 
Economia e Finanças em 23 

de agosto, após o encami-
nhamento, pela Secretaria 
de Estado do Planejamento 
e Gestão (SEPLAG), dos va-
lores referentes à Receita 
Corrente Líquida do Estado, 
que é requisito necessário 
para dar início à confecção 
da peça orçamentária, ten-
do em seguida a mesma sido 
apreciada pelo Comitê Orça-
mentário de 1º e 2º Graus, 
na última segunda-feira (3).

A diretora de Econo-
mia e Finanças, Gisele Alves 
Barros Souza, esclarece que, 
caso a proposta encaminha-
da pelo TJPB seja acatada, na 
sua totalidade, pelo Gover-
no do Estado, será possível 
contemplar situações como 
repactuação de contratos 
que não foram feitos, no-
meação de novos juízes, da-
ta-base, investimentos em 
Tecnologia da Informação, 
que não recebe aplicações 
próprias desde 2008, a re-

forma estrutural do prédio 
do Palácio da Justiça, dentre 
outras despesas, desde que 
observados os respectivos 
limites das leis fiscais.

Comitê orçamentário
Integram o comitê os de-

sembargadores Márcio Muri-
lo da Cunha Ramos, Leandro 
dos Santos; os juízes Alexan-
dre Targino, Rodrigo Mar-
ques da Silva, Gustavo Pessoa 
Tavares de Lyra, Gilberto de 
Medeiros Rodrigues, Perilo 
Rodrigues de Lucena, Diego 
Garcia Oliveira, Fábio Brito 
de Farias; os representantes 
das entidades de classe, Be-
nedito Venâncio Júnior (Sin-
dojus) e João Ramalho Alves 
da Silva (Sinjep); e os servi-
dores Josinaldo Santana dos 
Santos, Domingos Gualberto 
de Oliveira, Cleberson San-
tana de Araújo, Fellipe Amo-
rim Firmo da Silva e Higor 
Rodrigues Leal.

A ação requer ainda 
a procedência para 

decretar nulos todos os 
contratos temporários 
que não se enquadram 

na Lei Municipal

ria, conforme solicitado, mas 
continuou nomeando tem-
porários”, diz a promotora.

A promotora destaca  
ainda que, em recente deci-
são proferida nos autos do 
Processo nº 00103/18, o Tri-
bunal de Contas da Paraíba 
encaminhou os autos à Divi-
são de Acompanhamento da 
Gestão Municipal II (DIAGM 
II) para formalizar processo 
específico para análise, com 
a devida urgência, dos pres-
supostos constitucionais vi-
sando embasar possível re-
presentação ao governador 
do Estado na decretação de 
intervenção no Município de 
Bayeux.

Pedidos
A ação requer ainda a 

procedência para decretar 
nulos todos os contratos 
temporários que não se en-
quadram na Lei Municipal, 
especialmente aqueles, mes-
mo que por renovação, já 
passaram mais de um ano. 

A Promotoria pede ain-
da a condenação do prefeito 
Mauri da Silva à suspensão 
dos direitos políticos de 3 a 5 
anos; proibição de contratar 
com o Poder Público ou rece-
ber benefícios ou incentivos 
fiscais ou creditícios, direta ou 
indiretamente, ainda que por 
intermédio de pessoa jurídica 
da qual seja sócio majoritário, 
pelo prazo de 3 anos; indeni-
zação por dano moral difuso 
a ser paga ao Município de 
Bayeux pelo réu; e a fixação 
de multa civil de até 100 ve-
zes o valor da remuneração 
percebida pelo infrator.

Teve apenas duas re-
provações – as das Câma-
ras Municipais de Alhan-
dra e Cruz do Espírito 
Santo – a sessão plenária 
que o Tribunal de Contas 
da Paraíba realizou nessa 
quarta-feira (5). Reuni-
do no período da manhã, 
a Corte aprovou presta-
ções de contas oriundas 
de cinco Prefeituras, cinco 
Câmaras de Vereadores, 
Tribunal de Justiça e Com-
panhia de Desenvolvimen-
to do Estado (Cinep).

Na ocasião, houve a 
emissão de pareceres fa-
voráveis à aprovação das 
contas dos ex-prefeitos de 
Ibiara (Pedro Feitoza Lei-
te, exercício de 2017) e 
Lastro (Wilmeson Emma-
nuel Mendes Sarmento, 
2016. Também, dos atuais 
prefeitos de Princesa Isa-

bel (Ricardo Pereira do 
Nascimento), Belém (Re-
nata Christinne Freitas de 
Sousa Lima Barbosa, por 
maioria) e Mamanguape 
(Maria Eunice do Nasci-
mento Pessoa), atinentes 
a 2017.

O Tribunal de Justiça 
da Paraíba teve as contas 
de 2016 aprovadas con-
forme voto do relator No-
minando Diniz e, a Compa-
nhia de Desenvolvimento 
do Estado, as de 2017, sob 
relatoria do conselheiro 
substituto Oscar Mamede.

 Houve aprovação, 
ainda, as contas das Câma-
ras Municipais de Uiraúna 
e Gado Bravo (2017) e as 
oriundas das de Maturéia, 
Araruna (2016) e Poço de 
José de Moura (2015), com 
ressalvas nos quatro últi-
mos casos.

O não recolhimento 
de contribuições previ-
denciárias acarretou a de-
saprovação das contas da 
Câmara de Cruz do Espí-
rito Santo, como entendeu 
o relator Fernando Catão.  
Na de Alhandra, exercício 
do ano passado, o proble-
ma envolveu despesa orça-
mentária acima do limite 
constitucional, registros 
contábeis incorretos sobre 
fatos relevantes e ocorrên-
cia de servidores com dois 
ou mais vínculos funcio-
nais. Cabem recursos con-
tra ambas as decisões.

Conduzida pelo presi-
dente André Carlo Torres 
Pontes, a sessão plenária 
teve as participações dos 
conselheiros Arnóbio Via-
na, Fernando Catão, Nomi-
nando Diniz, Marcos Costa 
e Arthur Cunha Lima.

TCE aprova contas do TJ, 
Cinep e cinco prefeituras 

Mais de 19 mil

Digitalização de processos avança 
nas unidades judiciárias da Paraíba

O Projeto Digitaliza, que 
visa unificar todos os proces-
sos no sistema do Processo 
Judicial eletrônico (PJe), a 
partir da virtualização dos 
feitos físicos, tem avançado 
nas unidades judiciárias de 
todo o Estado e já vem reve-
lando os benefícios. Iniciado 
como projeto-piloto em mar-
ço deste ano, no Fórum Re-
gional de Mangabeira, o Digi-
taliza já conta com 3 milhões 
de páginas digitalizadas, ou 
seja, 19.073 processos deso-
cuparam os espaços físicos 
das unidades e, agora, trami-
tam virtualmente. Os dados 
foram fornecidos pelo juiz 
Meales Medeiros de Melo, 
diretor do Fórum de Manga-
beira e coordenador do pro-
jeto em âmbito estadual.

Na unidade em Man-
gabeira, os trabalhos fo-
ram finalizados no mês de 
junho, com a migração de 
mais de 6 mil feitos físicos 
para o PJe, oriundos da 1ª, 
2ª, 4ª e 5ª Varas Regionais, 
além do 1º e 2º Juizados 
Especiais Mistos. Com o 
sucesso da ação, o projeto 
foi expandido, no mesmo 
mês, para o Fórum Cível 
da Capital e o Fórum Af-
fonso Campos de Campina 
Grande, onde está em an-
damento, atualmente.

No Fórum Cível De-
sembargador Mario Moacyr 
Porto, as sete Varas de Famí-
lia (cartório unificado) e a 1ª 
Vara de Executivos Fiscais já 
finalizaram a migração. A 
digitalização também está 
em fase de conclusão na 6ª 
e 2ª Varas Cíveis. Com isso, 
até o momento, 11.327 pro-
cessos físicos já foram digi-

talizados no fórum. Poste-
riormente, a atividade será 
expandida para a 3ª Vara da 
Fazenda Pública. Segundo o 
juiz Meales Medeiros, estão 
sendo priorizadas as varas 
que disponibilizaram mais 
servidores para o projeto.

O juiz João Batista Vas-
concelos, titular da 1ª Vara 
de Executivos Fiscais, onde 
foram digitalizados 9.800 
processos, destacou os prin-
cipais benefícios da unifica-
ção no PJe: “A diminuição 
de atendimento ao balcão, 
o fácil e imediato acesso aos 
autos, a qualquer momen-
to, a diminuição intensa de 
processos não localizados, 
a grande economia de ma-
terial de expediente são al-
gumas das principais van-
tagens que já começamos a 
experimentar”, ressaltou. 

Na Comarca de Campi-

na Grande, todos os proces-
sos físicos das cinco varas de 
Família (cartório unificado) 
já foram migrados para o PJe, 
bem como os da 1ª, 2ª e 3ª 
Varas Cíveis. O trabalho con-
tinua, virtualizando o acervo 
da 4ª e 5ª Varas Cíveis. 

“Em ambos os fóruns, 
apenas os processos resi-
duais, que não se encontra-
vam em condições de mi-
gração – por não estarem no 
cartório, ou por possuírem 
prazo em curso para as par-
tes – deixaram de ser virtua-
lizados e o serão, paulatina-
mente, na medida em que os 
impedimentos deixarem de 
existir”, explicou o juiz-coor-
denador do projeto.

Avaliando os resulta-
dos, o juiz Meales Medeiros 
reconheceu como funda-
mental a atuação e o envol-
vimento dos magistrados e 

servidores. “Apesar da com-
plexidade do procedimen-
to de migração, exigindo o 
cumprimento de tarefas re-
petitivas num grau máximo 
de atenção, não falta empe-
nho por parte dos servido-
res que atuam e atuaram no 
projeto. Isso ficou demons-
trado pelos resultados al-
cançados, até agora, e pelo 
próprio acompanhamento 
individual e coletivo da pro-
dutividade de cada um de-
les, sempre atingindo as me-
tas individuais e coletivas, e 
mantendo o planejamento 
dentro dos níveis inicial-
mente traçados”, relatou.

O magistrado também 
informou que a análise dos 
resultados e produtividade 
é feita, periodicamente, pe-
los gestores do projeto junto 
à Diretoria de Gestão Estra-
tégica do TJPB.

Com o Digitaliza, três milhões de páginas já deixaram de ocupar espaços físicos e tramitam no meio digital

Foto: Divulgação/TJPB
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128 apartamentos serão no Residencial Parque do Sul, na capital, e 336 unidades habitacionais em 15 municípios

O Governo do Estado 
autoriza, hoje, a construção 
de 128 apartamentos do Re-
sidencial Parque do Sul, na 
capital, e de 336 unidades ha-
bitacionais para agricultores e 
quilombolas nas zonas rurais 
dos municípios de Pitimbu, 
Jacaraú, Marcação, Piancó, 
Riachão do Poço, Sapé, Conde, 
Serra Redonda, Ingá, Cajazei-
rinhas, Manaíra, Dona Inês, 
Diamante, Tavares e Areia. As 
ordens de serviço serão assi-
nadas pelo governador Ricar-
do Coutinho, em ato solene, às 
10h, no Palácio da Redenção, 
em João Pessoa.

Os 128 apartamentos do 
Residencial Parque do Sul te-
rão aproximadamente 43 m2 
de área construída, com dois 
quartos, sala, cozinha, área de 
serviço e banheiro. A estrutu-
ra básica do Residencial Par-
que do Sul contempla rede de 
abastecimento d’água, rede de 
esgotamento sanitário, rede 
de energia elétrica, drena-
gem de águas pluviais e pavi-
mentação em paralelepípedo, 
além de equipamentos de uso 
comum: salão comunitário, 
playground e lixeiras.

De acordo com a Com-
panhia Estadual de Habitação 

Popular (Cehap), as famílias 
contempladas deverão ter ren-
da mensal bruta de até R$ 1,6 
mil. A construção dos aparta-
mentos obedece às especifica-
ções do Programa Minha Casa 
Minha Vida. Os investimentos 
somam mais de R$ 12,2 mi-
lhões, com recursos oriundos 
do Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR), e contrapar-
tida de mais de R$ 2 milhões do 
Governo do Estado.

Já as 336 unidades habi-
tacionais que serão destinadas 
a agricultores e a quilombolas 
de áreas rurais possuem 48 
m2 de área, com dois quartos, 
sala de estar, cozinha, área de 
serviço e banheiro. 

A infraestrutura básica 
contempla a construção de cis-
ternas individuais (empreendi-
mentos localizados na região 
do Semiárido), caixas d’água 
ou rede de distribuição, que 
deverão ser implantadas pelo 
município, com o esgotamen-
to sanitário por meio de fossas 
sépticas em cada unidade habi-
tacional, além de rede de ener-
gia elétrica. As unidades serão 
construídas por meio do Pro-
grama Nacional de Habitação 
Rural e os investimentos são 
superiores a R$ 12 milhões.

Governo da PB assina OS para  
construir mais de 460 imóveis

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Intercâmbio do Gira Mundo 

Professores retornam de Israel e 
relatam experiências vivenciadas

Os 20 professores da 
Rede Estadual de Ensino que 
participaram de intercâmbio 
por meio do Programa Gira 
Mundo Israel retornaram à 
Paraíba, ontem, e foram re-
cepcionados pelo governador 
Ricardo Coutinho, durante 
evento realizado na Com-
panhia de Desenvolvimento 
da Paraíba (Cinep), em João 
Pessoa. Os professores passa-
ram um mês em Israel aper-
feiçoando os conhecimentos 
sobre agricultura sustentável, 
construções naturais, ener-
gias renováveis e tecnologias 
alternativas, comunidades 
ecológicas, irrigação e produ-
ção de alimentos. 

O Gira Mundo Israel foi 
destinado aos professores 
que atuam nas regiões com 
escassez de água, visando 
a elaboração e aplicação de 
projetos de desenvolvimen-
to do Semiárido paraibano. 
“A ideia é que os professores 
agreguem conhecimentos e 
experiências à Rede Estadu-

al de Ensino, contaminando 
positivamente todos que in-
tegram a comunidade escolar. 
O Governo do Estado busca 
uma escola que dialogue com 
a realidade e o Gira Mundo 
contribui para que isto se 
concretize. Estes professores 
têm o compromisso de com-
partilhar as experiências e fa-
zer com que a educação mexa 
com a coletividade”, comen-
tou o governador Ricardo 
Coutinho.

O secretário da Educa-
ção, Aléssio Trindade, lem-
brou que esta foi a primeira 
edição do Gira Mundo com 
destino à Israel e destacou 
que os professores retor-
naram com um amplo co-
nhecimento que deverá ser 
multiplicado no ambiente 
escolar e nas suas comuni-
dades. “Hoje estamos rece-
bendo os professores que 
passaram um mês em Isra-
el, em uma imersão de co-
nhecimentos e vivenciando 
práticas que poderão ser 

adaptadas para a realidade 
do Semiárido paraibano. A 
partir de agora vamos traçar 
estratégias para direcionar 
a aplicação dos projetos de-
senvolvidos pelos professo-
res”, explicou. 

O professor de Física, 
Cláudio Reinke, da cidade 
de São João do Rio do Peixe, 
relatou um pouco das expe-
riências vivenciadas no in-
tercâmbio e ressaltou que o 
momento foi ímpar na vida 
dos professores selecionados. 
“Foi uma experiência mar-
cante na nossa trajetória. Este 
curso em Israel foi extraordi-
nário e permitiu que a gente 
adquirisse conhecimentos na 
prática e não apenas na teo-
ria. Tenho certeza que conse-
guirei aplicar na minha região 
e na própria escola muita 
coisa que aprendi em Israel. 
Agora seremos multiplicado-
res das boas experiências”, 
afirmou.

Joaldo Bezerra é pro-
fessor na cidade de Campina 

Grande e também comentou 
que considera o intercâmbio 
um divisor de águas em sua 
profissão. Ele também fez um 
relato em forma de cordel 
falando sobre as atividades 
em Israel. “Aqui temos muito 
conteúdo, mas lá em Israel co-
nhecemos na prática iniciati-
vas bem interessantes, como 
novas formas de conservação 
de sementes, a construção 
ecológica de tijolos e outras 
práticas que podem ser adap-
tadas para a Paraíba. Foi uma 
experiência maravilhosa que 
fiz questão de relatar em for-
ma de cordel”, contou.

“O local onde ficamos é 
bem voltado para questões 
do Semiárido. São realidades 
geográficas parecidas, mas 
cada um com suas peculiari-
dades. Acredito que vamos 
contribuir para o desenvol-
vimento de projetos e propa-
gação de conhecimentos na 
Rede Estadual de Ensino e na 
sociedade”, observou o pro-
fessor Herbert Oliveira.

PGR pede esclarecimentos a Bolsonaro 
sobre a frase “fuzilar petralhas”

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
pediu ontem, em ofício en-
viado ao Supremo Tribunal 
Federal (STF), que o candi-
dato à Presidência da Repú-
blica Jair Bolsonaro apresen-
te esclarecimentos sobre um 
discurso de campanha feito 
na semana passada, no Acre, 
no qual usou as expressões 
“vamos fuzilar a petralhada 
aqui do Acre” e “vão ter que 
comer capim”.

O pronunciamento da 
PGR decorre da representa-
ção criminal ajuizada na úl-
tima segunda-feira (3) pela 
coligação Povo Feliz de Novo, 
formada por PT, PCdoB e 
PROS, contra o candidato do 
PSL pelos crimes de injúria, 
ameaça e incitação ao crime.

Na mesma manifestação, 
motivada por um pedido do 
ministro Ricardo Lewando-
wski, relator da representa-
ção do PT, Raquel Dodge des-
cartou que Bolsonaro tenha 
cometido o crime de injúria 
eleitoral, mas diz que conti-

nua a analisar a existência de 
ameaça e incitação ao crime.

Injúria eleitoral
“No trecho de discur-

so acima transcrito, não há 
referência a pessoas. Perso-
nificar ‘petralhada’, expres-
são usada pelo noticiado, 
configura elastecimento da 
responsabilidade penal por 
analogia ou por extensão, o 
que é absolutamente incom-
patível com o direito penal”, 
afirmou a procuradora.

No entanto, Raquel Dod-
ge pediu que o candidato se 

manifeste sobre as acusa-
ções feitas pelo PT de que 
também teria cometido os 
crimes de ameaça e incitação 
ao crime.

“Considero tratar-se de 
hipótese de rejeição liminar 
da representação sob o ân-
gulo da injúria. Em relação 
aos demais crimes noticia-
dos na representação, para 
compreender o contexto e 
a extensão das declarações, 
solicito abertura de prazo 
para que o parlamentar re-
presentado esclareça os fa-
tos”, argumentou.

André Richter 
Da Agência Brasil

Foto: Walter Rafael/Secom-PB

 
Representantes do Fa-

cebook e do Twitter foram 
questionados por senadores 
em audiência promovida on-
tem pelo Comitê de Inteligên-
cia. Entre os diversos temas 
abordados, os parlamentares 
cobraram os executivos pela 
dificuldade em combater a 
influência de outros países no 
debate político nas redes so-
ciais e em processos eleitorais. 
Os políticos também critica-
ram os prejuízos causados pela 
disseminação de desinforma-
ção (e das chamadas notícias 

falsas) e de mensagens de ódio 
no interior das plataformas.

A preocupação com a 
influência externa na política 
dos EUA ganhou visibilidade 
com os indícios de que gru-
pos russos teriam atuado nas 
eleições presidenciais do país 
em 2016. Uma investigação 
foi aberta no Parlamento e 
tanto Facebook quanto Twit-
ter admitiram ter identificado 
contas controladas por russos 
com atuação no pleito. Perfis 
com responsáveis de outros 
países também foram localiza-
dos. O receio foi retomado com 
a aproximação das eleições in-
termediárias deste ano no país. 

Facebook e Twitter são 
questionados nos EUA
Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Os professores que participaram do Programa Gira Mundo Israel retornaram à Paraíba e foram recepcionados pelo governador Ricardo Coutinho
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Segurança nas BRs
PRF inicia hoje em todo o país a Operação Independência 2018, 
que segue até domingo. Na Paraíba, as ações serão intensificadas 
nas BRs 230 e 101, que recebem maior fluxo de veículos. Página 6
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Estado registra redução de 7,3% nos assassinatos contabilizados no oitavo mês do ano, em relação ao mesmo período de 2017
A ação integrada das for-

ças de Segurança da Paraíba 
finaliza o oitavo mês de 2018 
com uma redução de 7,3% 
no número de assassinatos 
contabilizados, em relação 
ao mesmo período do ano 
passado, e o estado pode 
ser o único do Brasil a apre-
sentar queda no registro de 
crimes contra a vida durante 
sete anos consecutivos. Em 
números absolutos, são 789 
homicídios ocorridos de ja-
neiro a agosto deste ano con-
tra 851 em 2017. Os dados 
foram apresentados durante 
reunião de monitoramento 
dos índices de Segurança Pú-
blica, realizada na terça-fei-
ra (4), em João Pessoa, com 
as presenças do governador 
Ricardo Coutinho, do secre-
tário Cláudio Lima, e dos 
gestores das Polícias Militar 
e Civil e do Corpo de Bom-
beiros, além do Sistema Pe-
nitenciário.  

Segundo relatório apre-
sentado pelo Núcleo de Aná-
lise Criminal e Estatística 
(Nace) da Secretaria da Se-
gurança e da Defesa Social 
da Paraíba (Sesds), o mês 
de agosto de 2018 registrou 
o menor número de assassi-
natos contabilizados desde o 
início de 2011, com 80 casos. 
Com a queda nas ocorrên-

cias de homicídios no Esta-
do durante os meses deste 
ano, a projeção é de que até o 
fim de dezembro haja 1.185 
casos de Crimes Violentos 
Letais Intencionais – homi-
cídios dolosos ou qualquer 
outro crime doloso que re-
sulte em morte, o que repre-
senta 495 casos a menos do 
que os 1.680 contabilizados 
em 2011, com redução anual 
projetada em 7,7% no com-
parativo com 2017.

Outro dado importante 
é em relação à taxa de homi-
cídios por 100 mil habitan-
tes, que pode chegar a 29.7, 
menor do que a taxa registra-
da no Brasil. Em 2010, a Pa-
raíba chegou a ter uma taxa 
de 41.5 mortes por 100 mil 
habitantes.

Das 22 Áreas Integradas 
de Segurança Pública (Aisp), 
que representam uma divi-
são territorial da gestão de 
Segurança Pública no Estado, 
segundo a Lei Complementar 
111/2012, dez apresentam 
redução de crimes contra a 
vida, de janeiro a agosto de 
2018: zona Norte de João 
Pessoa (-39), zona Sul de João 
Pessoa (-17), zona Oeste de 
Campina Grande (-16), Catolé 
do Rocha (-15), Princesa Isa-
bel (-9), Itabaiana (-7), Quei-
madas (-7), Cabedelo (-6), 

Agosto registra menor número 
de homicídios em 7 anos na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Guarabira (-4) e zona Leste de 
Campina Grande (-4).

Outras reduções
Os crimes contra a vida 

de mulheres também teve 

redução, segundo o mesmo 
relatório. De janeiro a agosto, 
aconteceram 55 assassinatos 
de mulheres, dois a menos do 
que foi registrado no mesmo 
período de 2017.

De acordo com o relató-
rio do Nace, também houve 
na Paraíba uma redução de 
ocorrências registradas con-
tra bancos e agências dos 
Correios. Em 2018, de janei-

ro a agosto, foram 55 casos. 
No mesmo período de 2017, 
contabilizou-se 57 ocorrên-
cias e em 2016 foram 78. A 
maior redução aconteceu no 
Sertão do Estado.

Os primeiros 500 can-
didatos classificados no 
concurso para o Curso de 
Formação de Soldado da 
Polícia Militar e do Corpo 
de Bombeiros Militar da 
Paraíba deverão se apre-
sentar às corporações na 
próxima segunda-feira 
(10). O anúncio foi feito 
no fim da manhã de on-
tem pelos comandantes-
gerais da PM e do CBM, 
coronéis Euller Chaves e 
Jair Carneiro, respectiva-
mente, após autorização 
do Governo do Estado, e 
reunião com a comissão 
organizadora do concur-
so. Uma portaria deverá 
ser publicada e disponi-
bilizada nos sites das cor-
porações, oficializando a 
convocação.

Segundo o coronel 
José Ronildo, presidente da 
comissão do concurso da 
PM, os candidatos deverão 
se apresentar no Centro de 
Educação, em João Pessoa, 
às 10h, para a pré-matrí-
cula, com os documentos 
solicitados no edital. “No 
caso da PM, vamos receber 
os 450 primeiros classifi-
cados, conforme previsto 
no edital, e logo após este 
ato, eles já estarão à dispo-
sição do CE para as primei-
ras atividades do curso”, 
disse o oficial.

A apresentação dos 
50 candidatos classifi-
cados para o Corpo de 
Bombeiros também está 
prevista para ocorrer na 
segunda-feira, às 10h, 
no Quartel do Comando 
Geral dos Bombeiros, no 

bairro de Marés, em João 
Pessoa.

Documentação
A documentação que 

deverá ser entregue pelos 
candidatos está descri-
ta no item 15 do edital e 
consiste de documentos 
de identificação, como 
Identidade, CPF, PIS/Pa-
sep, certidão de nasci-
mento ou de casamento, 
certidões criminais, entre 
outros que devem ser ob-
servados pelos candida-
tos no item. Cópias dos 
documentos também são 
solicitadas.

Cerca de 80 mil pes-
soas se inscreveram para 
o concurso, o que trouxe 
a marca do maior certame 
já realizado pela Polícia 
Militar. 

Foram disponibiliza-
das vagas para distribui-
ção nos três grandes co-
mandos regionais, com o 
maior número disponível 
para Campina Grande e 
região, no caso da PM, al-
cançando 360 vagas.

PM e CBM convocam 500 
classificados em concurso

Unanimidade

Criação de UC Naufrágio Queimado 
é aprovada em audiência pública

A criação da  nova Uni-
dade de Conservação Área 
de Proteção Marinha Nau-
frágio Queimado, localizada 
no litoral de João Pessoa e 
parte do litoral de Cabedelo, 
foi aprovada, por unanimi-
dade, em audiência pública, 
na noite de terça-feira (4). A 
ação foi promovida pelo Go-
verno do Estado, por meio 
da Superintendência de Ad-
ministração do Meio Am-
biente (Sudema),  no Centro 
de Convenções Cidade Viva, 
em João Pessoa.

Participaram da au-
diência representantes da 
sociedade civil, pesquisado-
res e acadêmicos, Ministério 
Público Federal, ICMBio, Se-
cretarias do Meio Ambiente, 
órgãos estaduais, federais e 
municipais, Marinha, Corpo 
de Bombeiros, Batalhão Am-
biental, entre outros. Na oca-
sião, foi decidido que a nova  
unidade será do tipo susten-
tável. A audiência pública é 
uma das etapas para criação 
de UCs e está prevista na Lei 
9.985/2000 que regula o Sis-
tema Nacional de Unidades 
de Conservação (Snuc).

De acordo com a coor-
denadora de Estudos Am-
bientais (CEA) da Sudema, 
Simone Porfírio, os resul-
tados da audiência foram 
uma conquista para o meio 
ambiente. “A audiência, sem 
dúvida foi uma vitória para 
o Estado da Paraíba. Por ser 
uma APA do tipo sustentável 

Candidatos 
classificados no 
concurso para o 

Curso de Formação 
de Soldados deverão 

se apresentar nas 
corporações para a 

pré-matrícula 

Foto: Secom-PB

Na audiência, realizada no Centro de Convenções Cidade Viva, foi decidido que a nova unidade será do tipo sustentável 

será possível compatibilizar 
a conservação da natureza 
com o uso sustentável dos 
recursos naturais.  Nessa 
noite, ficou claro que o tra-
balho não é só da Sudema e 
sim de todos, estamos felizes 
por essas parcerias firmadas 
em prol do meio ambiente”, 
destacou. 

A Unidade de Conser-
vação Área de Proteção Ma-
rinha Naufrágio Queimado  
compreenderá uma área de 
422,69 km², corresponden-
do a 10,2% da plataforma 
continental da Paraíba e 
protegerá corais, os princi-
pais pontos de mergulho e 
importantes naufrágios são 
áreas definidas e protegidas 
por órgãos governamentais, 
tendo a importância de sua 
criação fundamentada na 
grande biodiversidade e/

ou beleza cênica da área. 
Em vista da conservação da 
biodiversidade paraibana, o 
Estado, por meio do Decreto 
Estadual N° 35.750/2015, 
sugeriu a criação de uma UC 
que protegesse o meio bióti-
co e abiótico da zona mari-
nha da capital paraibana.

A fim de ampliar a dis-
cussão e dar subsídios à par-
ticipação da população no 
processo de aprimoramento 
da proposta apresentada, a 
autarquia disponibilizou os 
estudos por meio do site su-
dema.pb.gov.br/, referentes 
à criação da Unidade de Con-
servação, realizados por Pes-
quisadores da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB).

Unidades de Uso
Essa UCs tem como ob-

jetivo básico compatibilizar 

a conservação da natureza 
com o uso direto de parcela 
dos seus recursos naturais, 
ou seja, é aquele que permi-
te a exploração do ambiente, 
porém mantendo a biodi-
versidade do local e os seus 
recursos renováveis. Nessa 
tipo de UCs as Áreas de Pro-
teção Ambiental - APA – é 
classificada como uma área 
em geral extensa, com um 
certo grau de ocupação hu-
mana, dotada de atributos 
abióticos, bióticos, estéticos 
ou culturais especialmente 
importantes para a quali-
dade de vida e o bem-estar 
das populações humanas, e 
tem como objetivos básicos 
proteger a diversidade bio-
lógica, disciplinar o processo 
de ocupação e assegurar a 
sustentabilidade do uso dos 
recursos naturais.

Dados foram apresentados durante reunião de monitoramento dos índices de Segurança Pública, realizada terça-feira, no Palácio da Redenção, em João Pessoa

Foto: Walter Rafael
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Durante o feriado prolongado deste ano, é esperado um aumento no fluxo de veículos de 20% em relação aos dias normais 

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) inicia hoje em 
todo o Brasil a Operação In-
dependência 2018, que se 
realizará até as 23h59 do pró-
ximo domingo (9), em função 
do feriado de 7 de setembro 
ocorrer numa sexta-feira, fa-
vorecendo o aumento do fluxo 
de veículos e passageiros nas 
rodovias federais. Na Paraíba, 
a malha rodoviária federal é 
de 1.215 quilômetros, mas a 
operação vai priorizar a fisca-
lização nas BRs 101 e 230, que 
são as duas maiores rodovias 
federais de trânsito de veícu-
los no Estado.

Durante o feriado prolon-
gado deste ano, é esperado o 
aumento no fluxo de veículos 
em torno de 20% com relação 
à média dos dias normais. A 
atenção também deve existir 
no retorno durante à tarde e 
início da noite do domingo. O 
alvo da fiscalização é o excesso 
de velocidade, uso do cinto de 
segurança, alcoolemia ao vo-
lante, ultrapassagens proibi-
das envolvendo motocicletas 
ou ciclomotores e condições 
de conservação do veículo.

A PRF garantirá um au-
mento no efetivo para propor-
cionar maior segurança nas 
estradas, utilizando recursos 
como o radar portátil, para 
inibir o excesso de velocidade, 

e do etilômetro passivo e tra-
dicional, para coibir o uso de 
bebida alcoólica na direção de 
veículo automotor.  Na Paraíba, 
a PRF alerta que os motoristas 
redobrem a atenção no início 
da noite de hoje e amanhã pela 
manhã, quando muitas pes-
soas devem pegar a estrada, 
tanto com destino ao interior, 
quanto para João Pessoa.

Ao motorista que vai di-
rigir sob chuva, a PRF alerta 
sobre a atenção, que deve 
ser redobrada, e a primeira 
providência do condutor é re-
duzir a velocidade do veículo 
e aumentar mais ainda a dis-
tância do carro que segue a 
sua frente. Em caso de chuva 
forte, recomenda-se procurar 
o local seguro fora da pista, 
que não seja debaixo de árvo-
res ou fiação elétrica. Atenção 
também para o fenômeno da 
aquaplanagem, que é quando 
se formam lâminas de água 
na pista e os pneus do veícu-
lo perdem a aderência com o 
pavimento. Nesse caso, o mo-
torista não deve frear ou mu-
dar de direção, apenas man-
ter o veículo em linha reta e 
as mãos firmes no volante.

Denúncias e informações
Para comunicação de 

crimes e acidentes, a PRF 
dispõe do número de emer-
gência 191. A ligação é gra-
tuita e atende 24 horas em 
qualquer parte do país.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

PRF inicia hoje a Operação 
Independência 2018 na PB

A importância da assessoria de imprensa no marketing digital
Um bom serviço de assessoria de 

imprensa é fundamental para a divulgação 
de qualquer tipo de empresa. Diferente de 
uma comunicação publicitária, quando a 
sua própria empresa fala bem dela mesma, 
uma comunicação nos canais de imprensa 
recebe indiretamente o endosso dos veícu-
los que a publicam. Ou seja, são outras 
empresas e pessoas falando de sua empre-
sa. Gera mais credibilidade, certo?

Resumidamente, em tempos pré-Goo-
gle, a assessoria de imprensa identificava 
diferencias, curiosidades ou pontos de 
interesse público sobre sua empresa, 
criava textos elaborados e enviava-os para 
os jornalistas. Se o jornalista julgasse o 
conteúdo interessante para o público de 
seu veículo, publicava a matéria.

O fato de ter uma notícia aparecendo 
em vários veículos já era uma forma de 
divulgação muito interessante.

Hoje a importância desse serviço 
aumentou ainda mais, pois precisa-se de 
conteúdo de qualidade para aparecer nos 
buscadores. É um ponto crucial de um tra-
balho de SEO (Search Engine Optimization 
ou otimização para os motores de busca, 
o serviço tático de preparar seu site para 
aparecer nos buscadores, como o Google).

O Google indexa as palavras-chave que 
aparecem nesses sites de notícias e pontua 
o site de sua empresa de acordo com o 
volume de links e a importância desses.

Imagine que você deseja ser encontra-
do no Google ou outros buscadores, quan-
do alguém procurar por “monitoramento 
de visitação e geração de leads “. Se essas 
keywords (palavras-chave) estiverem nos 
artigos publicados sobre sua empresa 
e esses artigos incluirem um link para 
seu site, que também deve conter essas 
palavras, pode ter certeza que você estará 

muito bem pontuado para aparecer nas 
primeiras páginas. Faça o teste, pesquise 
por “monitoramento de visitação e gera-
ção de leads “ e veja como aparece nosso 
site k2web.com.br

Não tem segredo: com conteúdo de 
qualidade, palavras-chave estratégi-
cas e links estratégicos, é apenas uma 
questão de tempo para você aparecer 
nas pesquisas.

Segue uma rápida dica: escolha 20 
keywords que representam seus produ-
tos e serviços e que são utilizadas com 
frequência na pesquisa dos buscadores 
e peça para a assessoria de imprensa 
inclui-las em um press release. As boas 
assessorias do mercado vão conseguir 
publicar esse texto em vários portais de 
notícias e blogs e o seu SEO vai receber 
uma poderosa ajuda.

Outra dica é criar um domínio 

específico para um blog de sua empre-
sa e colocar esses artigos nesse blog. 
Coloque também links para as matérias 
publicadas, isso vai gerar ainda mais 
credibilidade e criar um processo de 
“link building” (construção de links rele-
vantes para seu site). Todo mundo sabe 
a importância de um blog, mas o esforço 
para manter um de qualidade, atuali-
zado e com conteúdo relevante acaba 
frustrando muitos empresários. Quando 
a assessoria de imprensa entra em cena, 
isso muda de figura.

Procure uma assessoria de imprensa 
que tenha experiência no seu ramo de ne-
gócios ou peça para sua agência te indicar 
uma. Quanto mais rápido você construir 
essa estratégia, mais rápido colherá frutos 
e ficará menos dependente de anúncios 
pagos. (Douglas Sossai é jornalista e espe-
cialista em marketing digital).

Douglas Sossai 
simone@comuniquese2.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Operação policial

Polícias prendem quatro homens e 
evitam homicídio na cidade de Patos

Após receber denúncias 
anônimas pelo Disque 197, 
as Polícias Civil e Militar da 
Paraíba montaram uma ope-
ração e conseguiram evitar 
na madrugada de ontem um 
homicídio na cidade de Pa-
tos, no interior do Estado. Os 
policiais prenderam em fla-
grante delito quatro homens, 
com antecedentes criminais, 
que estavam se preparando 
para cometer um assassinato. 
Com eles foram encontrados 
quatro revólveres, diversas 
munições e três toucas nin-
jas. Os criminosos foram lo-
calizados escondidos numa 
área conhecida como “Beco 
do Xangô”, no bairro de Bivar 
Olinto. O nome da pessoa que 
seria morta pelos presos não 
foi revelado.

Os quatro homens foram 
identificados como Felipe 

Nogueira Ferreira, Matheus 
Soares de Almeida e Sousa 
(vulgo Puidence, Galeco e 
Mateuzinho), Jucélio da Silva 
Trajano e Antônio Rafael Te-
les de Brito (vulgo Telio).  To-
dos já possuem extensa ficha 
criminal. Segundo o delega-
do da Polícia Civil, em Patos, 
Demetrius Patricio de Mello, 
os quatro homens tentaram 
fugir quando perceberam a 
ação da polícia. Eles se escon-
deram dentro de uma casa, 
mas o local foi cercado.

Os quatro foram con-
duzidos à delegacia, onde 
foram autuados pelos cri-
mes de associação crimino-
sa armada, posse ilegal de 
arma de fogo de uso permi-
tido e posse ilegal de arma 
de fogo de uso restrito. Em 
seguida, foram encaminha-
dos para a penitenciária lo-

DIcAS PARA qUEm VAI PEgAR A EStRADA:

n Antes de pegar a estrada informe-se previamente sobre 
as condições do tempo, as distâncias que percorrerá, pos-
síveis pontos de parada, abastecimento e alimentação.

n Não se esqueça dos documentos do veículo e pessoais.

n Faça uma revisão prévia no seu veículo. Não deixe de 
verificar as condições de pneus, freios e sistema elétrico.

n Observe e respeite as sinalizações de limites de veloci-
dade e faixas nas vias.

n Procure manter uma distância segura do veículo que 
segue a sua frente.

n Não faça uso de bebida alcoólica se for dirigir.

n Em caso de chuva, reduza imediatamente a velocidade 
e, se a chuva estiver forte, não pare no acostamento. 
Procure um lugar considerado seguro fora da pista que 
não seja debaixo de árvore ou de fiação elétrica.

n Lembre-se que mesmo durante o dia é necessário o 
uso dos faróis baixos ligados nas rodovias.

Foto: Evandro Pereira

cal, onde permanecerão até 
decisão da Justiça.

Para o delegado Deme-
trius, além de evitar a morte 
de uma pessoa, a prisão des-
ses quatros homens é resul-
tado de um trabalho intenso 
e integrado das Polícias Civil 
e Militar no combate à violên-
cia na cidade de Patos.

“As Polícias Civil e Militar 
vêm atuando continuamente 
na contenção das ações cri-
minosas na cidade de Patos, 
objetivando diminuir os ín-
dices de crimes patrimoniais 
e, principalmente, os crimes 
de homicídio, o que se com-
prova com ações como essa”, 
disse  o delegado.

Com os homens, foram encontradas armas, munições e toucas ninjas

Foto:  Secom-PB

Polícia Rodoviária Federal vai priorizar a fiscalização nas BRs 230 e 101, que são as duas maiores rodovias federais de trânsito de veículos no Estado 
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Unidade inaugurada esta semana em Patos é referência de atendimento oncológico no Sertão para quatro tipos de câncer
Dona Terezinha Alves 

de Lima, uma senhora de 81 
anos, da cidade de Teixeira, 
chegou logo cedo ao Hospital 
do Bem, na manhã de ontem. 
Diagnosticada com um tumor 
no útero, no último dia 13 de 
agosto, ela foi a primeira pa-
ciente da unidade que passa, a 
partir dessa quarta-feira, a ser 
referência de atendimento on-
cológico no Sertão para quatro 
tipos de câncer.

Acompanhada da filha, a 
aposentada Maria Gorete, e da 
neta Josecilma Rodrigues, Dona 
Terezinha foi recepcionada 
pela diretora-geral do Comple-
xo Hospitalar Regional Deputa-
do Janduhy Carneiro de Patos, 
Liliane Sena, e pelo gerente 
da 6ª Regional de Saúde, José 
Leudo Farias, que, em nome da 
equipe, deu uma rosa simboli-
zando o carinho e acolhida que 
a paciente terá durante seu tra-
tamento na unidade.

Logo após fazer seu ca-
dastro na recepção, a paciente 
foi atendida pela médica on-
cologista Nayarah Castro, uma 
das especialistas do ambulató-
rio do hospital, que durante a 
consulta viu todos os exames, 
fez perguntas relacionadas à 
vida e estado de saúde da pa-
ciente, além de passar orienta-
ções sobre a conduta médica, 
no caso específico de tumor de 
endométrio. Após a consulta, a 
médica prescreveu vários exa-
mes que serão fundamentais 
para fechamento do diagnós-
tico e definição da conduta e 
tratamento da paciente.

Alguns exames serão rea-
lizados no próprio Complexo, 
outros serão feitos fora do ho-
sopital, mas encaminhados e 
custeados pela unidade e tam-
bém pelas Secretarias Muni-
cipais de Saúde. “Os pacientes 
terão todo o suporte para não 
apenas terem o diagnóstico 
fechado, mas, sobretudo, o 

tratamento adequado, seja ele 
medicamentoso ou cirúrgico 
dentro dos quatro tipos de cân-
cer que o Complexo vai aten-
der”, reitera Liliane, lembrando 
que isso é uma responsabili-
dade conjunta das Secretarias 
Municipais e da Secretaria de 
Saúde do Estado.

Para a neta da pacien-
te, a acolhida trouxe alívio e 
tranquilidade. “Fomos muito 
bem recebidas, a estrutura 
do hospital é muito boa e a 
médica foi bastante atencio-
sa, além de detalhista. Gos-
tamos de tudo o que vimos. 
Vamos fazer todos os exames 
e voltaremos em breve. Saber 
que minha avó terá um bom 
atendimento e mais perto de 
nossa casa nos alivia”, disse 
Josecilma Rodrigues.

 A orientação da médica 
foi de que Dona Terezinha faça 
uma consulta com uma gine-
cologista, para avaliar nova 
biopsia e, posteriormente, uma 
cintilografia óssea e uma res-
sonância, além de avaliação de 
um cirurgião oncológico.

Os exames disponíveis no 
Complexo são: Ultrassom com 
doppler, Tomografia, Endos-
copia, Ressonância Magnética, 
Eletrocardiograma, Exames 
Laboratoriais, Raio X e Cinti-
lografia Osséa. Destes, apenas 
a Cintilografia é feita fora da 
cidade de Patos, em Campina 
Grande. Todos os demais es-
tão disponíveis no Complexo 
ou em empresas parceiras, a 
exemplo da Clínica Radiológica 
de Patos, que fará as endosco-
pias enquanto o aparelho do 
Complexo, que já foi comprado 
e se encontra no Hospital para 
ser instalado. Tão logo seja con-
cluída a construção do Centro 
de Imagem, o que está previsto 
para o final deste mês, serão 
instalados além do aparelho de 
endoscopia, o tomógrafo, que 
também já foi adquirido.

Aposentada de Teixeira é a 1a 
paciente do Hospital do Bem

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Encaminhamentos
O Hospital do Bem - Uni-

dade de Oncologia do Sertão -, 
inaugurado na segunda-feira 
(3), atenderá ambulatorial-
mente os pacientes, de segunda 
a sexta-feira, entre 8h e 18h. A 
unidade também vai disponibi-
lizar exames diversos, além de 
tratamento quimioterápico e 
cirurgias para os quatro tipos 
de câncer mais comuns na re-
gião onde está inserido, ou seja, 
câncer de pele, próstata, mama 
e colo de útero. Mas é importan-
te que a população saiba que 
não basta chegar ao hospital 
para ser atendido. A admissão 
de pacientes precisa ser regu-
lada via Secretarias Municipais 
de Saúde, em sintonia com a Se-

cretaria Estadual de Saúde, que 
é a gestora do hospital.

A diretora-geral do Com-
plexo, Liliane Sena, explica que 
o Hospital do Bem só atenderá 
os pacientes encaminhados 
pelo Sistema de Regulação Es-
tadual que, previamente, foram 
encaminhados pelas respecti-
vas Secretarias Municipais de 
Saúde. “Nós não funcionaremos 
de ‘portas abertas’ como o Hos-
pital Regional. Os atendimen-
tos deverão ser regulados via 
Secretarias Municipais”, reitera 
a diretora. Segundo ela, hoje ha-
verá uma reunião com os secre-
tários de Saúde dos municípios 
da área abrangente do hospital 
para tirar dúvidas e esclarecer 
detalhes desta regulação.

Os pacientes que serão 
acolhidos no Hospital do Bem, 
mesmo com a regulação, deve-
rão trazer no dia marcado de 
sua admissão um documen-
to de identificação, o Cartão 
Nacional do SUS, a guia de 
encaminhamento médico, os 
exames complementares para 
estadiamento (resultados de 
ressonância, tomografia, USG 
e outros já realizados pelo pa-
ciente) e o resultado de bióp-
sia. “Os serviços de uma uni-
dade oncológica diferem do 
atendimento de um hospital 
de portas abertas, que é aque-
le que atende o paciente de 
urgência ou emergência, por 
isso, é necessário essa regula-
ção”, afirma Liliane Sena.

O Hospital do Bem, que 
começou a funcionar ontem 
com serviços de oncologia de 
média e alta complexidade, 
tem uma estimativa de atendi-
mento de 650 cirurgias onco-
lógicas e 5.300 procedimentos 
de quimioterapia/ano, direcio-
nados para a população dos 68 
municípios que compõem a 3ª 
e 4ª macrorregiões de saúde. 
O paciente receberá cartão de 
identificação contendo o nome 
e o número do prontuário úni-
co, no qual constam todos os 
atendimentos, com as infor-
mações completas do quadro 
clínico e sua evolução, todas 
devidamente escritas pelos 
profissionais de saúde envolvi-
dos no atendimento.

Prevenção e combate

Instituições debatem ações 
contra violência obstétrica

O Fórum Interinsti-
tucional de Prevenção e 
Combate à Violência Obs-
tétrica na Paraíba reali-
zou, na tarde de terça-fei-
ra (4), mais uma reunião 
para discutir medidas com 
relação ao problema. Nos 
próximos dias, o Ministé-
rio Público da Paraíba e o 
Ministério Público Federal 
vão encaminhar ofícios às 
maternidades da 1ª Ge-
rência Regional de Saúde 
com os protocolos da rede 
cegonha que devem ser 
observados.

O MPPB e o MPF pre-
tende realizar, posterior-
mente, visitas nas mater-
nidades para verificar e 
cobrar a implantação dos 
protocolos. Para tanto, 
será elaborado conjunta-
mente com os integrantes 
do fórum um checklist 
que será utilizado nas fis-
calizações.

A reunião dessa terça 
foi presidida pela 2ª pro-

motora de Justiça da Saú-
de de João Pessoa, Jovana 
Tabosa, que coordena o 
fórum e teve a partici-
pação do procurador da 
República José Guilher-
me Ferraz; do defensor 
regional de Direitos Hu-
manos, Edson Júlio de 
Andrade; da secretária 
adjunta de Saúde de João 
Pessoa, Ana Giovanna 
Medeiros; e de represen-
tantes da Maternidade 
Edson Ramalho; do Ins-
tituto Cândida Vargas; e 
da Secretaria de Políticas 
Públicas para as Mulhe-
res da capital.

A próxima reunião 
do fórum será realizada 
no dia 2 de outubro. Nes-
ta reunião, a coordenado-
ra de Saúde da Mulher da 
Secretaria de Estado da 
Saúde, Fátima Morais, de-
verá apresentar os resul-
tados do monitoramento 
dos indicadores da rede 
cegonha nos estabeleci-

mentos de saúde da Pa-
raíba feito pelo Ministé-
rio da Saúde.

O fórum é integrado 
pelo Ministério Público 
da Paraíba (MPPB), Mi-
nistério Público Federal 
na Paraíba (MPF-PB), 
Defensoria Pública da 
União (DPU), Defensoria 
Pública do Estado (DPE), 
Secretarias de Saúde do 
Estado e do Município de 
João Pessoa e Conselho 
de Secretarias Munici-
pais de Saúde da Paraíba 
(Cosems).

Campanha de vacinação 
contra HPV é intensificada

De acordo com o Calen-
dário Nacional de Vacinação, 
neste mês de setembro ocorre 
uma intensificação nas cam-
panhas publicitárias para a 
vacinação contra o HPV, vírus 
que pode causar vários tipos 
de câncer, entre eles, o de colo 
de útero.  O público-alvo para a 
vacinação é de meninas de 9 a 
14 anos e meninos de 11 a 14 
anos. A recomendação é que 
procurem os postos de saúde 
de suas cidades, com o cartão 
de vacina. Não é necessário 
irem acompanhados dos pais.

 “É bom deixar claro que 
não se trata de campanha de 
vacinação e sim publicitária. 
A vacina está disponível, du-
rante todo o ano, nas unidades 
de saúde. O objetivo da inten-
sificação é abranger o maior 
número de adolescentes num 
intervalo curto de tempo, me-
lhorando a cobertura vacinal”, 
informou a chefe do Núcleo 
de Imunização, da Secretaria 
de Estado da Saúde, Isiane 
Queiroga. Na Paraíba, a meta é 
vacinar 80% dos 350.880 ado-
lescentes, sendo 206.259 me-
ninas e 144.621 meninos.

No mês de março deste 

MPPB e MPT 
programam visitas 
nas maternidades 
para verificar e 

cobrar a implantação 
dos protocolos 

ano, houve a primeira campa-
nha de intensificação da vacina. 
Na ocasião, houve avaliação da 
situação vacinal do adolescente, 
referente a outras vacinas, reco-
mendadas para esse público.

A vacina contra o HPV 
foi introduzida no Calendário 
Nacional de Vacinação, de for-
ma gradual, tendo, em 2014, 
como alvo as meninas de 11 a 
13 anos de idade. Em 2015, fo-
ram incluídas as meninas de 9 
a 11 anos de idade; em 2016, a 
vacina estava disponível, para 
as meninas de 9 a 13 anos de 
idade e em 2017, para meninas 
de 9 a 14 anos. Em 2017, foram 
inseridos os meninos de 11 a 
14 anos. A inclusão dos meni-

nos contribuiu para o aumento 
da proteção em meninas.

Na população feminina, a 
vacina tem o objetivo de preve-
nir os cânceres do colo do útero, 
vulva, vagina e região anal, refle-
tindo na redução da incidência e 
da mortalidade por esta enfer-
midade, além da redução da in-
cidência das verrugas genitais. 
Na população masculina, pre-
venir os cânceres de pênis, ânus 
e garganta e contra as verrugas 
genitais. Além disso, por serem 
os responsáveis pela transmis-
são do vírus para suas parcei-
ras, ao receber a vacina estão 
colaborando com a redução da 
incidência do câncer de colo de 
útero e vulva nas mulheres.

Foto: Ricardo Puppe

Público-alvo é de meninos de 11 a 14 anos e meninas de 9 a 14 anos de idade

Foto: Secom-PB

Médica oncologista Nayarah Castro atendeu e orientou a paciente Terezinha Alves, diagnosticada com um tumor no útero, e prescreveu exames 
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Avenida Duarte da Silveira será interditada a partir das 5h e as rotas dos transportes públicos terão mudanças

O desfile cívico-militar 
de 7 de setembro, em co-
memoração ao Dia da In-
dependência, vai alterar o 
trânsito amanhã nas ruas 
centrais de João Pessoa. De 
acordo com a Superinten-
dência Executiva de Mo-
bilidade Urbana (Semob-
JP), as rotas do transporte 
público que passam pela 
região também vão sofrer 
mudanças, enquanto que 
a interdição da Avenida 
Duarte da Silveira e arre-
dores ocorrerá a partir das 
5h, indo até 12h.

Todo o trajeto dos des-
files e áreas adjacentes 
serão monitoradas pelas 
equipes da Semob-JP. O en-
torno do Mercado Central e 
as vias próximas ao Parque 
Solon de Lucena (Lagoa) 
serão interditados e tam-
bém vão ser reservadas 
áreas de estacionamento 
para viaturas de serviços 
públicos. Já a concentração 
dos integrantes das escolas 
será no Parque da Lagoa e 
o desembarque dos estu-
dantes vai ocorrer na Ave-
nida Diogo Velho.

 As entidades de clas-
se irão se concentrar nas 
Avenidas Princesa Isabel 

e Almirante Barroso e de-
sembarcar na Corálio Soa-
res. Já as tropas federais se 
concentrarão na Rua Cami-
lo de Holanda com acesso 
pelas Avenidas Pedro II e 
Tabajaras, além da Rua Si-
nésio Guimarães. O Corpo 
de Bombeiros e a Polícia 
Militar vão ficar na Aveni-
da Dom Pedro II e a Polícia 
Rodoviária Federal, Polícia 
Civil e Guarda Municipal se 
concentrarão na Princesa 
Isabel e Pedro II (imedia-
ções do Mercado Central).

 
Transportes públicos
Em função do bloqueio 

da área central para o des-
file, ocorrerão alterações 
no itinerário dos ônibus e 
seis áreas distribuídas es-
trategicamente no entorno 
do Centro da cidade serão 
destinadas exclusivamen-
te aos táxis. A Semob re-
comenda à população que 
utilize táxi ou ônibus para 
ir aos desfiles. Caso opte 
por veículo particular, o 
órgão de mobilidade pede 
a compreensão dos condu-
tores, pois não será permi-
tido o estacionamento nas 
áreas interditadas.

Os ônibus, cujo itine-
rário circulam pelos corre-
dores de Cruz das Armas, 
2 de Fevereiro, Pedro II, 

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Desfile cívico-militar altera 
trânsito nas ruas da capital

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Beira-Rio, Epitácio Pessoa, 
Tancredo Neves e Acesso 
Oeste (sentido Bairro-Cen-
tro/Centro-Bairro), terão 

mudança na rota. A altera-
ção na rota dos ônibus será 
iniciada às 6h, sendo encer-
rada no término do evento, 

quando voltam a funcionar 
normalmente. As equipes 
da Semob-JP estarão em to-
dos os pontos da área cen-

tral onde haverá desvios 
para disciplinar as mudan-
ças de rota dos ônibus e 
orientar a população.

Foto: Reprodução/Secom-JP

Feriadão nas praias

Bombeiros reforçam segurança no litoral da Paraíba

  
No sentido de intensi-

ficar a prevenção de afoga-
mentos a partir de ativida-
des de busca e salvamento, 
resgate de embarcações em 
situações de risco, entre ou-
tras assistências, o Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraí-
ba (CBMPB), vai atuar neste 
feriadão da Independência, 
com 18 militares por dia, nos 
nove postos salva-vidas exis-
tentes na orla paraibana. No 
último feriado prolongado 
na Paraíba, foram realizadas 
pelos Bombeiros da Paraíba 
331 ações de emergência e 
prevenção em todo o Estado.

Conforme os dados do 
Centro Integrado de Ope-
rações Policiais (Ciop), no 
último feriadão foram re-
gistrados 82 atendimentos 
pré-hospitalares, 27 ações 
de buscas e salvamentos e 
15 atividades de combates 
a incêndios. Também foram 
contabilizadas 165 ações de 
prevenção. O Batalhão de 
Busca e Salvamento, situado 
na capital, foi a unidade que 

registrou mais atendimen-
tos, com 185 casos.

Os militares do Corpo de 
Bombeiros fazem um alerta à 
população sobre como apro-
veitar bem os cerca de 120 
km de praias do Litoral parai-
bano e dá dicas sobre como 
você deve evitar afogamentos 
nesses locais tão procurados 
durante os feriados prolonga-
dos. Um dos principais aler-
tas dos bombeiros militares 
é que a ingestão de bebidas 
alcoólicas é o principal fator 
que contribui para o afoga-
mento de adultos. Portanto, 
evite beber e nadar.

O trabalho dos Bombei-
ros tem o objetivo de prevenir 
afogamentos em todo o Lito-
ral, em piscinas e balneários 
paraibanos, com o intuito de 
garantir o bem-estar e o lazer 
tranquilo da população parai-
bana e dos turistas. E neste 
feriado que se inicia no Dia da 
Independência do Brasil (7 de 
setembro), e se prolonga até o 
domingo, dia 9, os banhistas 
vão contar com o apoio de um 
efetivo de 18 homens sempre 
prontos para atuar no dever 
de salvar vidas, mas cada pes-

soa deve fazer sua parte e evi-
tar, por exemplo, tomar banho 
em locais com correntes, obs-
táculos e nas proximidades de 
desembocaduras de rios.

Perigo dentro d’água
As praias mais perigosas 

do Litoral paraibano são: Gra-
mame Sul e Norte, Praia Bela, 
Praia do Sol, Praia do Seixas e 
Pontinha de Lucena. As carac-
terísticas geográficas dessas 
praias é que as tornam mais 
perigosas.  Em Praia Bela e 
Gramame, por exemplo, que 
registram o maior número de 
casos de afogamentos, a ca-
racterística marcante é a pre-
sença de fortes correntezas. 

Em ambas há um estuá-
rio (o encontro do rio com o 
mar) e  isso provoca corrente-
zas. Praias com estuários têm 
um poder de transformação 
maior. Ou seja, a maré 'cons-
trói e destrói', tira areia de um 
lugar e joga em outro, pedras 
que estavam encobertas pas-
sam a ficar desprotegidas, bu-
racos são criados. Tem esse 
movimento da força do mar. 
Essa formação geofráfica, as-
sociada à ingestão de bebida 

alcoólica ou a falta de aten-
ção do adulto com a criança 
(como exemplos), potencia-
liza os afogamentos nessas 
duas praias.

Piscinas
Para quem tem piscina 

em casa, é preciso ter alguns 
cuidados para evitar afoga-
mentos de crianças.  Elas 
precisam ser protegidas com 
telas. O ideal é que elas tam-
bém sejam isoladas por cer-
cas de no mínimo 1,5 metros, 
de modo que não possam ser 
escaladas, além de haver por-
tões com cadeados e trava se-
gurança que dificulte o acesso 
das crianças. Elas também 
não devem poder correr nas 
bordas das piscinas, pois há 
risco de escorregar e cair.

Outro ponto a destacar 
é a necessidade de se insta-
lar ralos do tipo antissucção, 
tanto em piscinas de casa 
quanto coletivas, para evitar 
que pessoas fiquem presas 
no fundo da piscina e aca-
bem por se afogar. Acidentes 
desse tipo costumam aconte-
cer tanto com crianças quan-
to com adultos.

Sol e chuvas rápidas

De acordo com a previsão do tempo do 
Climatempo, o feriado de 7 de setembro em 
João Pessoa será de sol com algumas nuvens 
e chuvas rápidas durante o dia e à noite. O ar 
seco e quente predomina sobre o Nordeste du-
rante o feriado e quase toda a região Nordeste 
fica com sol forte e sem condições para chuva. 

O calor à tarde se aproxima dos 40°C no 
interior dos estados, exceto em Alagoas e em 
Sergipe. Nas horas mais quentes, muitas áreas 
do interior do Nordeste vão registrar níveis de 
umidade no ar entre 10% e 20%. Entre a sexta-
feira e o domingo, pode chover rapidamente 
no litoral, na zona da mata e no Agreste entre 
o Rio Grande do Norte e Sergipe. O Oeste e o 
litoral do maranhão podem ter chuva passa-
geira na sexta-feira.

A única região que poderá ter problemas 
com chuva no feriadão é o litoral da Bahia. 
Áreas de instabilidade vão atuar de forma per-
sistente na região durante todo o fim de semana 
prolongado, o que vai deixar o litoral baiano 
com muita nebulosidade e chuva frequente. 
A chuva pode ser moderada em várias horas, 
mas a chance de raios é baixa. Em Salvador, os 
períodos com sol serão pequenos.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Foto: Evandro Pereira

Corpo de Bombeiros vai atuar com 18 salva-vidas por dia na orla paraibana 

Dicas Para EVitar aFogamEntos

n Evite nadar sozinho e locais sem a 
presença de guarda-vidas.
n mantenha a linha da água na cintura.
n Não faça brincadeiras do tipo: 
‘caldos’, ‘trotes’, ‘saltos’ e simulação 
de afogamento.
n Evite tomar banho em locais com cor-
rentes, obstáculos e nas proximidades de 
desembocaduras de rios.
n Tenha atenção com superfícies escorre-
gadias ou cortantes.
n Reconheça suas habilidades e seus 
limites na água.
n Ao fazer uso de embarcações 
ou moto aquáticas utilize obrigatoria-

mente o colete salva-vidas.
n Os adultos também precisam ter cau-
tela quando forem entrar em rios, lagoas 
e mar. A ingestão de bebidas alcoólicas 
é o principal fator que contribui para o 
afogamento de adultos. 
n Geralmente após consumir álcool, a 
pessoa entra na água e perde a noção 
de perigo, de risco, assim as habilidades 
de natação ficam reduzidas. 
n lembre-se: Todo ambiente aquático 
requer cuidado. As principal recomen-
dação para garantir sua segurança é ter 
noção dos riscos e assumir uma postura 
preventiva.
n Em água doce ou salgada, procure 
locais rasos e sem correnteza.

n Crianças exigem cuidado redobrado. 
Não as perca de vista.
n Sempre que possível, opte pelo uso 
do colete salva-vidas (especialmente em 
crianças). Em água doce ou em embar-
cações, seu uso é imprescindível. O uso 
dele, certamente, fará a diferença entre 
vida e morte.
n Não tente salvar pessoas vítimas de 
afogamento sem estar habilitado. Neste 
caso, lance algum objeto que a ajude a 
flutuar e acione guarda-vidas ou a emer-
gência pelo telefone 193.
n Se notar que está sendo arrastado por 
uma dessas correntes, mantenha-se cal-
mo e tente acenar ou gritar por socorro 
enquanto nada transversalmente. 
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2o Caderno
Tributo a paraibano
Proprietário do único cinema de rua da Paraíba, o Cine RT 
na cidade de Remígio, o exibidor Regilson Cavalcante será 
homenageado na convenção Expocine, em SP. Página 11
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Centro Cultural Espaço Mundo inicia hoje, no Bairro do Varadouro, em JP, eventos de discotecagem, samba e rock    

O feriado nacional de 7 
de Setembro - data em que se 
comemora a Independência 
do Brasil, proclamada pelo 
príncipe regente D. Pedro 
próximo ao riacho do Ipiran-
ga, em São Paulo, em 1822, 
e que em dezembro daquele 
mesmo ano se tornou o im-
perador D. Pedro I - trans-
correrá amanhã. No entan-
to, o Centro Cultural Espaço 
Mundo, localizado no Centro 
Histórico da cidade de João 
Pessoa, elaborou uma pro-
gramação cultural variada 
que começa nesta véspera 
da celebração de cunho cívi-
co-militar. A atração de hoje 
marca os dois anos da “Fes-
ta PHODA”, que realizará o 
especial “Fa-Tal - Gal a Todo 
Vapor”, em homenagem à 
cantora baiana Gal Costa e 
que inicia às 23h, com as par-
ticipações da DJ Luana Flores 
e da dupla de discotecagem 
LomBRa. A entrada é gratui-
ta para o público. E, na tarde 
deste sábado (8), encerrando 
a agenda, ocorrerá o Projeto A 
Ordem é Samba, onde o gru-
po Trem das Onze receberá 
o Projeto Reduto do Samba, 
além da apresentação, a partir 
das 23h, da banda cearense 
Ouse no projeto ‘Quanto Vale 
o Show?”. 

O especial da “Festa 
PHODA” é denominada de 
“Fa-Tal - Gal a Todo Vapor” 
e tem o título homônimo do 
álbum ao vivo que a canto-
ra baiana Gal Costa lançou 
em 1971, considerado o 
primeiro vinil duplo da his-
tória da MPB e eleito o 20º 
melhor disco brasileiro de 
todos os tempos pela re-
vista Rolling Stone. As atra-
ções do evento, a DJ Luana 
Flores e a dupla LomBRa, 
prometem uma discoteca-
gem cheia de música bra-
sileira para fazer todos se 
remexerem. 

Já neste sábado, o pro-
jeto A Ordem é Samba será 
apresentado a partir das 15h 
pelo grupo Trem das Onze, 
que vai receber - em caráter 
especial - os músicos inte-
grantes do Projeto Reduto 
do Samba. As portas vão se 
abrir às 13h e, antes da mú-
sica, será servida a feijoada 
da casa - inclusive com opção 

vegana - e cujo preço é de R$ 
3 por 100g. Já o couvert artís-
tico custa R$ 10 por pessoa. 
E, à noite, a banda cearense 
Ouse se apresentará às 23h, 
e, mais uma edição do proje-
to “Quanto Vale o Show?. 

“O Centro Cultural Espa-
ço Mundo tem sido um local 
importante, pois abre um le-
que para a divulgação da mú-
sica independente na cidade 
de João Pessoa”, disse, para o 
jornal A União, Alisson Ca-
valcante, percussionista do 
grupo Trem das Onze, que 
surgiu na capital paraiba-
na em 2008 e, atualmente, 
é formado, ainda, por Chico 
Limeira, Tibério Limeira, 
Hugo Limeira, Paulo Tavares 
e Francisco Neto. “O show 
deverá durar três horas, mas 
com dois tempos. No primei-
ro, que chamamos de artesa-
nal, tocaremos músicas que 
dão um passeio histórico do 
samba, com composições 
de autores como Noel Rosa, 
Beth Carvalho e Adoniran 
Barbosa. No segundo, apre-
sentaremos o samba con-
temporâneo, com músicas de 
compositores como Zeca Pa-
godinho e Jorge Aragão, além 
de nossas músicas autorais”, 
antecipou ele, que também 
elogiou o projeto “Quanto 
Vale o Show?”, ressaltando 
ser uma “ideia criativa e fan-
tástica”, que  o público tem 
correspondido. 

Já a banda cearense 
Ouse, atração que vai encer-
rar neste sábado, a partir das 
22h, dentro do projeto “Quan-
to Vale o Show?”, a programa-
ção do feriado prolongado da 
Independência do Brasil, está 
em circulação pelo Nordeste 
Oriental em setembro. O gru-
po foi formado em 2016 por 
Juliana Pessoa (voz), Ícaro 
Manfrinni (guitarra e pro-
gramações) e Suiane Pessoa 
(baixo) e o repertório são as 
músicas características for-
tes, com timbres instigantes 
e texturas envolventes, mes-
clando entre a agressividade 
crua e a harmonia profunda. 
As letras abordam subtemas 
atemporais que perturbam a 
sociedade e que desnorteiam 
a mente jovem e confusa do 
ser humano em relação à 
busca incessante pelo auto-
conhecimento e o entendi-
mento das relações interpes-
soais.

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Véspera de feriado oferece
atrações no Centro Histórico 

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: Festa PHODA: especial Fa-Tal - 
Gal a Todo Vapor, DJ Luana Flores e  a dupla 
LomBRa
n Data: Hoje 
n Hora: 23h
n Entrada: Gratuita
n Evento: Projeto A 
Ordem é Samba
n Atrações: Trem das Onze e Reduto do 
Samba
n Data: Sábado, dia 8
n Hora: 15h

n Couvert artístico: R$ 10 por pessoa
n Show: Banda 
Ouse (CE)
n Data: Sábado, dia 8
n Hora: 22h
n Entrada: Quanto Vale O Show?
n Local: Centro 
Cultural Espaço 
Mundo, em João Pessoa
n Endereço: Praça
Antenor Navarro, n0 53, bairro do Varadouro, 
Centro  Histórico

A DJ Luana Flores 
(foto superior) abre 

a programação hoje. 
Já a banda cearense 

Ouse (acima) realizará 
show no sábado, data 

em que os grupos 
Trem das Onze e 

Reduto do Samba 
(abaixo) também se 

apresentarão no local

Foto:  Milena Medeiros

Fotos:  Divulgação

Foto:  Marcelo Rodrigues (Large)



Com meio século de existência, a Fundação Nacional 
do Livro Infantil e Juvenil – FNLIJ tem cumprido com louvor 
o papel de promover a valorização da literatura infantil e 
juvenil brasileira. Através de seminários, cursos, exposições, 
workshops, concursos, caravanas de leitura e premiações, 
a instituição tem ajudado a melhorar o hábito de leitura no 
país, desempenhando muitas vezes funções que caberiam 
a órgãos ligados às administrações municipais, estaduais e 
federal. 

Hoje, o prestígio da FNLIJ junto ao mercado pode ser 
medido pela importância da avaliação das obras que ela 
realiza, gerando a publicação da seleção dos títulos consi-
derados “Altamente Recomendáveis”. Este trabalho, sério e 
minucioso, ajuda direcionar a política de lançamentos das 
editoras especializadas em literatura infantil e juvenil, que 
buscam o recebimento deste selo de qualidade.

Vale lembrar que a FNLIJ é uma seção do IBBY (Inter-
national Board on Books for Young People) no Brasil, e por 
isso promove também internacionalmente a nossa literatura 
infantil e juvenil. Baseado no desenvolvimento desse traba-
lho, o país conquistou em três oportunidades o Prêmio Hans 
Christian Andersen, a maior honraria do setor, e que é consi-
derado o “Pequeno Nobel de Literatura”. Devemos agradecer 
às escritoras Lygia Bojunga e Ana Maria Machado, e ao ilus-
trador Roger Mello, pela façanha de terem elevado o nome 
do Brasil ao mais alto patamar desse segmento de literatura, 
nos anos de 1982, 2000 e 2014, respectivamente.

O sucesso da FNLIJ é amplamente reconhecido por escri-
tores, ilustradores, especialistas, jornalistas, bibliotecários, 
editores e entidades representativas da cultura nacional. A 
ampla defesa pela criação de bibliotecas escolares, públicas 
e comunitárias, por exemplo, é uma das mais importantes 
bandeiras desfraldadas pela entidade, e que tem recebido o 
apoio de todos.

Lembro com carinho que, em 1987, fui eleito presidente 
do Conselho de Administração da FNLIJ, tendo como vice a 
saudosa Maria Alice Barroso. Naquele ano a instituição, com 
a mudança do estatuto, buscava trilhar novos caminhos e 
iniciava a profissionalização de sua estrutura. Em 1989, no 
último ano de minha gestão, editamos o catálogo “Guia de 

E eis que o tempo vai trazendo, nos en-
cantos de sua dança, logo após o doce inverno, 
uma outra primavera. É setembro que chegou. 
Em seguida vai-se o vento e as chuvas se des-
pedem. Em troca vem o verde que se veste de 
outra cor.

Bem-vinda a estação mais alegre e perfu-
mada. As flores, por quem imaginamos que 
a Natureza nos sorri e abençoa, estão entre 
as mais sutis e elevadas expressões de bele-
za da Terra. E uma beleza tão efêmera, deli-
cada e passageira... De repente, nascem ali, 
no mato ou na montanha, pouco mais vão se 
murchando.

E nos levam a imaginar por que Deus nos 
deu as flores na Divina Criação? Logo aqui, 
neste planeta, um grãozinho tão minúsculo 
solto na imensidão composta por bilhões de 
inúmeras galáxias...

Como em toda a Natureza, tudo tem sua 
função, dá até pra imaginar que aquelas bor-
boletas são sua razão de ser. Igualmente tão 
perfeitas, tendo pétalas como asas, vez por 
outra se confundem num jardim ensolarado. 
As que voam saem beijando uma a uma por aí, 
e em troca recebendo outros beijos perfuma-
dos. Fazem parte, aprendemos, da magia cria-
dora, pois que distribuem no pólen a semente 
de outra flor.

Mas, quiçá, no beija-flor, também possa in-
cidir a razão que o Criador teve para colocar 
neste mundo tão diverso algo que além da cor 
pudesse nos nutrir.

As que mais encantam a vista são aquelas 
que renascem pelas margens dessas trilhas. 
Espontâneas e ao léu, surgem sem ninguém 
cuidar. Salpicadas pelo mato, relva, prado ou 
barro seco, estão sempre a brotar aos olhos 
que enxergam. Um fenômeno tão bonito sobre 
o qual volto a pensar: Por que Deus criou as 
flores, se não fossem para amar?

Sim, amar é saber ver com imensa grati-
dão o que a vida tem de belo. Mesmo quando o 
panorama possa vir a se mostrar com tristeza 
ou nostalgia, pela perda ou a saudade de al-
guém que já se foi, ou partiu pra muito longe, 
pare e veja uma flor, que tem vida passageira, 
mas nos deixa a certeza de que tudo se renova 
desde o dia em que se nasce.

De botões se viram em pétalas, que se 
abrem ao Sol. Nas cores infinitas, das nuan-
ces mais suaves ao fulgor de um vermelho, do 
amarelo e até do azul, elas cantam sua beleza 
que em muitas se completa com a bênção do 
perfume.

Foi por isso que não pude resistir e trouxe 
algumas, na esperança de que aqui, mais do 
que qualquer cuidado ou adubo com carinho, 
a ternura mais sincera lhes faria companhia. 
E é com grande emoção que as vejo na manhã, 
ou ao céu do entardecer, com olhar de grati-
dão, por saberem que agora eu entendo por-
que Deus criou a flor.

A guardiã da literatura
infantojuvenil

O que a vida 
tem de belo

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Sem muito esforço de expressão 
podemos dizer que a Paraíba é um 
estado-museu, tal é a sua partici-
pação na realização da História do 
Brasil. Temos, talvez, a peça mais 
antiga, qual sejam as pedras pinta-
das do Ingá, mais conhecidas como 
as itacoatiaras – tradução de “ita” 
(pedra), coati (pintada), e “ara”, 
sufixo coletivo, como lhe chamavam 
os tupis, sem saber sua pré-história. 
Quem sabia um pouco dela era Léon 
Clerot e José Elias, ambos falecidos, 
e Balduíno Lélis, alquebrado pelas 
intempéries (quando decidirem 
tomar conta dele, quiçá seja tarde. 
O museólogo Balduíno está vivo 
porque tem muito de pedra, sobre-
vivendo sem emprego, sem plano de 
saúde e sem saúde). 

Foi ele quem reformou o Zoo 
Botânico Arruda Câmara (o padre 
paraibano mentor da Confederação 
do Equador), a popular Bica, nossa 
bosque urbano, como urbana é a 
Mata de Buraquinho. E urbano é o 
bosque da Capital, bosque de Jomar 
Souto, que tombou o bosque da 
Capital no seu poema do Itinerário 
Lírico – que ainda não faz parte do 
nosso currículo escolar.

Além das preciosas pedras do 
Ingá, também temos as pedras da 
Fortaleza de Santa Catarina, o monu-
mento mais oriental das Américas, 
ali em Cabedelo! Sim, das Américas, 
assim no plural. Numa esquina da 
Rua General Ozório ficava a Biblio-
teca Pública que trasladaram para 
o subterrâneo do Espaço Cultural, 
onde demora como uma catacumba, 
encolhida e recolhida. E Vossa Exce-
lência lembre-se do Cabo Branco, o 
ponto mais oriental das Américas, 
antes que a erosão do mar o devore.

É a província toda que se faz 
monumental. De Santa Catarina, 
estendamos o voo para a igreja con-
vento de Santo Antônio-São Francis-
co, já transformada em museu sacro
-escola, com seu adro acústico único 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Paraíba monumental

no mundo. Ah, e a igreja de São Bento 
e sua rara varanda, fazendo coro à do 
São Francisco. Registe-se também o 
casario antigo que ainda não ruiu, mas 
está pra cair quando o sino bater mais 
forte. A balaustrada das Trincheiras é 
outro monumento, com suas mansões 
à retaguarda e a fábrica ociosa em 
risco de ser demolida. Você conhece a 
igreja da Graça, no terreno da fábrica 
de cimento? Ilhada pelo mangue está 
a velha fábrica de cimento – que imita 
Balduíno, desmanchando pedra.

Alguns monumentos foram 
demolidos, como o velho prédio que 
albergou este jornal na Praça dos 

Três Poderes outra a ser tomba-
da), que abrigou, também, a igreja 
contígua a Palácio. Na Praça 1817 
derribaram outra, assim como em 
Tambiá e estão a fazer na Praia 
do Poço. É longo o hagiológio dos 
iconoclastas. Há monumentos que 
devem ser preservados como exem-
plo de como não devem ser feitos 
monumentos, a exemplo da Basílica 
Metropolitana, onde fui batizado 
pelo diácono Epaminondas, mais 
tarde bispo do lugar. E o Cemitério 
Senhor da Boa Sentença, que rece-
beu a visita e o óbolo do Imperador 
Pedro II! O teto do Instituto Históri-
co, instituição cultural mais antiga 

da Paraíba, à 
qual pertenço, 
está amea-
çando cair – e 
seu presiden-
te, médico 
Guilherme 
Gomes da Sil-
veira D’Ávila 
Lins, não tem 
recursos para 
restaurar o 
prédio, que 
necessita, 
ainda de um 
elevador, pois 
seus sócios 
veteranos não 

têm mais preparo físico para vencer 
a escadaria.

Campina Grande, apesar de ser 
jovem, tem sua história de homens 
e de pedras, com a cadeia em que 
ficou Frei Caneca, e a estação dos 
trens que iam buscar seu algodão. 
Cadê o revólver do advogado João 
Dantas? Os prédios do Porto do 
Capim estão esperando socorro. O 
Porto do Capim, o Instituto Histó-
rico, estão como Balduíno, esses 
muitos monumentos estão a perigo, 
em vias de tombar.

(Terça, quinta, sábado)

Além das preciosas 
pedras do Ingá, 

também temos as 
pedras da Fortaleza 
de Santa Catarina, 
o monumento mais 

oriental das Américas

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

ilustradores Infantis Brasileiros”, patrocinado pelo Banco 
Bandeirantes e lançado pela Edições Consultor. Este foi um 
dos primeiros trabalhos com incentivos da Lei Sarney, lança-
da em 1986, e que hoje, evoluiu para a Lei Rouanet. 

A comemoração dos 50 anos da FNLIJ configura-se como 
a consolidação de uma ideia brilhante e de um trabalho pro-
dutivo. O feito deve ser celebrado com muita honra e distin-
ção, pois a entidade cumpre sua missão com muito esforço 
e, ao mesmo tempo, com muito prazer, pois a causa é nobre: 
levar cultura através de obras de qualidade, brilhantemente 
ilustradas. Mesmo vivendo tempos difíceis na economia e na 
política, o país precisa ser um vencedor na luta por oferecer 
educação e cultura às crianças brasileiras.

Parabéns às pioneiras Laura Sandroni, Ruth Villela Alves 
de Souza e Maria Luiza Barbosa de Oliveira, que criaram a 
FNLIJ, em 1968, e a todos aqueles deram continuidade à ini-
ciativa, colaborando para que a instituição resistisse a todo 
tipo de dificuldade e se consolidasse como a “grande guardiã 
da literatura infantojuvenil brasileira de qualidade”.

Fotos: Divulgação
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Todos os anos a Expocine, 
maior convenção da indústria 
cinematográfica da América do 
Sul, presta uma homenagem à 
profissionais do mercado que se 
destacam por sua contribuição e 
realizações.

O homenageado do evento 
deste ano, que acontece de 2 a 
5 de outubro em São Paulo, será 
o exibidor Regilson Cavalcante, 
que desde 2012 é proprietário do 
único cinema de rua da Paraíba, 
o Cine RT na cidade de Remígio 
(que conta com uma população 
de 17 mil habitantes).

“A história do Regilson e do 
seu cinema Cine RT não é apenas 
comovente, mas é também uma 
lembrança do porquê trabalha-
mos nesta indústria e acredita-
mos no cinema como uma das 
melhores formas de entrete-
nimento”, comenta Marcelo J L 
Lima, CEO da Expocine. “A decisão 
de homenageá-lo vai de encontro 
à tudo que a Expocine apoia e é 
uma forma de homenagear todos 
os exibidores independentes que 
mantém viva a magia do sétima 
arte”, finaliza.

Mecânico até hoje, Cavalcante 
montou seu cinema com dificul-
dades após adquirir o projetor 
35mm do antigo Cine São José, 
onde passou a infância assis-
tindo às matinês. O primeiro 
filme exibido no Cine RT foi “A 
Saga Crepúsculo – Amanhecer 

Audiovisual

Enquanto a Lua esparramava tapete de luz 
sobre o mar de Cabo Branco, construindo emoção 
e paz, Flávio Tavares abria seu coração num grito 
para ajudar transpor o lamaçal em que se trans-
formou o Brasil. Escutamos a canção da libertação, 
gritamos mesmo que seja a última quimera.

Os caminhos e os sonhos dele nessas cinco 
décadas têm sido pontilhados de luzes, fazendo-
se um de nós. Como artista, pensa e se comunica 
usando sua arte. Ele nunca se afastou da arte para 
abrir mentes e corações ao mundo de sonhos. 

O caminho de sua arte sempre apontou para a 
construção de uma consciência coletiva em favor 
da vida. A arte não apenas imitando a vida, mas de-
nunciando as atrocidades contra a vida.

Das charges publicadas nos jornais aos qua-
dros, tudo que produz incita reflexão sobre as do-
res do mundo, um mundo ao seu redor cada vez 
mais escuro.

Sempre lutou contra a opressão do homem 
contra o homem, usando a arte para conscientizar 
e denunciar atrocidades, como deve ser toda a arte.

A arte é que mantém acessa a chama da espe-
rança, mesmo consumida pelos ventos tempestuo-
sos.

Quando o Brasil agoniza, Flávio volta com 
o que existe de mais sublime no homem, que é a 
coragem de se expressar. Ele falou por nós com 
a mais elevada sublimação da arte, em forma de 
pintura. A pintura Guernica de Picasso foi o gran-
de grito em defesa da vida diante da atrocidade 
da guerra que deixou Espanha agonizante. Victor 
Hugo, com “Os Miseráveis”, assombrou o mundo 
quando denunciou a prisão de um pobre homem 
que foi condenado por roubar um pão para alimen-
tar uma criança.

O quadro, “Brasil – uma opera do fim do mun-
do”, agora apresentando, que acompanhei na sua 
concepção, é um grito da arte em favor da vida e 
contra a opressão, os dramas farisaicos renovados 
há milênios, sempre se modernizando. Trouxe lu-
zes que iluminam caminhos onde os sonhos pas-
sam.

Ele fez um resumo de acontecimentos que 
muitas palavras não conseguiriam retratar. A 
força da arte brotando em favor da vida. Reforça 
a convicção de que a arte, essencialmente, repre-
senta o tempo que o artista vive, transporta-nos 
ao tempo em que vivemos. Sua trajetória de artista 
atesta que nunca se afastou de seus princípios de 
inconformado com a situação da humanidade, por 
isso afirmou que “o pior artista é o que se cala”.

Sua arte luta pela grandeza do homem. Sua 
força criativa para ajudar a salva o que resta de hu-
mano nas pessoas, dando um grito de rebeldia, ar-
rancando os laços que nos sufocam. Então, recorre 
à arte como supro transformador de pedregulho 
em terreno fértil, criando o homem novo.

Os olhares atônitos vertiam admiração vendo 
a grandiosidade do seu quadro exposto na Galeria 
do Sesc Cabo Branco; suponho que alguns até se 
chocaram. Mas a arte é para chocar, fazer pensar, 
denunciar.

A arte não 
pode se calar

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Exibidor paraibano receberá
homenagem na Expocine, em SP

Destaque

Longa Marvin estreia 
hoje em João Pessoa

Destaque da edição 2018 do Festival Varilux de Cinema 
Francês, realizado no último mês de junho, o filme intitulado 
Marvin (Marvin, ou então La Belle Éducation), dirigido pela 
cineasta e roteirista Anne Fontaine, estreia hoje, na cidade de 
João Pessoa. Produção francesa de 2017, distribuída pela A2 
Filmes e Mares Filmes, o longa-metragem é um drama prota-
gonizado por Finnegan Oldfield que relata a situação do per-
sonagem Martin Clement, nascido Marvin Bijou, que deixou 
uma pequena aldeia no campo para escapar da tirania de seu 
próprio pai e da renúncia de sua mãe. Além disso, se livrou da 
intolerância, da rejeição e do bullying que sofreu por ser apon-
tado como “diferente”. Apesar de toda essa conjuntura, obteve 
aliados, tendo sido a primeira Madeleine Clement, diretora do 
Ensino Médio que o apresentou ao teatro e cujo nome ele viria 
a adotar, posteriormente, como símbolo de sua salvação.
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Serviço

Em cartaz

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

NO INTENSO AGORA - (BRASIL 2017) Documentário. Du-
ração: 127 minutos. Classificação Indicativa: 12 anos. Sinopse: Doc-
umentário político que justapõe, através de imagens de arquivo, 
uma série de acontecimentos diferentes da década de 1960, como: 
a revolta estudantil em Paris, a Primavera de Praga em meio a 
dominação da União Soviética e a China de 1966 sob o regime de 
Mao, experienciado pela mãe do diretor na época. SALA ARUANDA 
da UFPB, em João Pessoa: segunda-feira, dia 10, às 17h. Entrada 
gratuita.

GABRIEL E A MONTANHA - (BRASIL/FRANÇA 2017) Aven-
tura / Drama. Duração: 131 minutos. Classificação Indicativa: 12 
anos. Sinopse: Gabriel Buchmann (João Pedro Zappa) tinha um 
grande sonho: conhecer a África. Entretanto, mais do que visitar 
seus pontos turísticos ele desejava conhecer como era o estilo de 
vida do africano, sem se passar por turista. Desta forma, decide 
encerrar sua viagem ao mundo justamente no continente, onde se 
envolve com vários habitantes locais e recebe a visita da namorada, 
Cristina (Caroline Abras), que mora no Brasil. Prestes a retornar, 
seu grande objetivo se torna alcançar o topo do monte Mulanje, 
localizado no Malawi. SALA ARUANDA da UFPB, em João Pessoa: 
segunda-feira, dia 10, às 19h. Entrada gratuita.

FERRUGEM – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 105 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A adolescente Tati adora 
compartilhar sua vida nas redes sociais. Mas ela precisa amadure-
cer e lidar com as consequências, depois que algo que ela não 
queria que se tornasse público é divulgado no grupo do WhatsApp 
de sua turma de colégio. MANAÍRA 1: 14:30 (somente sábado e 
domingo) e 19:20 (exceto sábado, domingo e quarta-feira).

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 87 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Crodoal-
vo Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serrado), é agora 
dono de uma badalada escola de etiqueta e finesse. Entre-
tanto, apesar de toda a fama ele se sente bastante carente e 
vulnerável, por não ter amigos nem uma nova musa a quem 
dedicar a vida. É quando sua vida cruza com as de Orlando 
(Tonico Pereira) e Marinalva (Arlete Salles), que dizem ser seus 
parentes distantes. Paralelamente, Crô precisa escapar da sem-
pre venenosa colunista Carlota Valdez (Monique Alfradique). 
MANGABEIRA 3: 13:15 (exceto segunda e terça), 15:30 (exceto 
segunda e terça), 17:45 (exceto segunda e terça), 20:00 (exceto 
segunda e terça) e 22:15 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
2: 14:40, 16:40, 18:40, 20:40 e 22:40. MANAÍRA 8: 13:10 
(somente sábado e domingo), 15:10    , 17:10, 19:10 e 21:10.

O CANDIDATO HONESTO 2 – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Após cumprir quatro dos quatrocentos anos de cadeia, João Ernes-
to (Leandro Hassum) é convencido a se candidatar à presidência 
novamente. Adorado pelo povo por ser um político que assumiu 
seus erros, ele vence as eleições, mas não tem vida fácil em Brasília 
acompanhado excessivamente de perto pelo sinistro vice Ivan Pires 
(Cassio Pandolfh). MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-fei-
ra), 16:30 (exceto segunda-feira), 19:00 (exceto segunda-feira) e 
21:30 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 3: 14:00, 16:10, 18:20             
e 20:30.

ALFA – (EUA 2018) Aventura / Drama. Duração 96 minutos. Clas-
sificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Após cair de um penhasco e 
se perder do seu grupo, o jovem Keda (Kodi Smit-McPhee) precisa 
sobreviver em meio a paisagens selvagens e encontrar o camin-
ho de casa. Atacado por uma matilha, ele consegue ferir um dos 
lobos, mas decide não matar o animal. O jovem cuida dele e os 
dois começam uma relação de amizade. MANAÍRA 10 DUB: 14:30, 
16:45, 19:00 e 21:15.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Sinopse: Presa em um convento 
na Romênia, uma freira comete suicídio. Para investigar o caso, o 
Vaticano envia um padre atormentado e uma noviça prestes a se 
tornar freira. Arriscando suas vidas, a fé e até suas almas, os dois 
descobrem um segredo profano e se confrontam com uma força do 
mal que toma a forma de uma freira demoníaca e transforma o con-
vento num campo de batalha. MANGABEIRA 1 DUB: 13:00, 15:15, 
17:30, 19:45 e 22:00. MANGABEIRA 5 DUB: 14:00, 16:15, 18:45 e 
21:00 (somente de quinta a domingo) MANGABEIRA 5 LEG: 21h (so-
mente de segunda a quarta). MANAÍRA 5 LEG: 14:15, 16:20, 18:45 e 
21:15. MANAÍRA 6 DUB: 17:00 e 19:15. MANAÍRA 9 DUB XE: 13:00 
(somente sábado e domingo), 15:15 e 19:45. MANAÍRA 9 LEG XE: 
17:30 e 22:00. MANAÍRA 11 LEG: 18:15 e 20:45.

DEUS NÃO ESTÁ MORTO – UMA LUZ NA ESCURIDÃO – (EUA 
2018) Drama. Duração: 105 minutos. Classificação indicativa: 12 
anos. Sinopse: A Igreja de Saint James é atingida por um incêndio, 
destruindo a congregação e o Pastor Dave (David A. R. White). Após 
a tragédia, a igreja corre o risco de ser retirada do campus, cravando 
uma batalha contra a universidade vizinha Hadleigh University. Com 
isso, surge um conflito entre a igreja e a comunidade que envolve a 
estudante Keaton (Samantha Boscarino), membro do ministério da 
igreja, e Thomas Ellsworth (Ted McGinley), amigo de longa data do 
Pastor Dave. MANGABEIRA 4 DUB: 22h30. MANAÍRA 1 DUB: 14:30 
(exceto sábado e domingo) e 16:50.

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Animação / 
Comédia. Duração: 84 minutos. Classificação indicativa: Livre. 
Sinopse: Robin, Ciborgue, Estelar, Ravena e Mutano são os Jovens 
Titãs. Ao perceberem que todos os super-heróis estão estrelando 
filmes, eles decidem se mobilizar para também ter espaço nas 
telonas. O líder do grupo, Robin, está determinado a ser visto como 
um astro e com ideias malucas e até uma canção eles partem em 
busca de um diretor de Hollywood, mas acabam enganados por 
um supervilão. MANGABEIRA 4 DUB: 13:30, 15:45, 18:00 e 20:15. 
MANAÍRA 6 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) e 15:00. 
MANAÍRA 7 DUB: 13:45 (somente sábado e domingo), 15:45, 
17:45 e 19:45. MANAÍRA 11 DUB: 14:00 e 16:10.

SLENDER MAN: PESADELO SEM ROSTO – (EUA 2018) 
Terror. Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: As amigas Wren, Hallie, Chloe e Katie levam uma vida 
entediante no colégio. Quando ouvem falar num monstro chamado 
Slender Man, decidem invocá-lo através de um vídeo na Internet. A 
brincadeira se transforma num perigo real quando todas começam 
a ter pesadelos e visões do homem se rosto, com vários braços, ca-
paz de fazer as suas vítimas alucinarem. Um dia, Katie desaparece. 
Como a polícia não dispõe de nenhuma prova para a investigação, 
cabe às três amigas fazerem a sua própria busca, enfrentando a 
criatura. MANAÍRA 1 DUB: 22:15 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 
7 DUB: 21h45.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Ação. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Duração: 114 min. Sinopse: Na fossa 
mais profunda do Oceano Pacífico, a tripulação de um submari-
no fica presa dentro do local após ser atacada por uma criatura 
pré-histórica que se achava estar extinta, um tubarão de mais de 20 
metros de comprimento, o Megalodon. Para salvá-los, oceanógrafo 
chinês (Winston Chao) contrata Jonas Taylor (Jason Statham), um 
mergulhador especializado em resgates em água profundas que já 
encontrou com a criatura anteriormente. MANAÍRA 1 DUB: 19:20 
(somente sábado e domingo).

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) 
Documentário. Duração: 80 minutos. Classificação indicativa: 
Livre. Sinopse: Mónica (Eva Higueras) é uma editora em busca 
de trabalho que recebe uma proposta para montar um doc-
umentário sobre as aparições da Nossa Senhora de Fátima. 
Ainda que em dúvida por sua falta de religiosidade, ela aceita 
o trabalho e as imagens que encontra são extraordinárias, 
marcando sua vida para sempre. MANAÍRA 4: 14:10, 16:10, 
18:10, 20:10 e 22:10.

Parte 1”, que já estava há um mês 
em cartaz nos outros cinemas. O 
empreendimento contava com ca-
deiras de plástico, som analógico 
e nenhum equipamento próprio 
para cinema. Com média de 10 
visitantes por sessão, o local aos 
poucos foi conseguindo melhorar 
de situação. Antes sustentado pela 
oficina mecânica de Regilson, hoje 
recebe até 600 pessoas por sema-
na no período dos lançamentos 
e entre 170 e 200 nas semanas 
convencionais, contando também 

com o público das cidades vizi-
nhas.

Com o processo de digitaliza-
ção do parque exibidor, o espaço 
passou a contar com um projetor 
da empresa Barco, por meio do 
programa da Ancine em parceria 
com a Quanta DGT.

Quanto às cadeiras de plástico, 
graças a um acordo firmado com a 
Santa Clara Poltronas, o complexo 
possui agora 100 poltronas novas 
e segundo Cavalcante, isso começa 
a refletir na satisfação do público.

Regilson Cavalcante é proprietário, em Remígio, do Cine RT, considerado o único cinema de rua da PB    

Foto: Divulgação
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Radicado em São Paulo, o artista paraibano vem se dedicando a produções nas áreas do teatro, tevê e cinema     

O ator paraibano Kelner 
Macêdo está em um momen-
to de intensa produção em 
sua carreira. Após o sucesso 
do longa-metragem ‘Corpo 
elétrico’ e de uma participa-
ção especial na super série 
‘Onde nascem os fortes’, Kel-
ner é todo dedicação ao cine-
ma e ao teatro. Radicado em 
São Paulo, ele integra o elenco 
da peça ‘O lobo’ (de Carolina 
Bianchi, com última tempo-
rada a partir de sábado, dia 
8)) e também estrela o curta-
metragem ‘O ensaio’, que está 
na programação da Bienal de 
São Paulo, em looping, diaria-
mente. 

‘O ensaio’ é dirigido pela 
artista plástica Tamar Gui-
marães, que vive em Cope-
nhague, na Dinamarca, e foi 
convidada pela 33ª Bienal de 
São Paulo (programação até 9 
de dezembro) para produzir 
uma das obras que estarão 
expostas. O filme, conforme 
Kelner, é uma narrativa de 
natureza híbrida, que tran-
sita entre o documentário, o 
ensaio e a ficção, e se ambien-
ta no processo de ensaio da 
peça Memórias Póstumas de 
Brás Cubas.

 “Nele vivo um dos ato-
res que estão a ensaiar a 
peça, e que interpreta o 
Charlatão João - herdeiro 
do emplasto Brás Cubas, ou 
como ele mesmo chamava se 
apropriando da criação do 
amigo morto: Emplasto João 
Cunha”, disse o ator parai-
bano.  Ano passado, Kelner 
fez alguns filmes na Paraíba, 
como o ainda inédito ‘Crua’, 
de Diego Lima. Também pro-
duziu elenco de dois longas: 
‘Sol Alegria’, de Tavinho Tei-
xeira e ‘Desvio de Conduta’, 
do diretor Arthur Lins.

A evidência cênica tem 
aberto cada vez mais portas. 
Mês passado, Kelner gravou 
participação no programa 
País do Cinema, veiculado 
pelo Canal Brasil. Programa 
é apresentado por Andréia 
Horta e deverá ir ao ar ama-
nhã, dia 6. “Falamos sobre 
todo o processo do filme 
[Agreste], e de como enxer-
gamos a atual conjuntura ci-
nematográfica do país”, finali-
zou Kelner.

 
Agreste
O sucesso como prota-

gonista do longa-metragem 
‘Corpo elétrico’ fez com que 
Kelner Macêdo recebesse 
o convite para trabalhar no 
curta ‘Agreste’, que deverá ser 
lançado em dezembro deste 
ano. O filme rodado no inte-
rior de São Paulo e na Praia 
do Guarujá tem direção do re-
cifense Diego Carvalho Sá. O 
elenco é todo nordestino, in-
cluindo Kelner, Samuel Assis 
e o também paraibano Luiz 
Carlos Vasconcelos.

Em ‘Agreste’, Kelner in-
terpreta o jovem Gabriel, 
que nunca conheceu seu pai. 
“Em uma manhã qualquer 
seu pai o adiciona em uma 
rede social e o convida para 
um encontro, onde possam 
se conhecer. O principal tema 
a ser tratado no filme é o 
tema família. Esse filme veio 
até mim como um convite do 

Diego Carvalho, que depois 
de assistir o Corpo Elétrico, 
achou que eu poderia ser esse 
Gabriel que ele procurava, e 
assim o fui”.

 
A mordida
Outro curta com a par-

ticipação de Kelner Macêdo 
é ‘A mordida’, do diretor e 
roteirista português Pedro 
Neves Marques. O filme está 
sendo gravado em São Paulo 
e também no Sertão do Uma. 
“Nele vivo o Helmut, um bió-
logo que trabalha obsessiva-
mente para combater o vírus 
da Zika, que se alastrou pelo 
país. Ele mantém paralela-
mente um romance poliamo-
roso com as personagens de 
Ana Flávia Cavalcanti - que 
também fez Corpo Elétrico 
– e Alina Dorzbacher. A pre-
visão de lançamento é entre 
dezembro deste ano e janeiro 
de 2019.

 
Projetos na TV
Com formação no tea-

tro e momento de brilho no 
cinema, o paraibano Kelner 
Macêdo teve sua primeira ex-
periência televisiva na super 
série ‘Onde nascem os fortes’. 
Ele classifica o trabalho como 
muito positivo.

“Acho que uma das coi-
sas mais bonitas que essa 
vida de ator proporciona são 
os encontros! Um deleite gra-
var com Jesuita Barbosa e Pa-
trícia Pilar. Lindo encontrar 
Raquel Ferreira e Pedro Fasa-
naro nas mesmas cenas”.

Kelner destacou a impor-
tância de experimentar o rit-
mo da TV e de compreender 
a sistemática de produção. 
“Quero experimentar mais a 
TV. Ainda não posso falar so-
bre, mas logo temos novida-
des, uma série, um persona-
gem super legal...”, concluiu o 
enigmático Kelner.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Ator Kelner Macêdo ganha
evidência cênica nacional 

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Música e natureza 

Jacumã Jazz Festival ocorrerá dias 15 e 16, no Conde   
Um evento capaz de 

reunir amantes do jazz, 
da música instrumental 
e da cultura popular em 
um mesmo ambiente. 
Assim promete ser a pri-
meira edição do Jacumã 
Jazz Festival, que acon-
tece nos dias 15 e 16 de 
setembro, a partir das 
17h, na Praça do Mar. 
Entre os destaques da 
programação estão Her-
meto Pascoal e Hamilton 
de Holanda. O evento é 
uma realização da Fun-
dação Espaço Cultural 
da Paraíba, Prefeitura de 
Conde e Rádio Tabajara.

No sábado (15), a 
programação abre às 
17h com o Coco Novo 
Quilombo. Em seguida, a 
banda Parahyba Ska Jazz 
Foundation se apresen-
ta. A noite termina com 
show de Hermeto Pas-
coal. 

No domingo (16), 
quem dá início ao festi-
val é a Ciranda da Ale-
gria. Em seguida, a ban-

da Néctar do Groove 
(PB) sobe ao palco da 
Praça do Mar, em Jacu-
mã. O encerramento da 
noite é com Hamilton de 
Holanda. 

“Esse festival surgiu 
do desejo de se fazer um 
evento dando visibili-
dade ao jazz”, lembrou 
a presidente da Funesc, 
Nézia Gomes. Para ela, 
a proposta já nasce com 
possibilidade de se tor-
nar um marco para a 
cidade e para a Funesc, 
podendo se tornar anual. 

“Inicialmente, tínha-
mos pensado em reali-
zar no Espaço Cultural, 
mas depois pensamos 
que esse tipo de festival 
seria ideal em um lugar 
mais aberto, em con-
tato com a natureza. A 
proposta é reunir, junto 
com nomes nacionais e 
internacionais do jazz, 
a exemplo de Hermeto 
Pascoal, grupos locais 
que fazem o jazz na ci-
dade e no Estado, como 

o Néctar do Groove e Pa-
rahyba Ska Jazz. Como 
estamos no Conde, qui-
semos acrescentar duas 
atrações que marquem a 
cultura do município – o 
coco e a ciranda de co-
munidades tradicionais”, 
diz Nézia Gomes. 

Segundo o geren-
te de Música do Espaço 
Cultural, Arthur Pessoa, 
o evento coloca a Paraíba 
no radar dos principais 
festivais de Jazz do Bra-
sil, apresentando gran-
des nomes da música 
instrumental brasileira 
como Hermeto Pascoal 
e Hamilton de Holanda, 
músicos que represen-
tam a música nacional 
nos maiores e melhores 
festivais de jazz ao redor 
do mundo. 

“O festival também 
cumpre uma importante 
missão que é a de valo-
rizar a produção musical 
paraibana com a presen-
ça de bandas como a Pa-
rahyba Ska Jazz que este-

SERVIÇO 
n Evento: Jacumã Jazz 
Festival
n Local: Praça do Mar 
(orla de da Praia de 
Jacumã)
n Horário: A partir das 
17h

n Programação:
15/9
- Coco Novo Quilombo 
- Parahyba Ska Jazz 
Foundation 
- Hermeto Pascoal 
16/9
- Ciranda da Alegria
- Néctar do Groove
- Hamilton de Holanda
n Realização: Funesc 
em parceria com a 
prefeitura de Conde e 
Rádio Tabajara

ve recentemente em turnê 
pelo Canadá, além de gru-
po da cultura popular da 
região do Conde, como o 
Coco Novo Quilombo e Ci-
randa da Alegria”, comple-
menta o músico.

Acho que uma das 
coisas mais bonitas que 

essa vida de ator 
proporciona são os 

encontros! Um deleite 
gravar com Jesuíta Barbosa 

e Patrícia Pilar  

Kelner Macêdo integra o elenco da peça ‘O lobo’, cuja última temporada iniciará neste sábado, na capital paulista   

Foto: Divulgação
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Bolsa Família
O presidente Michel Temer que garantir o pagamento do programa 
Bolsa Família em 2019 a todos os beneficiários. Para isso, pediu 
uma proposta ao Ministério do Planejamento. Página 14 Fo
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Utilização de recursos nos templos em benefício de candidato pode atingir a legitimidade das eleições
O Ministério 
Público Elei-
toral na Pa-
raíba alerta 
os dirigentes 
de entidades 
r e l i g i o s a s 

e partidos políticos para 
que não realizem propa-
ganda eleitoral nos recin-
tos do culto religioso, nem 
utilizem recursos dos tem-
plos em benefício de qual-
quer candidato.

Apesar da inexistência 
de representação formal 
em tramitação, a Procu-
radoria Regional Eleito-
ral entende importante 
chamar a atenção sobre 
o problema, em razão de 
recentes decisões do Tri-
bunal Superior Eleitoral, 
que entendeu que a pro-
paganda eleitoral em prol 
de candidatos feita por en-
tidade religiosa, ainda que 
de modo velado, pode ca-
racterizar o abuso de po-
der econômico e, por isso, 
deve ser proibida.

O MP Eleitoral tam-
bém considerou que a uti-
lização dos recursos dos 
templos causa desequilí-
brio na igualdade de chan-
ces entre os candidatos e 
pode atingir gravemente 
a normalidade e a legiti-
midade das eleições, fato 
que pode levar, inclusive, 
à cassação do registro ou 
do diploma dos candida-
tos eleitos, como ocorreu 
em 2018 com dois deputa-
dos mineiros por abuso de 
poder econômico. http://
www.tse.jus.br/impren-
s a / n o t i c i a s - t s e / 2 0 1 8 /
A g o s t o / t s e - c o n f i r m a -
-cassacao-de-deputados-

-mineiros-por-abuso-de-
-poder-economico

O alerta ainda conside-
ra o disposto no artigo 24, 
VIII, da Lei 9.504/1997, 
segundo o qual, candida-
tos e partidos políticos 
não podem receber, direta 
ou indiretamente, doação 
em dinheiro ou estimável 
em dinheiro, inclusive por 
meio de publicidade de 
qualquer espécie, prove-
niente de entidades reli-
giosas.

Abuso
O procurador regional 

eleitoral, Victor Carvalho 
Veggi, lembra que a liber-
dade religiosa  não pode 
ser invocada para legiti-
mar a prática de atos ve-
dados pela legislação elei-
toral. “O abuso envolvendo 
as atividades religiosas, 
tema em discussão nos 
Tribunais Eleitorais, me-
rece a devida atenção de 
todos, buscando evitar a 
utilização de igrejas, tem-
plos e reuniões religiosas 
em favor de determinado 
candidato”, afirmou o pro-
curador eleitoral.

MP alerta contra propaganda 
eleitoral em cultos religiosos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

Mais recursos

Comitiva entrega projeto que 
altera Fundo Municipal de Cultura

Uma comitiva de repre-
sentantes do setor cultural 
de João Pessoa foi recebida 
pelo presidente da Câmara 
da capital, Marcos Vinícius 
(PMDB), às 11h, nessa quar-
ta-feira (5). Junto ao grupo, 
estava o vereador Tibério 
Limeira (PSB), autor do um 
Projeto de Lei (PL) que dá 
nova estrutura ao Fundo 
Municipal de Cultura (FMC), 
o qual foi protocolado na 
Casa também, nessa manhã. 
O objetivo do encontro foi 
entregar o PL formalmente 
ao chefe do Legislativo, re-
forçando que, com a aprova-
ção da matéria, a capital terá 
uma das mais modernas leis 
culturais do Brasil. 

“Este é um passo impor-
tante para modernizarmos 
nossa legislação cultural, algo 
que leva em consideração a 
valorização de nossa terra 
e dos atores que trabalham 

nesse setor. Acredito que as 
mudanças contidas no docu-
mento trazem em boa hora 
novas diretrizes para trans-
formar João Pessoa numa 
vitrine, também nesta área”, 
salientou Marcos Vinícius.

De acordo com a propo-
situra, serão destinados 3% 
da receita própria municipal 
ao FMC, definidos na Lei Or-
çamentária Anual (LOA) e 
editais anuais para a Cultura. 
Segundo Tibério Limeira, a 
reformulação da lei cultural 
da cidade adéqua a legislação 
às necessidades atuais do se-
tor, democratizando o acesso 
à cultura através de territó-
rios culturais, modernizan-
do a norma e fomentando a 
possibilidade de mais investi-
mentos na área.

“Esta lei será uma das 
mais modernas do Brasil, no 
que se refere ao fomento e 
projeção das políticas públi-

cas culturais. A lei traz o for-
talecimento dos territórios da 
cidade de forma descentrali-
zada, nos bairros de periferia, 
a exemplo, tendo um olhar 
pra todas as localidades, 
descentralizando recursos. 
Criam-se editais próprios, 
como o destinado às cultu-
ras populares. Propomos um 
escalonamento anual, para 
que cheguemos a ter 3% da 
receita municipal para o FMC. 
A maioria das pessoas que 
darão parecer aos projetos 
culturais da cidade, serão de 
fora, garantindo isonomia no 
processo”, adiantou Tibério 
Limeira, a respeito das mu-
danças que a nova lei trará.

As alterações a serem 
realizadas na lei que rege o 
FMC foram fruto do diálogo 
e opinião de movimentos cul-
turais, produtores e artistas 
da cidade, em reuniões, entre 
setembro de 2017 e junho 

deste ano. Também se levou 
em consideração indicações 
de documentos do Conselho 
Municipal de Política Cultural 
e em relatórios das Conferên-
cias Municipais de Cultura de 
João Pessoa.

Entre os representantes 
do setor cultural presentes, 
esteve o professor do Depar-
tamento de Gestão Pública 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) e coordena-
dor do ObservaCult – Obser-
vatório de Políticas Culturais, 
Marco Antônio Acco. 

Para ele, com a nova lei, 
mais cidadãos terão acesso à 
cultura. “Esperamos que os 
vereadores e o Executivo es-
tejam de acordo com a pro-
posta e aprovem a norma. 
Aqui teremos políticas para 
museus, para acervos e de-
mais categorias integrantes 
de nosso cenário cultural”, 
comentou.

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l 8h30 - Coletiva de Imprensa na 
API

l 13h30 - Entrevista na TV Borbo-
rema - Campina Grande

l 15h - Reunião interna

l 18h - Caminhada do Trabalho em Cruz das 
Armas - João Pessoa
Local de concentração: Rua Porfírio Costa, S/N - 
em frente ao Estádio da Graça

Lucélio

l 9h - Gravação guia eleitoral

l 13h30 - Reunião com equipe 
de campanha

l 16h30 - Reunião com dirigentes sindicais do 
Detran

l 19h - Participa de carreata em Bayeux. Saída: 
bairro do Baralho, Avenida Liberdade.

Os candidatos José Maranhão (MDB), Rama 
Dantas (PSTU) e Tárcio Teixeira (PSOL) não 
enviaram suas agendas

Procuradoria Regional 
Eleitoral entende 

importante chamar 
a atenção sobre o 

problema, em razão de 
recentes decisões 

do Tribunal 
Superior Eleitoral

Assembleia aprova lei para 
recuperação de ativos na PB

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba aprovou, 
nessa terça-feira (4), o 
Projeto de Lei 1.913, que 
cria o Comitê Interinstitu-
cional de Recuperação de 
Ativos do Estado da Para-
íba. Quando sancionada, 
a lei vai oficializar e apri-
morar a atuação do Cira 
na Paraíba, que já funcio-
na na prática, sendo os ór-
gãos integrantes respon-
sáveis pela recuperação 
de mais de R$ 45 milhões, 
nos últimos cinco anos. 

O comitê é formado 
pelo Ministério Público da 
Paraíba, a Procuradoria-
-Geral do Estado, a Secre-
taria de Estado da Receita 
e a Secretaria de Segu-
rança e Defesa Social, que 
atuam no combate à so-
negação e outras fraudes 

tributárias, no Estado. De 
acordo com o PL, a finali-
dade do Cira é que as ins-
tituições públicas que o 
integram – cada uma exer-
cendo suas atribuições 
com independência – pro-
ponham medidas judiciais 
e administrativas para o 
aprimoramento das ações 
preventivas e de efetivi-
dade na recuperação de 
ativos públicos, que foram 
reduzidos ou suprimidos 
em decorrência de ilícitos 
tributários, administrati-
vos e penais.

Os integrantes do co-
mitê, entre os quais o re-
presentante do MPPB, o 
procurador-geral de Jus-
tiça, Francisco Seráphico 
Ferraz da Nóbrega Filho, 
participaram da constru-
ção do PL, que tramita na 

Assembleia Legislativa 
desde junho deste ano, in-
clusive a entrega do pro-
jeto de lei foi feita pelo 
representante do Governo 
do Estado, durante o 2º 
encontro do Comitê Inte-
restadual de Recuperação 
de Ativos (Cira), que acon-
teceu em João Pessoa, e 
reuniu representantes de 
todo os estados. 

A 1ª promotora de 
Justiça de Crimes Contra 
a Ordem Tributária, Re-
nata Carvalho da Luz, co-
mentou a aprovação do 
projeto pela ALPB: “A lei 
representa um marco na 
atuação estatal da Para-
íba, que une seus órgãos 
para trabalhar de forma 
articulada no combate à 
sonegação fiscal, modelo 
esse de atuação que vem 

sendo desenvolvido em 
vários estados do Brasil, 
como Minas Gerais, Santa 
Catarina e Espírito Santo”.

O projeto de lei apro-
vado pela ALPB detalha 
todo o funcionamento do 
Cira, inclusive, também 
cria o Fundo de Investi-
mento Permanente para 
a Recuperação de Ativos, 
que receberá 20% dos 
recursos provenientes de 
multas em decorrência de 
procedimentos adminis-
trativos ou judiciais. 

O Fundo Cira tem 
o objetivo de garantir, 
prioritariamente, a reali-
zação das atividades dos 
órgãos que integram o 
Cira, promovendo o apa-
relhamento dos setores 
envolvidos na operacio-
nalização das ações. 

Foto: Olenildo Nascimento/CMJP

Alterações a serem realizadas pelo projeto de lei do vereador Tibério Limeira (D) foram discutidas por movimentos culturais, produtores e artistas 
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Temer pediu ao Ministério do Planejamento uma proposta para garantir recursos integrais do programa

O presidente Michel Te-
mer pediu ao Ministério do 
Planejamento, Orçamento e 
Gestão uma proposta para 
garantir recursos integrais 
do Programa Bolsa Família 
no orçamento da União para 
o próximo ano. De acordo 
com o Projeto de Lei Orça-
mentária Anual para 2019, 
enviado ao Congresso na se-
mana passada, o pagamento 
do benefício a partir do se-
gundo semestre do próximo 
ano dependeria da aprova-
ção de crédito extraordiná-
rio de R$ 258,176 bilhões.

A informação foi pres-
tada ontem pelo ministro da 
pasta, Esteves Colnago, ao 
visitar o presidente do Con-
gresso Nacional, senador 
Eunício Oliveira (MDB-CE), 
para formalizar a entrega 
do projeto de Orçamento 
Geral da União para 2019. 
Segundo o ministro, o be-
nefício poderá ter os recur-
sos garantidos por meio de 
fontes de outras despesas, 
o que permitiria o aporte 
com a aprovação do Orça-
mento ainda em 2018, sem 
depender de um crédito ex-
traordinário a ser aprovado 
no próximo ano.

“O presidente Michel 
Temer pediu para a gente 
avaliar a possibilidade de 
substituir o Bolsa Família 
por outro tipo de despesa. 
Estamos avaliando quais 
seriam essas possibilida-
des e devemos levar ao 
presidente uma proposta”, 
disse. Ele informou que a 
equipe econômica estuda a 
substituição do programa 
por despesas com a folha 
de pagamento de servido-
res. Para garantir a execu-

ção das despesas durante o 
ano todo, o novo presidente 
deverá enviar o projeto de 
crédito extraordinário até 
meados de 2019.

O projeto de lei orça-
mentária de 2019 prevê 
que cerca de R$ 258 bilhões 
deverão ser solicitados pelo 
novo governo por meio de 
um crédito extraordinário. 
Além dos gastos do Bolsa 
Família, o projeto orçamen-
tário do próximo ano tam-
bém deixou a descoberto 
outras despesas essenciais 
como os benefícios da Pre-
vidência Social. Os recursos 
do crédito extraordinário 
seriam garantidos por meio 
da emissão de títulos públi-
cos. A votação será necessá-
ria para que o governo não 
descumpra a chamada re-
gra de ouro.

“Estamos analisando 
dentro do que temos no 
orçamento, a flexibilidade 
existente, porque não pode 
usar nada que tenha receita 
vinculada. Então, tem que 
ser despesa com fonte li-
vre. Caso haja essa decisão 
por parte do presidente, ele 
deve encaminhar uma men-
sagem modificativa [ao Con-
gresso]”, explicou Colnago.

Presidente eleito
Colnago explicou ainda 

que a proposta orçamentá-
ria do próximo ano foi ela-
borada com maior flexibili-
dade para que o candidato 
eleito em outubro deste ano 
possa contribuir na defini-
ção de alguns itens. “Há um 
acordo informal com mem-
bros da CMO (Comissão 
Mista de Orçamento) para 
aguardar a eleição para que 
tenha participação também 
já do próximo presidente 
eleito”, afirmou.

Paulo Victor Chagas 
Da Agência Brasil

Governo estuda recompor o 
orçamento do Bolsa Família

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Esforço concentrado

Senado aprova MP que subsidia o 
preço do óleo diesel até dezembro

Na última semana de es-
forço concentrado antes do 
primeiro turno das eleições 
de outubro, o plenário do Se-
nado aprovou ontem a Medi-
da Provisória (MP) 838/18 
que concede subsídio na co-
mercialização do óleo diesel 
de até R$ 0,30 por litro.

Conforme acordo feito 
entre o Governo Federal e os 
caminhoneiros, o que encer-
rou a paralisação da categoria 
em maio deste ano, ao todo 
serão destinados R$ 9,5 bi-
lhões para garantir o descon-
to total de R$ 0,46 no litro do 
combustível para cobrir parte 
dos custos das distribuidoras.

O texto, que também já 
que havia sido aprovado na 
terça-feira (4) pela Câmara, 
garante subsídio até 31 de 
dezembro de 2018. Aprovado 
em forma de projeto de lei de 
conversão, o texto restringe 
o pagamento da subvenção à 

venda de óleo diesel de uso 
rodoviário.

Caberá à Agência Nacio-
nal de Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP) esta-
belecer um preço de referên-
cia e um preço de comerciali-
zação para a distribuidora de 
forma regionalizada.

Esforço concentrado
Na última convocação 

para esforço concentrado an-
tes do primeiro turno das elei-
ções, o presidente do Senado, 
Eunício Oliveira (MDB-CE), 
cumpriu o que tinha planeja-
do: deixou de fora polêmicas 
e colocou em votação pautas 
consensuais, que tem mais 
simpatia da população, como 
saúde e mobilidade urbana.

Entre projetos de lei, 
indicações de autoridades, 
acordos internacionais, uma 
medida provisória e emprés-
timos para estados, Eunício 
comemorou o resultado do 
esforço concentrado: “Mais 
de 47 itens votados neste es-

forço concentrado. Saio daqui 
feliz com a consciência de de-
ver cumprido”. 

“Estaremos de volta logo 
depois das eleições. Deputa-
dos e senadores são eleitos 
no primeiro turno, então não 
tem porque nós não reiniciar-
mos todos os trabalhos da 
Câmara do Senado e do Con-
gresso Nacional já na semana 
seguinte à votação do primei-
ro turno. Vamos trabalhar 
normalmente e não em esfor-
ço concentrado”, acrescentou.

O presidente do Senado 
lamentou não ter consegui-
do votar a medida provisória 
que amplia a renegociação 
de dívidas rurais e aumenta 
em mais de dez vezes a pre-
visão de impacto fiscal dos 
descontos para sanar os dé-
bitos. O texto original da MP 
pretendia liberar a concessão 
de descontos apenas para a 
liquidação de dívidas no âm-
bito do Programa Nacional de 
Fortalecimento da Agricultu-
ra Familiar (Pronaf).

O texto a ser analisado 
pelo Senado, em sessão mar-
cada para o dia 9 de outubro, 
retoma itens vetados pelo go-
verno quando da sanção de lei 
sobre o Programa de Regula-
rização Rural (PRR), conhe-
cido como Refis do Funrural 
(Fundo de Assistência ao Tra-
balhador Rural), e contempla 
as renegociações de dívidas 
de agricultores familiares, não 
só do Norte e Nordeste, mas 
também das regiões Centro-
-Oeste, Sul e Sudeste, desta-
cou nota da Frente Parlamen-
tar da Agropecuária (FPA). 

Outra pendência tam-
bém já tem data para ser re-
solvida, mas dessa vez, em 
sessão do Congresso Nacio-
nal, convocada para o dia 10 
de outubro. Trata-se do veto 
ao reajuste de R$ 52.86% ao 
piso salarial dos agentes de 
saúde e de endemias. Ao san-
cionar, no mês passado, a lei 
que regula a atividade desses 
profissionais, o presidente Mi-
chel Temer vetou o aumento.

A defesa do ex-
- p r e s i d e n t e 
Luiz Inácio Lula 
da Silva entrou 
na noite de ter-
ça-feira (4) com 

dois recursos, um no Supre-
mo Tribunal Federal (STF) e 
outro no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), para tentar 
mantê-lo na disputa pelo Pa-
lácio do Planalto.

É que na semana pas-
sada o plenário do TSE deci-
diu - por 6 votos a 1 - barrar 
a candidatura de Lula, por 
julgá-lo inelegível pelos cri-
térios da Lei da Ficha Limpa, 
pois o ex-presidente foi con-
denado por corrupção e lava-
gem de dinheiro na segunda 
instância da Justiça Federal.

A Corte Eleitoral deu até 
11 de setembro para que o 
PT substitua Lula na cabeça 
de chapa.

O recurso da defesa pro-
tocolado no TSE tem cerca de 
180 páginas e insiste na tese 
sobre decisão de um comitê 
da Organização das Nações 
Unidas - ONU - que permitiria 
a Lula disputar as eleições.

A apelação deve ser anali-

sada primeiro pela presidente 
do TSE, ministra Rosa Weber.

Recurso ao STF
Se ela considerar que 

há questão constitucional a 
ser esclarecida, deve enca-
minhar o recurso de Lula ao 
Supremo, onde deve ser dis-
cutido em plenário.

Antes, porém, deve ter 
sua plausibilidade novamen-
te analisada por um relator, 
ainda a ser sorteado entre 
sete dos 11 ministros do STF. 
Três deles - a própria Rosa 
Weber, Luís Roberto Barroso 
e Edson Fachin - ficam ex-
cluídos do sorteio por serem 
também ministros do TSE, 
conforme prevê o regimento 
interno do STF.

Em outra frente, a defe-
sa de Lula entrou com novo 
pedido no STF para que sus-
penda os efeitos da condena-
ção contra o ex-presidente, o 
que permitiria que ele dispu-
te as eleições.

O argumento é o de que 
o processo ainda não transi-
tou em julgado, isto é, ainda 
pode ser alvo de novas dis-
cussões em instâncias su-
periores, como o Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) e o 
próprio Supremo.

Defesa recorre para  
Lula ser candidato

Karine Melo 
Da Agência Brasil

CCJ aprova parecer da privatização 
de seis distribuidoras da Eletrobras 

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) do 
Senado aprovou o parecer 
do senador Romero Jucá 
(MDB-RR) ao Projeto de Lei 
da Câmara (PLC) 77/18, que 
trata da privatização de seis 
distribuidoras da Eletrobras. 
O relatório foi apresenta-
do sem alterações ao texto 
aprovado na Câmara dos De-
putados, em julho.

Na terça-feira (4), o 
projeto já havia sido apro-
vado em outras duas comis-
sões da Casa, a de Infraes-
trutura e a de Assuntos 
Econômicos (CAE). Apesar 
de estar liberado para o 
plenário, o texto só deve 
ser votado após o primeiro 

turno das eleições, devido a 
divergência de relatórios.

Tanto o relatório de 
Jucá, quanto o do vice-líder 
do governo no Senado e re-
lator do projeto na CAE, Fer-
nando Bezerra Coelho (MDB
-PE), não modificam o texto 
aprovado pelos deputados, 
favorável à privatização das 
distribuidoras.

Já o relatório aprovado 
na Comissão de Infraestru-
tura, de autoria do senador 
Eduardo Braga (MDB-AM), 
retira do rol de empresas a 
serem privatizadas a Ama-
zonas Distribuidora. Diante 
disso, foi costurado, no final 
da tarde de terça-feira (4), 
um acordo de lideranças 
com o presidente do Senado, 
Eunício Oliveira (MDB-CE), 
para que a votação da ma-

téria ocorra somente após 
o dia 7 de outubro, data do 
primeiro turno das eleições.

Pelo acordo, o texto de-
verá ir à votação no plená-
rio no dia 9 de outubro. A 
intenção do governo é apro-
var primeiro o texto base 
do projeto, para colocar de-
pois em votação as altera-
ções propostas pelo senador 
Eduardo Braga (MDB-AM).

Ao apresentar seu pa-
recer na CAE, Bezerra Coe-
lho excluiu uma emenda 
apresentada por Eduardo 
Braga determinando que a 
União continuaria a prestar 
o serviço de distribuição 
de energia no Amazonas e 
que a prestação do serviço 
somente poderia ser feita 
“após a conclusão das obras 
de conexão de todos os mu-

nicípios do citado Estado 
[Amazonas] ao Sistema In-
terligado Nacional”.

Ao justificar a exclusão, 
Bezerra Coelho disse que “a 
emenda se opõe ao objetivo 
da proposição, que é viabi-
lizar a transferência para a 
iniciativa privada das distri-
buidoras controladas pela 
Eletrobras”.

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

O parecer do senador 
Romero Jucá foi 
apresentado sem 

alterações ao texto 
aprovado na Câmara 

dos Deputados, em julho

Felipe Pontes  
Da Agência Brasil  

O presidente do Senado, Eunício Oliveira, cumpriu o que tinha planejado e colocou em votação pautas consensuais, que têm mais simpatia da população
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Governos de onze nações encaminharam à ONU uma resolução em que condenam violações na Venezuela

Onze países, que se 
reúnem no Grupo de Lima 
(Argentina, Canadá, Chile, 
Colômbia, Costa Rica, Guate-
mala, Honduras, México, Pa-
namá, Paraguai e Peru), enca-
minharam à Organização das 
Nações Unidas (ONU) uma 
resolução em que condenam 
violações na Venezuela e in-
centivam o isolamento do 
atual governo. O Brasil, en-
tretanto, não copatrocionou 
o documento.

Caso a resolução seja vo-
tada, o Brasil votará a favor, 
uma vez que o governo bra-
sileiro mantém seu “absoluto 
repúdio à violação sistemáti-
ca” de direitos humanos por 
parte do governo do presi-
dente Nicolás Maduro, como 
costumam repetir os nego-
ciadores brasileiros.

Os diplomatas que es-
tão à frente das negociações, 
no entanto, afirmam haver 
a preocupação de que a Ve-
nezuela obtenha apoio jun-
to aos países não alinhados, 
que englobam 115 nações 
entre africanos e asiáticos, 
além da Rússia e outros, o 
que poderia levar à rejeição 
da proposta.

Na visão brasileira, mes-
mo que aprovada, se a re-
solução obtiver número ex-
pressivo de votos contrários, 
não contribuirá para o refor-

Renata Giraldi 
Da Agência Brasil

Países da América Latina vão 
tentar isolar Nicolás Maduro

O direito e as cigarras

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Desde o dia em que pisou o pátio da Faculdade 
de Direito, em meados dos anos 90, o direito pas-
sou a fazer parte da sua vida. Ainda ouve a sinfo-
nia das cigarras no pátio vazio da Faculdade de Di-
reito de Campina Grande, então a única da cidade, 
em um tempo que estudantes do nordeste inteiro 
vinham em caravanas para disputar uma vaga no 
curso concorrido. O canto das cigarras ecoou, des-
de então, em sua memória afetiva. 

O direito tinha se imposto como o caminho 
necessário diante das injustiças que pululavam 
diante dos seus olhos. A sociedade brasileira era 
fundamentalmente injusta, o estudo e prática 
do direito como ideal de justiça se lhe afigurava 
como o caminho correto. 

O positivismo normativista de Hans Kelsen 
ainda dominava a interpretação e aplicação do di-
reito, seus mestres pareciam anacrônicos. O cultu-
ralismo tridimensional de Miguel Reale lhe parecia 
mais convincente, filosoficamente mais consistente, 
embora a academia terminasse mesmo era na exe-
gese de textos normativos que iriam da combalida 
Constituição de 1988, passando pelo Código Civil de 
1916, o Código Penal de 1940, e os infindáveis dis-
positivos processuais que davam um ar barroco e 
mais anacrônico ainda ao direito com suas cartas 
precatórias, rogatórias e toda uma infindável racio-
nalidade burocrática que davam (e dão) ao direito 
brasileiro um traço inafastável de drama kafkiano. 

O direito, aos poucos, foi se revelando como 
uma espécie do discurso retórico. Ao lado do dis-
curso político e publicitário, o direito se mani-
festa linguisticamente e se estrutura em torno 
de uma categoria central: o verossímil. Há algo 
em comum entre o advogado, o político e o pu-
blicitário: é que ambos usam a palavra para per-
suadir. O poder de persuasão será maior quanto 
mais verossímil for o discurso do advogado, do 
político e do publicitário. 

Se o Brasil de meados dos anos 90 e começo 
do sec. XXI era injusto, no decorrer desse espaço 
de tempo, as coisas não mudaram e só se agrava-
ram. O direito que alimentava sua esperança de um 
mundo mais equânime se revelou apenas como um 
espaço onde as injustiças sociais se reproduzem 
no formato e desenho do discurso burocrático do 
judiciário. O discurso forense, dos processos, e do 
direito real tende a reproduzir todos os vícios so-
ciais. A primeira barreira para a democratização 
do acesso à justiça já reside nas custas judiciais 
que criam um filtro econômico. A segunda barrei-
ra fundamental é a linguística, os termos jurídicos 
criam uma barreira hermética entre os juristas e 
os jurisdicionados. O Poder judiciário real não ape-
nas tende a reproduzir injustiças como tem o traço 
ideológico reacionário. Em geral, os tribunais são 
pro status quo.

A ideologia conservadora do mundo forense 
já se revela no discurso não verbal que antecede 
o discurso retórico de advogados, juízes e promo-
tores; expressa-se na semiótica da indumentária, 
da arquitetura e nos ritos que permeiam o mundo 
forense. A poética das roupas, da arquitetura e do 
trato dos profissionais do direito denuncia o for-
malismo impessoal que acena ao reacionário. 

Mesmo com a divulgação do pensamento de 
Ronald Dworkin e o direito pós-positivista pensa-
do como integridade e assemelhados, com o areja-
mento filosófico dos meios acadêmicos, os tribu-
nais brasileiros continuam a funcionar segundo a 
lógica analógica do velho positivismo jurídico e a 
acenar para o anacrônico em plena era do direito 
digital. Tudo isso se passou em sua mente como 
um fluxo de imagens, um thriller psicológico antes 
que subisse ao púlpito e tomasse a palavra em mais 
uma sustentação oral. 

Em sua mente as cigarras começaram a tocar 
enquanto as imagens opacas de espectros huma-
nos envergavam a velha e surrada toga.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira
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O presidente da Venezuela está sendo pressionado por conta das denúncias sobre violações aos direitos humanos 

ço da pressão internacional 
contra o regime venezuelano.

Grupo de Lima
O Grupo de Lima solici-

tou ao Conselho de Direitos 
Humanos das Nações Unidas 
para iniciar as consultas para 
discussão sobre o assunto na 
próxima semana.

O objetivo é que órgão 
promova avaliações de de-
núncias e crimes envolvendo 
o governo venezuelano. Com 
uma eventual aprovação no 
Conselho de Direitos Huma-
nos, os países latino-ameri-
canos esperam que, pressio-

nado, Maduro se fragilize e 
fique cada vez mais no isola-
mento. A crise na Venezuela 
é tratada com frequência nas 
sessões da Organização dos 
Estados Americanos (OEA).

Os representantes do 
Brasil costumam se manifes-
tar, ressaltando casos de vio-
lações de direitos humanos, 
situações específicas de des-
respeito aos dissidentes po-
líticos, a ausência de liberda-
de de expressões, a falta de 
alimentos e o êxodo causado 
pelos imigrantes na região.

Nesta resolução, por 
exemplo, venceu a proposta 

sobre os problemas relati-
vos à insegurança no país. 
Os brasileiros defenderam 
dar prioridade à abordagem 
sobre violações de direitos 
humanos. O texto tem 18 
propostas, todas já reitera-
das em várias oportunidades 
com apoio do Brasil.  

Do lado venezuelano, os 
representantes de Maduro 
alegam que há um conluio 
organizado pelos Estados 
Unidos e Colômbia para 
desestabilizar o país. Com 
apoio dos não alinhados, 
o presidente da Venezuela 
promete reagir.

Crise econômica

Argentina quer conseguir antecipação 
de crédito do FMI até o fim deste mês

O ministro da Fazenda 
da Argentina, Nicolás Du-
jovne, afirmou que é neces-
sário ter “paciência” para 
ver os efeitos das medidas 
fiscais adotadas, e indicou o 
fim de setembro como data 
para conseguir a antecipa-
ção solicitada de crédito ao 
Fundo Monetário Interna-
cional (FMI).

“Pretendemos que (o 
acordo) seja votado na reu-
nião do Diretório Executivo 

do FMI que será realizada 
na segunda metade de se-
tembro e, para tanto, tem 
que haver acordo técnico 
antes disso”, disse Dujovne 
aos jornalistas ao término 
de seu encontro com Ch-
ristine Lagarde, diretora do 
FMI, na sede da instituição.

Dujovne destacou que 
as medidas de ajuste fiscal 
anunciadas pelo presidente 
Mauricio Macri são as ade-
quadas, mas reconheceu 
que será preciso um tempo 
para notar os efeitos.

“A Argentina hoje está 
alcançando progressos 
muito, muito fortes em ma-
téria fiscal, em matéria de 
adaptar-se ao novo contex-
to de financiamento exter-
no. E também temos que ter 
paciência, porque vai de-
morar para isso se refletir 
nos indicadores financei-
ros”, acrescentou.

Este plano de conten-
ção é divulgado após uma 
semana na qual a moeda 
do país sul-americano caiu 
21% frente ao dólar e fe-

chou agosto com uma que-
da acumulada de 34%.

O ministro argentino 
evitou concretizar o mon-
tante que solicitará ao FMI 
do pacote de assistência fi-
nanceira que solicitou em 
junho no valor de US$ 50 
bilhões, e dos quais afirmou 
então que utilizaria apenas 
US$ 15 bilhões.

Por fim, Dujovne in-
formou que amanhã con-
tinuarão as conversas no 
FMI, antes de retornar a 
Buenos Aires.

Da Agência EFE

Governo do Japão revela que passagem  
de tufão deixou 10 mortos e 300 feridos

O forte tufão jebi, que 
arrasou na terça-feira (4) a 
metade ocidental do japão, 
deixou pelo menos dez mor-
tos e 300 feridos, de acordo 
com os últimos números di-
vulgados ontem pelo minis-
tro porta-voz do Executivo, 
Yoshihide Suga.

jebi, o tufão mais podero-
so a atingir o país nos últimos 
25 anos, deixou em sua passa-
gem fortes chuvas, transbor-
damento de rios e ventos que 
superaram os 210 quilôme-
tros por hora (km/h), causan-
do grandes danos materiais 
em prédios e veículos.

A maioria das vítimas - a 
imprensa japonesa já fala em 
11 mortos - sofreu quedas 
causadas por rajadas do fura-
cão ou foi atingida por objetos 
projetados pelo vento.

As companhias aéreas 
japonesas cancelaram quase 
800 voos ontem e hoje, e o 
aeroporto mais afetado foi o 
de Kansai (Osaka), que ficou 
inundado, deixando presas 
cerca de 5 mil pessoas que 
foram evacuadas hoje em 25 
ônibus e uma balsa.

O Aeroporto Internacio-
nal de Kansai permanecerá 
fechado por tempo indetermi-
nado, depois que as compa-
nhias All Nippon Airways, ja-

pan Airlines e Peach Aviation 
cancelaram 184 voos domés-
ticos e internacionais.

O primeiro-ministro japo-
nês, Shinzo Abe, cancelou uma 
viagem que faria a Kyushu, ilha 
no sul do japão, para supervi-
sionar a resposta do governo 
ao tufão. Ele garantiu, em sua 
página do Facebook, que o go-
verno fará todo o possível para 
implantar os serviços de emer-
gência e reconstruir as infraes-
truturas danificadas.

Mais de 1,6 milhão de 
residências sofreram cortes 
de eletricidade em Osaka e 
em regiões próximas, como 
a cidade de Kyoto. Durante a 
noite, as companhias de ener-

gia elétrica trabalharam para 
restabelecer o fornecimento 
de quase 50% dos imóveis 
afetados, informou o governo.

Além disso, um grupo de 
160 alunos de escolas primá-
rias que estavam em um aloja-
mento rural de Kyoto ficaram 
incomunicáveis desde o dia 
anterior, por causa das estra-
das bloqueadas pelas árvores 
que caíram.

Duas dessas crianças 
tiveram que ser transferi-
das em helicóptero, após 
terem adoecido durante a 
noite, explicaram fontes do 
Conselho de Educação lo-
cal, como divulga a agência 
de notícias Kyodo.

Da Agência EFE 
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47% da população brasileira não pratica atividade física suficiente para se manter saudável, segundo a OMS

A América Latina é a re-
gião do mundo com o maior 
índice de pessoas que não 
praticam atividade física su-
ficiente para se manter sau-
dável, atingindo 39% do to-
tal. O Brasil lidera a lista dos 
países sedentários.

Segundo estudo da Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) divulgado ontem na 
revista científica Lancet, a 
América Latina supera o con-
junto de países ocidentais de 
receitas altas, onde em geral 
se faz menos atividade física 
que nos de rendas baixas, 
com 37% e 16% de suas po-
pulações, respectivamente, 
nessa situação.

Trata-se da primeira 
pesquisa que oferece estima-
tivas sobre a insuficiência de 
atividade física - considera-
da um dos principais fatores 
das doenças não transmissí-
veis - em um período de 16 
anos, de 2001 a 2016.

Na América Latina, o 
Brasil é o país com o maior 
índice de sedentarismo - 
47% da população não prati-
ca atividade física suficiente 
para se manter saudável.

A Costa Rica, Argentina 
e Colômbia não estão longe 
do Brasil nesse resultado. 
Neles, a população que não 
pratica atividade física sufi-
ciente é, respectivamente, de 
46%, 41% e 36%.

O Uruguai, Chile e 
Equador são os que apre-
sentam os melhores índices 
- apenas 22%, 26% e 27% 
da população não cumpre 
os requisitos mínimos de 
atividade física.

A Bolívia, o Haiti e Peru 
são os países da América La-
tina e do Caribe com mais de 
10 milhões de habitantes que 
não tinham dados a respeito.

Os níveis de atividade 
física por semana, recomen-
dados pela OMS, são de, pelo 
menos, 150 minutos em grau 
moderado a intenso ou 75 mi-
nutos de esforço físico forte.

“A rápida urbaniza-
ção fez com que as pessoas 
abandonassem lugares onde 
deveriam se exercitar para 
trabalhar, especialmente na 
agricultura, para instalar-
se em cidades onde estão 
desempregadas ou têm em-
pregos na indústria, muito 
mais sedentárias e nas quais 
fazem movimentos repetiti-

vos”, afirmou a autora prin-
cipal do estudo e especialista 
da OMS, Regina Guthold.

A pesquisa estimula os 
países a adotar políticas na-
cionais de transportes não 
motorizados, como cami-
nhar e pedalar, assim como a 
participação das pessoas em 
atividades esportivas em seu 
tempo livre.

“Essas políticas são par-
ticularmente importantes 
em países de urbanização 
rápida, como o Brasil, a Ar-
gentina e Colômbia”, afirma o 
documento.

Em nível global, uma 
em cada três mulheres e um 
em cada quatro homens não 
praticam suficiente ativida-
de física para conservar a 
saúde, o que representa um 
quarto da população mun-
dial (1,4 bilhão de pessoas).

Isso implica aumento do 
risco de doenças cardiovas-
culares, diabetes do tipo 2, 
demência e certos tipos de 
câncer.

A coautora do estudo, 
Fiona Bull, comentou que a 
massificação do uso de apa-
relhos eletrônicos - como 
computadores, telefones ce-
lulares e tablets, entre outros 

Estudo revela que o Brasil é 
líder em sedentarismo na AL

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

- aumentou muito os hábitos 
sedentários e, em consequên-
cia, os índices de inatividade 
física aumentaram.

“Todos usamos aparelhos 
eletrônicos mais frequente-
mente e por mais tempo, em-
pregamos mais tempo para ir 

trabalhar e esses trajetos são 
feitos de forma sedentária. 
Todos esses elementos so-
mam”, acrescentou Bull.

Em nível geral, as mulhe-
res aparecem menos ativas 
fisicamente que os homens, 
com exceção do que ocorre 

no sudeste asiático.
Para a OMS, isso indica 

que são necessárias medidas 
para promover e melhorar o 
acesso das mulheres a opor-
tunidades de atividade física 
que sejam seguras, acessíveis 
e culturalmente aceitáveis.

Da Agência EFE

A prática constante de atividade física suficiente mantém uma vida saudável e evita o sedentarismo entre os idosos

Foto: Reprodução/Internet
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Beatriz Segall
A atriz Beatriz Segall morreu ontem (5) aos 92 anos, no Hospital Albert 
Einstein, em São Paulo. A atriz estava internada desde o dia 16 de agosto com 
quadro de problemas respiratórios e faleceu por volta das 12h. Página 18
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Apoio envolve vários países e a Organização das Nações Unidas para a Educação, a Ciência e a Cultura

O apoio internacional 
envolvendo vários países 
em busca de ações para re-
construção e restauração 
do Museu Nacional do Rio 
de Janeiro deve chegar até o 
Parlamento Europeu. O go-
verno da Bulgária se colocou 
à disposição do Brasil para 
fazer os encaminhamentos 
necessários. Além disso, 
a Organização das Nações 
Unidas para a Educação, a 
Ciência e a Cultura (Unesco) 
e vários governos também 
apresentaram propostas de 
ajuda.

Nos próximos dias, 
chegará ao Rio de Janeiro 
uma missão do Centro de 
Estudos sobre a Preserva-
ção e Restauração de Bens 
Culturas (Icrom), vinculado 
à Unesco, para verificar o 
que pode ser feito em rela-
ção ao acervo do museu, que 
reunia 20 milhões de itens, 
nos mais distintos campos, 
como arqueologia, zoologia, 
botânica e outros.

O apoio internacional 
foi um apelo direto do presi-
dente Michel Temer a todos 
os governos. Ele montou um 
comitê gestor interministe-
rial, incluindo quatro áreas 
distintas do governo brasi-
leiro, para administrar o tra-
balho de cooperação.

Colaboração
Com vasto conhecimen-

to na área de museologia e 
arqueologia, o México ofe-
receu ajuda para a recupe-
ração e o restauro do acervo 
nesses campos. O governo 
da China também se colocou 
à disposição. As autoridades 
do Chile entraram em conta-
to com o governo brasileiro 
e ofereceram apoio para os 
acervos de arqueologia e 
preservação do patrimônio.

Logo após o incêndio, 
o presidente da França, 
Emmanuel Macrom, e o mi-

nistro da Cultura de Portu-
gal, Luís Filipi Castro Men-
des, também se colocaram à 
disposição.

Em nota, a Embaixada 
do Egito se dispôs a cooperar 
também nas áreas de arque-
ologia e museologia e pediu 
informações sobre as peças 
egípcias atingidas pelo fogo. 
O Museu Nacional do Rio 
reunia uma vasta coleção de 
múmias egípcias, adquiridas 
por D. Pedro II, que era apai-
xonado por História, espe-
cialmente da antiguidade.

Gestão
Até amanhã (7), os in-

tegrantes do recém-criado 
comitê gestor interministe-
rial – Relações Exteriores, 
Cultura, Educação e Casa 
Civil – devem se encontrar 
para definir as ações emer-
genciais. Por enquanto, as 
reuniões são feitas de forma 
integrada com outras áreas.

A previsão é que, pelos 
próximos 12 meses, seja or-
ganizada toda a reestrutura-
ção do Museu Nacional do 
Rio, inclusive o novo acervo 
– pois 90% do atual foram 
consumidos pelas chamas.

Paralelamente aos pro-
jetos e obras de arquitetura, 
o governo quer realizar uma 
campanha internacional 
para recompor, mediante 
doações e aquisições, o acer-
vo do Museu Nacional.

Renata Giraldi
Da Agência Brasil  

Museu Nacional terá ajuda 
internacional para restauração

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Kaos com K não é apenas “kitsch”
Kaos, com K 

mesmo, foi uma 
invenção de Jorge 
Mautner (foto). 
Havia um grupo de 
escritores, poetas 
de vanguarda, pelos 
lados de Curitiba, 
Florianópolis, no 
meio dos anos 1960, 
em que destacava-se 
Lindolf Bell. Quase 
ninguém conhece 
Lindolf Bell nestes 
lados nordestinos, apesar da sua impor-
tância na vanguarda brasileira. No mesmo 
grupo, ou frente, estava Jorge Mautner. Hoje 
o referencial de Mautner é em torno do 
“compositor apoiado por Gilberto Gil”, desde 
que eles se reuniram em show de voz, violão 
e percussão.

O Brasil da nova e dispersa contracultu-
ra desconhece que a união Mautner-Gil ex-
plodiu no começo dos anos 70, em Londres. 
Mautner trocara Nova York (onde chegou a 
trabalhar como garçom) por Londres. Era o 
tempo do famoso “exílio dos baianos” (Gil e 
Caetano tinham sido presos em São Paulo, no 
Hotel Paramount, e depois ficaram em “liber-
dade vigiada” em Salvador; como não havia 
mais clima, foram morar em Londres, de 

onde mandaram 
“Irene” e “Aquele 
abraço”).

Unido a Gil - 
com quem trocou 
idéias musicais, 
políticas, poéti-
cas, filosóficas - e 
num exílio volun-
tário, Mautner 
assinou algumas 
parcerias com 
ele, entre elas 
a gravada “The 

three mushrooms”, num clima bem Stevie 
Winwood. 

Essa ligação Mautner-Gil é assim bem 
“antiga”. Prolongou-se pós-exílio, atraves-
sou a chamada transição e consolidou-se 
no tumulto do final da década de 80.

Muito antes da ligação com Gil, Jorge 
Mautner saiu do Sul lançando livros como os 
instigantes “Vigarista Jorge”, “Deus da chuva 
e da morte”, “Kaos” (repito: com K mesmo). 

Abafado pela estética dominante e por 
circunstâncias da ditadura, o Mautner escritor 
passou desapercebido da crítica, da imprensa 
em geral, dos leitores generalizados. Ficou 
limitado à vanguarda, aos ávidos pelo novo 
em alguns lugares-mãe da arte deste país, 
inclusive a Paraíba, onde Marcus Vinícius de 

Andrade circulava dizendo que Mautner 
era o melhor (velha história: quem não é 
o maior tem que ser o melhor?). 

Tanto era nosso entusiasmo pelas 
coisas escritas por Mautner, que che-
guei a escrever um texto teatral (nunca 
montado) chamado “Viver não é usar 
óculos cor de rosa”, a partir de idéias, 
personagens contidos e incontidos em 
“Vigarista Jorge”.

Mautner inventou o Kaos, a partir 
da imagem e semelhança de que Deus 
criou o Caos. Caos criado por Deus? 
Sim, pois sem caos a criação não teria 
explodido no “fiat lux”. “Assim, o Deus 
poderoso, ardente de vida, faz surgir 
do caos o homem, a mulher, os astros” 
(como Graça Aranha na “Estética da 
vida”). Seria o caos primordial? O que os 
gregos grafariam como “cháos”? O que 
Mautner grifou como Kaos?

Quando uma ilustração demonstrar 
a angústia, ou um filme tipo “Pink Floyd 
- The wall” ilustrar uma angustiante 
demonstração, a solução é lembrar que 
K está em Kaos, em Kafka, Krishnamur-
ti, Kierkegaard, Kant, Kneipp. 

O Kaos com K não é apenas “kitsch”. 
O caos com qualquer letra é benéfico, 
consequência da criação. Fora do caos 
nada mais há do que caos.

Eleição na API
João Pinto e Sony La-

cerda (foto) são candidatos 
à presidência e vice-presi-
dência da Associação Parai-
bana de Imprensa (API).

A eleição será 2ª feira 
próxima, a partir das 8 
horas, na sede da entidade. 
Simultaneamente, haverá 
votação em Campina Gran-
de e mais três cidades. Es-
tou na chapa liderada por 
João, que tem na oposição a 
jornalista Sandra Moura.

O pleito foi marcado 
depois que o juiz José Célio 
de Lacerda Sá, da 7ª Vara 
Cível, extinguiu uma ação 
que os jornalistas Walter 
Santos e Gisa Veiga haviam 
solicitado em  contrapo-
sição ao atual presidente. 
Como disse José Euflávio, 
em postagem no Facebook, 
“agora é no voto. Mas esta-
mos prontos para um novo 
tapetão, caso insistam em 
impedir a eleição”. 

Sem Certificado de Aprovação dos Bombeiros

 
O Corpo de Bombeiros Militar do 

Estado do Rio de Janeiro (CBMERJ), 
vinculado à Secretaria de Estado 
da Defesa Civil (Sedec), confirmou 
ontem (5), após análise, que o 
Museu Nacional não tem o Certifi-
cado de Aprovação da corporação. 
Isso significa que o equipamento 
“está irregular no que diz respeito 
à legislação vigente de segurança 
contra incêndio e pânico”, diz a nota 
divulgada pela corporação.

O Certificado de Aprovação 
comprova se as medidas de segu-
rança exigidas pela legislação, entre 
as quais extintores, iluminação e 
sinalização de segurança, caixas 
de incêndio e portas corta-fogo, 
estão em conformidade com as 
condições arquitetônicas do imóvel, 

que englobam área construída e 
número de pavimentos, por exem-
plo. “Essas especificações devem 
constar no projeto de segurança 
contra incêndio e pânico, que deve 
ser apresentado aos bombeiros pe-
los responsáveis legais de qualquer 
edificação, salienta a nota.

De acordo com o CBMERJ, 
“estar em conformidade com as 
medidas de segurança contra in-
cêndio e pânico é uma obrigação 
de todos. É de responsabilidade 
dos administradores dos imóveis 
o cumprimento da legislação vi-
gente. É imprescindível a cultura 
de prevenção na sociedade”. Além 
disso, ressaltou que a documen-
tação emitida pela corporação faz 
parte do processo de legalização 
de qualquer estabelecimento e fica 
restrita às questões relacionadas à 
segurança contra incêndio e pânico. 

O Corpo de Bombeiros não emite 
documento de funcionamento, ou 
alvará.

Papelada
Falando à Agência Brasil, a 

vice-diretora do Museu Nacional, 
Cristiana Serejo, manifestou dúvi-
das em relação à existência ou não 
do certificado exigido pelos bom-
beiros, o que teria de ser verificado 
com a diretoria administrativa do 
órgão. Lembrou, por outro lado, 
que a documentação da direção 
do museu foi praticamente perdida 
durante o incêndio. “Não tem mais 
papel nenhum, porque quase tudo 
foi queimado”.

Cristiana assegurou, contudo, 
que o Museu Nacional recebia 
inspeções regulares do Corpo de 
Bombeiros para verificação do es-
tado e da validade dos extintores. 

Alana Gandra
Da Agência Brasil  

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

O Museu Nacional do Rio de Janeiro reunia 20 milhões de itens nos mais distintos campos, como arqueologia, zoologia, botânica e outros

Até amanhã (7), 
os integrantes do 

recém-criado comitê 
gestor interministerial 
– Relações Exteriores, 
Cultura, Educação e 

Casa Civil – devem se 
encontrar para definir 
as ações emergenciais
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Levantamento feito a partir de informações das secretarias estaduais ainda apontou que 7.513 situações estão em investigação 

Da Agência Brasil 

Mais de 1,5 mil casos de 
sarampo foram confirmados 
no país, segundo dados do 
Ministério da Saúde divulga-
dos ontem (5). O levantamen-
to, consolidado a partir de 
informações das secretarias 
estaduais, ainda apontou que 
7.513 situações estão em in-
vestigação. O surto da doença 
afeta dois estados, o Amazo-
nas, com 1.232 casos confir-
mados; e Roraima, com 301, 
sendo que 74 ainda estão 
sendo investigados.

De acordo com o Gover-
no Federal, a proliferação da 
doença nessas regiões está 
relacionada à importação “já 
que o genótipo do vírus (D8) 
que está circulando no país é 
o mesmo que circula na Vene-
zuela, país que enfrenta um 

surto da doença desde 2017”.
Alguns casos isolados e 

relacionados à importação 
também foram identificados 
em São Paulo (2), no Rio de 
Janeiro (18), no Rio Grande 
do Sul (18), em Rondônia 
(2), Pernambuco (4) e no 
Pará (2).

“O Ministério da Saúde 
permanece acompanhan-
do a situação e prestando 
o apoio necessário aos es-
tados. Cabe esclarecer que 
as medidas de bloqueio de 
vacinação, mesmo em casos 
suspeitos, estão sendo reali-
zadas em todos os estados”, 
diz nota do ministério.

Pelo balanço atualizado, 
oito pessoas morreram por 
sarampo em Roraima, sendo 
três estrangeiros e um brasi-
leiro, e quatro no Amazonas, 
todos brasileiros.

Ministério confirma 1,5 mil 
casos de sarampo no país

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS) 
anunciou ontem (5) a suspen-
são temporária da comerciali-
zação de 26 planos de saúde 
de 11 operadoras do país em 
decorrência das queixas re-
lativas à cobertura assisten-
cial. Os 26 planos, juntos, têm 
75.500 beneficiários. A medi-
da começará a valer na próxi-
ma segunda-feira (10).

A ANS informou também 
que os usuários terão a assis-
tência regular garantida. No 
entanto, para que os planos 
voltem a ser comercializados 
para novos clientes, as ope-
radoras deverão comprovar 
melhorias no atendimento.

Monitoramento
As operadoras são ava-

liadas por meio do Monitora-
mento da Garantia de Atendi-
mento partir das reclamações 
registradas pelos beneficiá-
rios nos canais da ANS. Nessa 
etapa, foram consideradas as 
queixas sobre cobertura e de-
mora de atendimento no se-

gundo trimestre de 2018.
De acordo com a ANS, 

o objetivo da suspensão é 
também estimular que as 
operadoras qualifiquem o 
atendimento prestado aos 
consumidores. Paralelamen-
te, houve a reativação de 20 
planos de 11 operadoras, que 
ficarão liberados para comer-
cialização a partir de segun-
da-feira (10).

Queixas
No trimestre compreen-

dido entre 1º de abril a 30 de 
junho de 2018, a ANS recebeu 
17.171 reclamações de natu-
reza assistencial. Desse total, 
16.189 foram consideradas 
para análise pelo Programa 
de Monitoramento. No perío-
do, 93,2% das queixas foram 
resolvidas pela mediação feita 
pela ANS via Notificação de In-
termediação Preliminar (NIP), 
garantindo respostas aos pro-
blemas dos consumidores.

Lista
A lista completa dos 26 

planos que serão suspensos 
está disponível no site da ANS.

26 planos de saúde têm 
comercialização suspensa
Da Agência Brasil 

Luto nas artes

Morre aos 92 anos de idade, em 
São Paulo, a atriz Beatriz Segall

A atriz Beatriz Segall 
morreu ontem (5) aos 92 
anos, confirmou a assesso-
ria de imprensa do Hospital 
Albert Einstein, em São Pau-
lo, onde estava internada. 
Segundo a família, a atriz 
estava internada desde o dia 
16 de agosto com quadro 
de problemas respiratórios 
e faleceu por volta das 12h. 
O velório teve início ontem, 
às 19h, no próprio hospital, 
e se estenderá até a tarde de 
hoje (6), quando será reali-
zada a cerimônia de crema-
ção do corpo da atriz.

Beatriz Segall nasceu no 
Rio de Janeiro, em 25 de ju-

lho de 1926. Começou a car-
reira com um curso no Ser-
viço Nacional de Teatro. Na 
década de 1950 foi estudar 
teatro e literatura na França. 
Por lá, conheceu o futuro ma-
rido Maurício Segall, filho do 
pintor Lasar Segall.

De volta ao Brasil, Bea-
triz se afastou dos palcos, 
se dedicando à família e aos 
três filhos por cerca de 10 
anos. Em 1964, foi convida-
da pelo diretor José Marti-
nez Corrêa para substituir 
a atriz Henriette Morineau 
em uma peça do Teatro Ofi-
cina. Aceitou e retomou a 
carreira artística.

Durante o final da déca-
da de 1960 e os anos 1970, 
além do teatro, também fez 

trabalhos para a televisão e 
o cinema, como os longa-me-
tragem À Flor da Pele (1976) 
e O Cortiço (1978), de Fran-
cisco Ramalho, e participou 
da novela Ana, na TV Record, 
em 1968.

Em 1978, estreou na 
TV Globo na novela Dan-
cin’ Days, de Gilberto Braga. 
Com o sucesso, atuou no 
ano seguinte em Pai Herói, 
de Janete Clair, onde viveu 
a vilã Norah. Participou de 
algumas novelas da TV Ban-
deirantes e do filme Pixote, 
a Lei do Mais Fraco, de Hec-
tor Babenco. Também pas-
sou pela TV Manchete.

Em 1988, fez o seu 
papel mais famoso na te-
levisão, como a vilã Odete 

Roitman, em Vale Tudo, sua 
terceira novela com Gilber-
to Braga. O sucesso fez com 
que Beatriz ficasse marcada 
pelo resto da carreira por 
essa atuação até no exterior.

Beatriz Segall nunca 
abandonou, no entanto, a 
carreira no teatro, sendo 
premiada por duas vezes 
como melhor atriz brasi-
leira com o troféu Mam-
bembe, com a peça Emily, 
de William Luce, em 1984, 
e em O Manifesto, de Brian 
Clark, em 1987.

Nos últimos anos, fez 
outros papéis na televisão, 
como na novela Lado a 
Lado (2012) e o seriado Os 
Experientes (2015), ambos 
exibidos pela TV Globo.

Daniel Mello
Da Agência Brasil

Foto: Reprodução/Internet

Beatriz Segall ficou famosa em todo o Brasil como a vilã Odete Roitman, em Vale Tudo, sua terceira novela com Gilberto Braga, na Globo

Projeto Administração para 
Todos oferece 370 vagas grátis

O Centro Universitá-
rio de João Pessoa – Unipê 
abrirá 370 vagas para inscri-
ções de novos estudantes no 
projeto Administração para 
Todos. Seja em questões ad-
ministrativas, seja em ques-
tões contábeis, os diferentes 
cursos do projeto de exten-
são capacitam jovens para 
o mercado de trabalho. As 
vagas são distribuídas entre 
sete cursos ofertados, todos 
gratuitos.

Para este período, serão 
ofertados os seguintes cur-
sos: Assistente Administra-
tivo (120 vagas), Noções em 
Gestão de Pessoas (50), Ex-
celência em Venda e Atendi-
mento (50), Gestão Empreen-
dedora de Micronegócios (50 
vagas), Assistente Contábil 

(50), Noções em Gestão Pú-
blica (20) e Noções Gerais 
em Logística (30). Cada curso 
tem carga horária de 30h e, 
ao final, ofertará certificação 
emitida pelo Centro Univer-
sitário para os concluintes, 
comprovando a excelência do 
ensino. Os candidatos pode-
rão optar por apenas um dos 
cursos.

Inscrições
As inscrições serão pre-

senciais e ocorrerão no dia 
13 de setembro, das 14h às 
18h, ou até enquanto res-
tarem vagas. Para se candi-
datar, o interessado deve se 
dirigir à sala A2 do Bloco 
A, localizada no campus do 
Unipê, em Água Fria, João 
Pessoa. Neste momento, será 

necessário levar esta ficha 
de inscrição já preenchida.

No ato da inscrição, será 
necessário entregar cópias 
simples de um documento 
de identificação, CPF e de 
um comprovante de resi-
dência, além de dois quilos 
de alimentos não perecíveis. 
“A efetivação da inscrição já 
confirma a participação no 
projeto. As inscrições encer-
rarão quando for atingido o 
limite de vagas dos cursos”, 
reforçou o coordenador ad-
junto do curso de Adminis-
tração do Unipê, prof. André 
de Paula Luz.

Para mais informações 
a respeito das inscrições, os 
interessados podem ligar 
para a Coordenação de Ad-
ministração: 2106-9230. 

Promover empreen-
dedorismo, inovação, tec-
nologia e sustentabilidade 
nos setores da agricultura 
e da pecuária no Estado. 
Esse é o objetivo do Salão 
do Agronegócio, espaço 
montado pelo Sebrae que 
vai funcionar durante a 
edição 2018 da Expofeira 
Paraíba Agronegócios. Com 
palestras e oficinas de pro-
fissionais renomados, se-
rão abordados temas como 
bovino e caprinocultura, 
produção de leite, melhora-
mento genético de animais 
e modelos de produções na 
área da piscicultura.

De acordo com o ana-
lista do Sebrae Paraíba, 
Jucieux Palmeira, serão 

realizadas 18 palestras no 
salão, além de oficinas vol-
tadas ao público produtor. 
As inscrições são gratuitas 
e poderão ser efetuadas na 
hora do evento. “Uma das 
oficinas será sobre o corte 
especial de carcaça bovina, 
por exemplo. Em relação às 
palestras, traremos especia-
listas de outros locais, como 
Rondônia e Bahia, para con-
tar as experiências no setor 
em seus estados”, afirmou.

A Expofeira Paraíba 
Agronegócios deste ano 
será realizada no Parque 
de Exposições Henrique 
Vieira de Melo, em João 
Pessoa, entre os dias 16 e 
23 de setembro. Durante 
o evento, serão realizados 

quatro leilões, além de ex-
posição de animais e pro-
dutos tecnológicos ligados 
à produção. A expectativa é 
promover a geração de ne-
gócios no setor e apresen-
tar as novidades relaciona-
das à agropecuária.

“A intenção é preparar 
o produtor para melhorar 
cada vez mais o seu negócio, 
fomentando a comerciali-
zação mais direta, ou seja, 
sem intermediários”, disse 
o analista do Sebrae Paraí-
ba. O evento é promovido 
pela Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca e 
também conta com o apoio 
de diversas associações de 
criadores da Paraíba.

Expofeira PB vai contar com 
Salão de Agronegócios
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Reduções mais expressivas foram em Porto Alegre (-3,50%), João Pessoa (-3,36%) e Salvador (-3,02%)

O preço dos alimentos 
essenciais que compõem a 
cesta básica caiu em 17 de 
20 capitais brasileiras em 
agosto. O levantamento foi 
divulgado ontem (5) pelo De-
partamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioe-
conômicos (Dieese). As redu-
ções mais expressivas foram 
em Porto Alegre (-3,50%), 
João Pessoa (-3,36%) e Salva-
dor (-3,02%). As únicas altas 
ocorreram em Florianópolis 
(3,86%), Manaus (1,41%) e 
Aracaju (0,01%).

A cesta mais cara foi a 
de São Paulo (R$ 432,81), 
seguida pela de Florianópo-
lis (R$ 431,30), Porto Alegre 
(R$ 419,81) e Rio de Janeiro 
(R$ 417,05). Os menores va-
lores médios foram observa-
dos em Salvador (R$ 311,92) 
e São Luís (R$ 329,42).

No acumulado de 12 
meses, os preços médios da 
cesta caíram em 13 cidades, 
com destaque para São Luís 
(-6,51%), Goiânia (-6,29%) 
e Salvador (-6,08%). Nas 
outras sete capitais, onde 
os valores médios aumen-
taram, os destaques foram 
Campo Grande (2,70%) e 
Cuiabá (2,57%).

Nos primeiros oito me-
ses deste ano, seis capitais 
acumularam taxa negativa, 
com destaque para Porto 
Alegre (-1,62%), Salvador 
(-1,49%) e São Luís (-1,41%). 
Entre as que tiveram aumen-
to, as principais variações 
foram 0,49% em Goiânia e 
3,79% em Curitiba.

O Dieese calculou o sa-
lário mínimo ideal em agos-
to, baseado na cesta mais 
cara, de São Paulo. O valor 
mínimo mensal necessário 
para a manutenção de uma 
família de quatro pessoas 
deveria ser de R$ 3.636,04, 
equivalente a 3,81 vezes o 
salário mínimo atual, de R$ 
954. Em julho, o salário de-
veria ter sido R$ 3.674,77, 
ou 3,85 vezes o piso míni-
mo do país.

Fernanda Cruz 
Da Agência Brasil

Preço da cesta básica tem 
queda em 17 capitais do país

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

De julho para agosto

Cresce o número de famílias endividadas

O percentual de famí-
lias endividadas e inadim-
plentes cresceu de julho 
para agosto, segundo dados 
divulgados ontem (5) pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC). A parcela 
de famílias com dívidas pas-
sou de 59,6% para 60,7%.

O número daqueles 
com contas e dívidas em 
atraso (inadimplentes) 
também subiu, ao passar 
de 23,7% para 23,8% no 
período. Também foi obser-
vado aumento daqueles que 
dizem não ter condições de 
pagar dívidas, de 9,4% em 
julho para 9,8% em agosto.

Por outro lado, houve 
queda nos três indicadores 
se comparados a agosto de 

2017, quando havia 61,2% 
de endividados, 25,9% de 
inadimplentes e 10,6% de 
famílias sem condições de 
pagar dívidas. O cartão de 
crédito é responsável por 
76,8% das dívidas, seguido 
de carnês (14,2%), financia-
mentos de carro (10,4%) e 
financiamentos de casa (9%). 
O tempo médio da conta em 
atraso chegou 64,4 dias.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

O cartão de crédito 
é responsável por 
76,8% das dívidas

Foto: Arquivo/Agência Brasil

A consulta ao quar-
to lote de restituição do 
Imposto de Renda Pessoa 
Física (IRPF) 2018 será li-
berada a partir das 9h de 
segunda-feira (10). Esse 
lote também contempla 
restituições residuais dos 
exercícios de 2008 a 2017.

A correção variará de 
3,15%, para as declara-
ções entregues em maio 
deste ano, até 105,27%, 
para os contribuintes que 
estavam na malha fina 
desde 2008. O índice equi-
vale à taxa Selic (juros 

básicos da economia) acu-
mulada desde o mês de 
entrega da declaração até 
setembro deste ano.

O crédito bancário 
para 2.646.626 contri-
buintes será feito em 17 
de setembro, totalizando 
o valor de R$ 3,3 bilhões. 
Desse total, R$ 219,3 mi-
lhões são destinados a 
contribuintes com priori-
dade: 4.863 idosos acima 
de 80 anos, 36.308 entre 
60 e 79 anos, 5.490 com 
alguma deficiência física 
ou mental ou moléstia gra-
ve e 18.409 contribuintes 
cuja maior fonte de renda 
seja o magistério.

Para saber se teve 
a declaração liberada, o 
contribuinte deve aces-
sar a página da Receita na 
internet, ou ligar para o 
Receitafone, número 146. 
Na consulta à página da 
Receita, serviço e-CAC, é 
possível verificar o extrato 
da declaração e ver se há 
inconsistências de dados 
identificadas pelo proces-
samento. Nessa hipótese, 
o contribuinte pode fazer 
a autorregularização, me-
diante entrega de declara-
ção retificadora.

A Receita oferece 
ainda aplicativos para ta-
blets e smartphones para 

consulta à declaração e 
à situação cadastral no 
CPF. Com ele é possível 
verificar diretamente nas 
bases da Receita Federal 
informações sobre a libe-
ração das restituições e a 
situação cadastral de uma 
inscrição no CPF.

Restituição
A restituição ficará 

disponível no banco du-
rante um ano. Se o contri-
buinte não fizer o resgate 
nesse prazo, deverá fazer 
requerimento por meio 
da internet, mediante o 
Formulário Eletrônico – 
Pedido de Pagamento de 

Restituição, ou direta-
mente no e-CAC, no ser-
viço Extrato do Processa-
mento da DIRPF.

Caso o valor não seja 
creditado, o contribuinte 
poderá contactar pessoal-
mente qualquer agência 
do Banco do Brasil ou ligar 
para a Central de Atendi-
mento, por meio do telefo-
ne 4004-0001 (capitais), 
0800-729-0001 (demais 
localidades) e 0800-729-
0088 (telefone especial 
exclusivo para deficientes 
auditivos) para agendar o 
crédito em conta corren-
te ou poupança, em seu 
nome, em qualquer banco.

RF libera consulta a lote do IR segunda-feira
Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

O número daqueles 
com contas e 

dívidas em atraso 
(inadimplentes) 

também subiu, ao 
passar de 23,7% para 

23,8% no período

BC tem perda de R$ 28,5 bilhões com 
a intervenção no câmbio em agosto

As perdas do Banco 
Central (BC) com operações 
equivalentes à venda de dóla-
res no mercado futuro, swaps 
cambiais, chegaram a R$ 
28,559 bilhões em agosto, se-
gundo dados divulgados on-
tem (5). No acumulado deste 
ano até agosto, as perdas so-
mam R$ 36,380 bilhões.

As operações de swap 
cambial provocam prejuízo 
em momentos de alta do dó-
lar, mas o banco lucra muito 
mais com a conversão em 
reais do valor das reservas 
internacionais. Mesmo com 
o prejuízo nas operações de 
swap cambial, o impacto da 
alta do dólar sobre as contas 
do Banco Central só será co-
nhecido no fim de fevereiro 

de 2019, quando a instituição 
publicará o balanço de 2018.

No primeiro semestre, 
o Banco Central teve lucro 
cambial recorde de R$ 146,2 
bilhões por causa da dispara-
da da moeda norte-america-
na. A autoridade monetária 
teve lucro de R$ 163,8 bi-
lhões com a valorização das 
reservas cambiais e perdas 
de R$ 17,7 bilhões com os lei-
lões de swap cambial nos seis 
primeiros meses do ano.

Os resultados são trans-
feridos para os juros da dívida 
pública, aliviando as contas 
públicas quando os contra-
tos de swap são favoráveis à 
autoridade monetária e pre-
cisando ser cobertos com as 
emissões de títulos públicos 
pelo Tesouro Nacional quan-
do acontece o oposto.

Criado em 2001, o swap 

cambial é uma ferramenta 
que permite ao Banco Cen-
tral intervir no câmbio sem 
comprometer as reservas 
internacionais. O BC vende 
contratos de troca de rendi-
mento no mercado futuro.

Variação do dólar
Nos contratos de swap 

cambial, o BC garante ao in-
vestidor o pagamento da va-
riação do dólar no período, e 
o investidor restitui a varia-
ção da taxa de juros no pe-
ríodo. No fim dos contratos, 
ocorre uma troca de rendi-
mentos (swap) entre as duas 
partes.

No último dia 30, quan-
do anunciou leilão de novos 
contratos de swap, o BC disse 
que as intervenções “visam 
prover liquidez e garantir o 
bom funcionamento do mer-

cado cambial e, portanto, do 
regime de câmbio flutuante”.

“Os instrumentos cam-
biais utilizados pelo BC 
permitem que o regime 
de câmbio flutuante possa 
amortecer os choques da me-
lhor forma”, disse, em nota, o 
Banco Central.

Antes dessa operação, 
o BC vinha fazendo rolagem 
(renovação) de contratos de 
swaps.

Em agosto, a moeda nor-
te-americana fechou com alta 
de 8,45% com relação ao real.

O dólar acumula no ano 
alta de 22,86%. No último dia 
do mês (31), a moeda chegou 
a R$ 4,072 para venda, com 
queda de 1,78% depois de 
atingir, nos dias anteriores, 
o segundo maior patamar do 
Plano Real, cotada a quase R$ 
4,15.

O mercado de TV paga 
no Brasil apresentou um 
recuo de 3,39% nos últi-
mos 12 meses. De acordo 
com os números divulga-
dos ontem (5) pela Agência 
Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel), na compa-
ração de julho de 2018 e o 
mesmo mês do ano passa-
do houve uma redução de 
625 mil contratos, regis-
trando 17,83 milhões de 
assinaturas no mês pas-
sado. Na comparação com 
junho de 2018, a diminui-
ção foi de 91 mil contratos, 
uma redução de 0,51%.

Segundo a Anatel, a 
maioria dos assinantes de 
TV por assinatura no país 
recebe a programação dos 
canais por satélite. A tecno-

logia responde por 54,53% 
dos contratos, registrando 
9,72 milhões de assinantes. 
Em seguida vem o cabo, 
que registrou 42,18% da 
base de assinantes, com 
7,52 milhões de clientes, e 
em terceiro lugar vem a fi-
bra ótica, que responde por 
585 mil acessos e 3,28% da 
base de assinantes.

Ao contrário das de-
mais tecnologias, a fibra 
ótica apresentou cresci-
mento na participação nos 
últimos 12 meses, com 
mais 241 mil contratos, 
um aumento de 69,82%. O 
mesmo acontece na com-
paração entre julho de 
2018 e o mês anterior, mais 
16 mil assinantes por fibra, 
crescimento de 2,78%.

As regiões Sul e Sudeste 
concentram os maiores mer-
cados de TV por assinatura.

Mercado da TV paga
tem recuo de 3,39% 
Luciano Nascimento
Da Agência Brasil



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 6 de setembro de 201820
Diversidade

Gerlane Vinagre, Fátima Mendonça e Eliane Albuquerque

A aniversariante Gigi Rolim cheia de charme

Alerta

Aline Maria Manfrin, 
Elpídio Dantas, Fer-
nanda Schimmelpfeng, 
Gilson Antônio de Mi-
randa, Glória Ferraz, 
José Victor Gambarra 
Macedo, Lívia Rodri-
gues, Lúcia Padilha, 
Maria das Neves Pes-
soa de Aquino, Maria 
Enaura Madruga, 
Mirtes Lira Medeiros, 
Mônica Urquiza, Re-
beka Pimentel, Roberto 
Lúcio de Oliveira e 
Severino Medeiros 
do Nascimento. 

PArAbéns

Quinta-feira da semana que vem 
será marcada pela apresentação da 
Orquestra Sinfônica da Paraíba na Sala 
de Concertos Maestro José Siqueira, no 
Espaço Cultural. No programa deste 
concerto, que terá regência do maestro 
paulista Lutero Rodrigues, consta uma 
primeira audição mundial. Trata-se da 
obra “Dança do Chefe”, do compositor 
brasileiro Hekel Tavares, que será execu-
tada após a peça de abertura, o “Con-
certo para Piano no 1, em Dó Maior, Op. 
15”, do compositor alemão  Ludwig Van 
Beethoven, com a presença do pianista 
Lucas Bojikian. A partir das 20h30.

Música clássica
Foto: Dandara Costa

eleições

Acusado de rece-
ber caixa 2 da Ode-
brecht, o ex-gover-
nador de São Paulo e 
candidato à Presidên-
cia pelo PSDB Geraldo 
Alckmin está sendo 
processado por impro-
bidade administrativa. 
O Ministério Público 
de São Paulo pediu a 
suspensão de direi-
tos políticos do tuca-
no em ação ajuizada 
nessa quarta-feira (5). 
A acusação não tem, 
entretanto, o poder de 
impedir a candidatura 
de Alckmin neste ano.

Luzenira Sobreira e Mércia Mota

Aparecida Farias, Socorro Brito e Céu Palmeira

MÊs DAs 
FlOres

Em setembro, 
a Feira de Desejos 
vai ganhar uma 
versão primavera. 
Marcas de plantas, 
jarros, perfumes, 
roupas, joias, pa-
pelaria, decoração 
e comidinhas vão 
se reunir na Casa 
Furtacor, em Ma-
naíra, para movi-
mentar mais uma 
edição do evento. 
Quando? Na se-
mana que vem, 
sábado dia 15, a 
partir das 16h. 

Zélia Andrade e Leda Sá

Cinema - Aos 24 anos, Dakota Fanning faz sua es-
treia como diretora de cinema no Festival de Veneza 
com o curta “Hello“. “Atrizes não faltam no mundo in-
teiro, mas é importante que as personagens femininas 
continuem a ter uma presença mais marcante e que as 
mulheres sejam representadas de uma forma comple-
ta”, contou a atriz norte-americana em entrevista.  “Não 
podemos nem queremos ser reduzidas a um estereóti-
po. Além disso temos que ter mais diretoras, produtoras 
e roteiristas, pois neste mercado o espaço para a mu-
lher continua sendo muito pequeno“, pontuou.

Tecnologia - Foi descoberto um novo método de 
transformar luz do sol em energia. Pela primeira vez 
na história, pesquisadores conseguiram realizar 
uma parte da fotossíntese com tecnologias que não 
vieram da natureza. Tentando usar o hidrogênio 
como uma fonte de energia, cientistas da Universi-
dade de Cambridge, no reino Unido, foram capazes 
de intensificar a absorção de luz solar e também au-
mentar a produção e o estoque energético.

Ui!
Apesar de que 

os mais relevantes 
nomes no mundo 
da street art são 
masculinos, o 
maior grafite do 
planeta está no Rio 
de Janeiro e foi fei-
to por uma mulher.

Luna Buschinelli 
é a artista por trás 
do painel intitula-
do “Contos”, es-
tampado no pré-
dio da Escola 
Municipal Rivadá-
via Corrêa, na Av. 
Presidente Vargas, 
entre a Igreja da 
Candelária e a 
Central do Brasil.

scosta.dandara@gmail.com

MERyL STREEP CACO BARCELLOSmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Se tivesse dignidade no 
salário que ela ganha, a favela 

não seria o que é                                                                                                                                           

 O maior presente do ser humano 
é que temos o poder da empatia                                                                                                                                           

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Já é amanhã o feriado de 7 de setembro 
e, para comemorar o dia de folga, a data 
que celebra a “Independência do Brasil“ 
é sempre marcada com muita festa. Para 
muitos, a palavra festa está diretamente 
atrelada ao consumo de bebidas alcoólicas. 
Por isso, vale lembrar que 2,8 milhões de 
pessoas morrem no mundo por causas dire-
tas ligadas ao álcool.  De acordo com estudo 
publicado no periódico médico “The Lancet”, 
uma em cada dez mortes de pessoas entre 
15 e 49 anos está ligada à bebida.

Gigi Rolim come-
morou seu aniversário 
em grande estilo, na 
última terça-feira, no 
Acqua Restolounge. 
Ela promoveu um al-
moço super animado 
para comemorar, ao 
lado de suas amigas, 
mais um ano de muitas 
realizações. A Coluna 
do Meio foi convidada 
para registrar os bonitos 
sorrisos que animaram 
a festa. 

b-DAY
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Esportes
Gol qualificado
A UEFA está determinada a acabar com o gol qualificado nos 
jogos de mata-mata da Liga dos Campeões. Haveria uma 
prorrogação em caso de empate no saldo de gols. Página 23
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Vasco busca a reabilitação fora de seus domínios no Estádio Independência e preocupado com a zona de rebaixamento

A derrota em casa por 
3 a 0 para o Santos, na úl-
tima rodada do Brasilei-
ro, fará o técnico Alberto 
Valentim mexer, mais uma 
vez, na equipe do Vasco. 
Mas, além de trocar jo-
gadores no time titular, o 
treinador exige mudança 
de comportamento no time 
que enfrentará o América-MG, 
em Minas.

“Vou mudar algumas 
peças. Mas não só isso. Pre-
cisamos de uma mudança 
de postura. Precisamos 
levar para o jogo contra o 
América-MG o que treina-
mos nestes dias” disse Va-
lentim.

O treinador não disse 
quais serão as mudanças, 
mas espera achar rápido 
uma formação definitiva. 
William Maranhão e Lucas 
Kal, recém-contratados, se-
rão relacionados contra o 
América-MG.

“Quando conseguimos 
repetir os 11, isso facilita. 
Mas não podemos achar 
desculpas. Temos que co-
locar em prática o fazemos 
nos treinos” prosseguiu.

O Vasco fará os dois 
próximos jogos fora de 
casa no Brasileiro. Hoje, 
enfrentará o América-MG, 
às 20h, no Independência. 
No domingo, o duelo será 
no Barradão, em Salvador, 
diante do Vitória, às 19h.

“Penso apenas no Amé-
rica-MG. Nem no Vitória 
ainda. Temos que ir assim. 
Precisamos melhorar tudo. 
Qualificar a fase defensiva, 
e lá na frente criar mais” 
prosseguiu o treinador.

O time está em situa-
ção delicada na tabela e 
esses dois confrontos são 
contra rivais que estão 
próximos na classificação. 
O Cruzmaltino é o 160, com 
24 pontos, apenas um a 
mais que o Sport, que enca-
beça o Z-4. O América-MG 
(120) tem 26, e o Vitória 
(130) 25 pontos.

O adversário
O técnico Adilson Ba-

tista comandou ontem o úl-
timo trabalho no CT Lanna 
Drumond e realizou alguns 
testes na equipe titular du-
rante trabalho tático.

A equipe que iniciou o 
trabalho teve três mudan-
ças em relação àquela que 
começou a partida contra 
o Vitória, no sábado. Os vo-
lantes David e Wesley assu-
miram as vagas de Juninho 
e Aderlan, enquanto Gio-
vanni, poupado do duelo 
do fim de semana, entrou 
na vaga de Rafael Moura, 
que cumprirá suspensão 
por ter sido expulso. Com 
isso, Luan atuou mais cen-
tralizado, sendo o único 
homem de ataque no time.

O time deve jogar com 
João Ricardo, Norberto, 
Messias, Matheus Ferraz e 
Carlinhos; Leandro Doni-
zete, David, Wesley, Gerson 
Magrão e Giovanni; Luan.

Globo Esporte

Globo Esporte

Globo Esporte

Valentim projeta mudanças
no time contra o América-MG

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

Grêmio pega o Santos no Pacaembu

Com um jogador a mais, o Fluminense não 
conseguiu bater o São Paulo, no Morumbi, mas 
ao menos arrancou pontos do líder no empate 
em 1 a 1. E a sequência no Campeonato Brasi-
leiro, baseada nos números de Marcelo Oliveira 
no comando do Tricolor, pode ser animadora 
para os torcedores.

São dois jogos consecutivos no Maracanã: 
hoje, às 19h (de Brasília), contra o Vitória, e no 
domingo, às 16h, contra o Botafogo. É justamente 
em casa no Brasileirão que o aproveitamento do 
treinador no comando do Tricolor é melhor, inclusi-
ve um pouco superior ao do antecessor Abel Braga.

Foram quatro jogos diante da torcida, com 
duas vitórias, um empate e uma derrota - apro-
veitamento de 58,3%. Longe do Rio de Janeiro 
os números são diferentes: seis partidas, uma 
vitória, três empates e duas derrotas - aprovei-
tamento de 33,3%.

O rendimento de Marcelo Oliveira é se-
melhante ao de Abel Braga. O ex-treinador do 
Fluminense comandou a equipe em seis partidas 
como mandante (uma delas no Mané Garrincha, 
em Brasília): três vitórias, um empate e duas 
derrotas - aproveitamento de 55,6%.

Titular no empate com o São Paulo, Everaldo, 
durante coletiva no CT do clube, destacou a dife-
rença de atuar diante do torcedor, mesmo com a 
mesma motivação por resultados na competição.

- Muda sim, jogar em casa e fora tem suas 
diferenças. Em casa temos que nos impor, e fora 
a gente procura estudar mais o adversário para 
surpreender. Mas a motivação é a mesma em 
todos os jogos.

Levando em consideração a temporada 
como um todo, os números de Marcelo Oliveira 
como mandate são ainda melhores (66,7%): 
além dos jogos no Brasileirão, o Fluminense, já 
com o treinador no comando, bateu o Defensor 
por 2 a 0, no jogo de ida da 2a fase da Sul-A-
mericana.

Flu enfrenta o Vitória

O Grêmio encerrou na manhã de 
ontem a preparação para o duelo com 
o Santos, hoje às 19h, no Pacaembu. 
Como já é de praxe, o técnico Renato 
Gaúcho fechou a atividade para um 
trabalho tático. Sem Maicon, a princi-
pal dúvida é no meio-campo, ao lado 
de Cícero. Luan treinou normalmente 
após deixar o treino de ontem com um 
quadro de epigastralgia, com náuseas 
e dor de estômago, e não deve ser 
problema. Mas os desfalques não são 
poucos.

Assim, o camisa 7 passa a ser um 
problema a menos para o treinador 
gremista. São quatro baixas confir-
madas: Everton e Kannemann, com 
as seleções brasileira e argentina, 
respectivamente; Cortez, suspenso; e 
o capitão, com lesão muscular.

Michel, uma possível alternativa 
para o meio-campo, jogará com a 
equipe de transição, nesta quarta-feira, 
contra o Inter de Santa Maria, em jogo 

válido pela Copa FGF, e também não 
é opção.

Ainda assim, outros jogadores po-
dem ficar fora, como o lateral direito 
Léo Moura e o centroavante Jael. Des-
taque na goleada sobre o Botafogo, 
o centroavante não estava em campo 
quando os portões foram abertos 
para a imprensa. O Cruel tem uma 
tendinite, segundo Renato revelou em 
sua entrevista coletiva, e poderia ser 
preservado para zerar as dores antes 
do Gre-Nal. O lateral direito também 
deve ficar fora por conta da sequência 
de partidas.

Quando os portões foram abertos, 
o recreativo era disputado no CT Luiz 
Carvalho. Dos considerados titulares, 
estavam no gramado Luan, Geromel, 
Ramiro, Cícero, Marcelo Grohe e 
Léo Moura. O time embarca à tarde 
para São Paulo. O provável Grêmio 
para enfrentar o Santos tem: Marcelo 
Grohe; Leonardo, Pedro Geromel, 
Bressan e Marcelo Oliveira; Thaciano 
(Pepê), Cícero, Ramiro, Luan e Alisson; 
André.

Valentim observa treino, faz as suas anotações e prevê um Vasco bem mais aguerrido e determinado no jogo contra o América Mineiro para se afastar da zona de perigo no Brasileiro

Jogadores do Grêmio durante o último treinamento antes de viajar para São Paulo onde enfrenta o Santos

Foto: NetVasco

Foto: Eduardo Moura
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A famosa equipe das sordas de Campina Grande, 
a Perilima, está despontando como grande favorita ao 
título do Campeonato Paraibano da Segunda Divisão 
e tem como principal o meia Marcelinho Paraíba, de 
43 anos, que foi emprestado pelo Treze. Tem ainda 
outro excelente jogador, Filipe Ramon. Este brilhou 
no Auto Esporte e depois foi campeão estadual pelo 
Campinense, sem falar no atacante Silas. Até o técnico 
é novidade no futebol paraibano, o mexicano Ricardo 
Campos.  Nos anos em que participou da Segundona, 
a Perilima sempre foi saco de pancada e agora parte 
com um projeto ousado, formando um elenco de boa 
qualidade para alcançar a Primeira Divisão.

A Perilima está no grupo do agreste com Sport 
Club Campina, Queimadense e Picuiense. A Águia tem 
estreia prevista para o dia 16 de setembro diante da 
Picuiense, conforme a tabela, porém o local da parti-
da ainda depende da liberação do Ministério Público. 
Como o Sport Campina também forma uma boa equi-
pe, nesse grupo a briga deve ficar entre os dois, a não 
ser que a Picuiense surpreenda, possibilidade remota.

No Grupo do Litoral, o São Paulo Crystal aparece 
como equipe de maior investimento e pode se afirmar 
que entra como favorito. Confiança, Spartax e Inter-
nacional tem menos poder de fogo, embora saibamos 
que  o futebol sempre nos proporciona surpresas. Já o 
Grupo do Sertão promete disputada acirrada com Es-
porte de Patos, Femar,  Nacional de Pombal e Sabugy.

Nesse grupo não dá para apontar um favorito, 
embora o Esporte de Patos tenha mais tradição e já 
figurou por muitos anos na Primeira Divisão do fute-
bol paraibano.  Femar sempre apresenta um time de 
garotos de boa qualidade. A expectativa maior a essa 
altura é sobre o início diante da insistência do Ministé-
rio Público em adiar devido a falta de laudo de alguns 
estádios. O velho problema de última hora.

Perilima surge
como favorita

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Com a intervenção da CBF na Federa-
ção Paraibana de Futebol não se sabe 
se este ano vai acontecer os campeo-
natos sub-17 e sub-20 previstos no 
calendário da Entidade. A interventoria 
vem cuidando nesse momento apenas 
do processo eleitoral quando espera 
concluí-lo no final de setembro. Desta 
forma quem ganhar a eleição terá a 
missão árdua de recompor o calendário 
e ainda tem o Campeonato Paraibano 
Feminino deste temporada. Já falei 
aqui neste espaço que quanto mais se 
aproxima do final de ano os estádios 
começam a fechar para recuperação de 
gramado e outras instalações. Tomara 
que dê tempo ainda para as disputas.

Sub-17 e Sub-20

Surpresa Pelé
O tenista Roger 
Federer foi a grande 
surpresa do US Open, 
nos Estados Unidos, 
caiu nas quartas de 
final para o número 
55 do ranking da ATP. 
O suíço é o segundo 
colocado e pôs a 
culpa no forte calor 
para a derrota.

“Não há nada mais 
fértil que as cinzas. 
Do que restou do 
nosso Museu Na-
cional, precisamos 
reconstruir com novas 
ideias, novas ener-
gias”, escreveu o Rei 
do Futebol na rede 
social. Pelé só fala 
mesmo bobagem.

O fisco na Espanha se impõe contra os son-
egadores e não adianta ser famoso. Depois de 
Cristiano Ronaldo, Neymar e Messi, agora quem 
fez acordo foi o técnico José Mourinho, condena-
do a uma pena de um ano de reclusão, além do 
pagamento de uma multa, após ser denunciado 
por evasão fiscal. Pense num leão brabo.

Mourinho

Disputas em Palmas terá a participação de seis paraibanos, sendo quatro no masculino e dois no feminino

A lista de duplas ins-
critas para a primeira etapa 
do Circuito Brasileiro Open 
de Vôlei de Praia da tempo-
rada 2018/2019 foi defini-
da. O torneio que acontece 
em Palmas (TO), de 12 a 16 
de setembro, recebeu 83 
inscrições para os torneios 
masculino e feminino, e terá 
a presença de medalhistas 
olímpicos, mundiais e pan
-americanos. A competição 
conta com 24 duplas em 
cada gênero. As 16 melhores 
duplas no ranking de entra-
das já estão pré-classificadas 
para a fase de grupos, en-
quanto as outras oito vagas 
em cada naipe são disputa-
das no classificatório, com 
partidas eliminatórias dire-
tas na quarta (masculino) e 
quinta-feira (feminino). 

São quatro medalhistas 
olímpicos na lista de inscri-
tos: Alison (ES), campeão na 
Rio-2016 e prata em Lon-
dres-2012, Bárbara Seixas 
(RJ), prata na Rio-2016, Ju-
liana (CE), bronze em Lon-
dres-2012, e Márcio Araújo 
(CE), prata nos Jogos de Pe-
quim-2008. Além disso, se-
rão seis campeões mundiais 
e seis medalhistas pan-ame-
ricanos em ação. A Paraíba 
participará com Vítor Felipe, 
George, Jô,  Pedro Henrique, , 
Thati e Andressa.

No naipe masculino, os 
16 times garantidos pelo 
ranking de entradas são Ali-
son/André (ES), Evandro/
Vitor Felipe (RJ/PB), Thiago/
George (SC/PB), Jô/Léo Viei-
ra (PB/DF), Vinícius/Moisés 
(ES/BA), Fernandão/Ramon 
Gomes (ES/RJ), Hevaldo/Ar-
thur Lanci (CE/PR), Eduar-

CBV

CBV

Primeira etapa do Circuito 
de vôlei pagará R$ 500 mil
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do Davi/Adrielson (PR), 
Nilton/Felipe Cavazin (RO/
PR), Lipe/Fábio (CE), Már-
cio Gaudie/Vinícius Cardoso 
(RJ), Oscar/Luciano (RJ/ES), 
Luccas Lima/Bernardo Lima 
(SP/CE), Miguel/Guto (MS/
SP), Marcus/Pedro Henrique 
(RJ/PB) e Averaldo/Rodrigo 
Bernat (TO/RJ). Além deles, 
outras 30 duplas disputam 
oito vagas no classificatório.

Já no torneio feminino, 
as 16 duplas pré-classifica-
das são Ana Patrícia/Rebec-
ca (MG/CE), Carol Solberg/
Maria Elisa (RJ), Fernanda 
Berti/Bárbara Seixas (RJ), 
Tainá/Victoria (SE/MS), Josi/
Lili (SC/ES), Elize Maia/Ma-
ria Clara (ES/RJ), Juliana/
Andressa (CE/PB), Taiana/
Vivian (CE/PA), Carolina 
Horta/Ângela (CE/DF), Val/
Naiana (RJ/CE), Izabel/Thati 
(PA/PB), Rachel/Érica Frei-
tas (RJ/MG), Andrezza/Neide 
(AM/AL), Aline/Diana (SC/

RJ), Flávia/Bárbara Ferreira 
(RJ) e Juliana Simões/Eunyce 
(PR/AL). Outros 21 times lu-
tam pelas oito vagas no clas-
sificatório.

Os jogos da fase de gru-
pos, a partir de quinta-feira 
(13), terão transmissão ao 
vivo pelo Facebook e site ofi-
cial da Confederação Brasi-
leira de Voleibol (CBV). Já as 
disputas de medalha dos dois 
naipes, no sábado (15), a par-
tir das 19h, e domingo (16), a 
partir das 10h, serão exibidas 
ao vivo exclusivamente pelos 
canais SporTV.

A segunda etapa do Cir-
cuito Brasileiro Open será em 
Vila Velha (ES), de 24 a 28 de 
outubro, enquanto a tercei-
ra parada ocorre em Campo 
Grande (MS), de 21 a 25 de 
novembro. Em 2019, outras 
etapas da temporada 18/19 
serão realizadas. As datas e 
cidades ainda serão divulga-
das pela Confederação Brasi-

leira de Voleibol (CBV).
Além das duplas cam-

peãs de cada etapa, também 
existem os campeões gerais 
da temporada, somando a 
pontuação obtida nos sete 
eventos. A competição distri-
bui R$ 45 mil às duplas cam-
peãs dos dois naipes, e todos 
os times na fase de grupos 
são premiados. Ao todo, são 
distribuídos quase R$ 500 
mil por etapa.

Sistema de disputa
Os primeiros e segun-

dos colocados de cada grupo, 
além dos quatro melhores 
terceiros, vão para as oitavas 
de final. Desta etapa em dian-
te o torneio segue em for-
mato eliminatório direto até 
a decisão. A final masculina 
acontece na noite de sábado 
(15.09), enquanto a disputa 
do ouro no torneio feminino 
fica para a manhã de domin-
go (16.9).

Melhores de 2018

Brasileiras foram destaques no
Circuito Mundial de Vôlei de Praia

A Federação Interna-
cional de Voleibol (FIVB) 
divulgou nessa terça-feira 
a lista das melhores atle-
tas da temporada 2018 
do Circuito Mundial de 
Vôlei de Praia. A sergipa-
na Duda, 20 anos, levou o 
prêmio de melhor jogado-
ra e ainda quebrou recor-
de, se tornando a atleta 
mais jovem a conquistar o 
prêmio.

Além do recorde, 
Duda também venceu 
outras duas categorias: 
‘melhor jogadora ofen-
siva’ e ‘melhor ataque’. E 
sua parceira, a medalhista 
olímpica Ágatha, foi eleita 
‘atleta mais inspiradora’ e 
‘esportista do ano’.

A votação é realizada 
por atletas, árbitros, téc-
nicos e delegados oficiais 
da Federação Interna-
cional.  Duda destacou a 
ajuda da comissão técnica 

nas conquistas e lembrou 
as mudanças recentes na 
vida pessoal para buscar 
os objetivos.

“Eu estou arrepiada. 
Passa um filme na cabe-
ça. Estou muito feliz por 
esse reconhecimento. Só 
seria possível com o apoio 

da Ágatha, da nossa co-
missão técnica, e da mi-
nha mãe, minha maior 
incentivadora e primei-
ra treinadora. Mudei de 
São Cristóvão (SE) para o 
Rio de Janeiro (RJ) muito 
jovem, são cidades com-
pletamente diferentes, e 
tudo isso valeu demais. 
Motiva ainda mais para 
buscar os próximos obje-
tivos”, disse Duda.

Ágatha, prata nos Jo-
gos Olímpicos Rio 2016 
ainda com sua antiga par-
ceira Bárbara, também 
comentou as premiações 
recebidas na votação. A 
paranaense de 35 anos 
venceu o Circuito Mun-
dial e o World Tour Finals 
da atual temporada junto 
de Duda, compartilhando 
experiência e os ‘atalhos’ 
da quadra com a parcei-
ra. Foram as primeiras 
premiações individuais 
no tour internacional.

“Durante toda minha 
carreira, sempre busquei 

ter uma relação legal 
com as outras atletas, ár-
bitros. Sabemos quanto 
é difícil ser um jogador 
de alto nível, como pre-
cisamos nos dedicar e 
abdicar de muitas coisas. 
Por isso, faço muita festa 
no pódio, brinco com as 
meninas mais novas, ten-
to transmitir a elas quão 
importante é aproveitar 
esse momento da con-
quista, das medalhas”, 
disse a campeã mundial.

Antes de bater o 
recorde, Duda já havia 
vencido um prêmio em 
2016, quando foi escolhi-
da a novata da tempora-
da. A dupla Ágatha/Duda 
venceu 75% dos jogos na 
temporada (45-15), ten-
do conquistado dois ou-
ros (Itapema e Hambur-
go), uma prata (Moscou) 
e um bronze (Varsóvia). 
O Brasil é o país com mais 
prêmios na pós-tempora-
da, tendo vencido 118 ca-
tegorias desde 2005.

O paraibano Vitor Felipe, que faz dupla com o carioca Evandro, já está classificado para a fase de grupos da etapa

Duda é eleita a melhor da temporada

Foto: CBV

Foto: FIVB
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Uma das regras mais conhecidas do mata-mata está com os seus dias contados na Liga dos Clubes Campeões

Uma das regras das mais 
conhecidas competições de 
mata a mata começa a ser re-
vista mundo a fora. Depois da 
CBF abolir a regra do gol qua-
lificado na Copa do Brasil, a 
UEFA estuda a possibilidade 
de excluir essa determinação 
também nas competições eu-
ropeias. Segundo declarações 
do secretário-geral da entida-
de, Giorgio Marchetti conside-
ra a alteração destas normas:

“Os treinadores conside-
ram que marcar gols fora de 
casa já não é tão difícil como 
no passado e acham que o re-
gulamento deve ser revisto” 
comentou o dirigente.

Se realmente for con-
cretizada essa eliminação da 
regra do gol fora de casa, os 
jogos que terminarem empa-
tados no número de gols nos 
confrontos de 180 minutos, 
podem ter uma prorrogação, 
com uma substituição a mais 
para cada equipe nesse tempo. 
Outra questão que vem sendo 
discutida é o término da janela 
de transferências na Europa. 
Os treinadores e dirigentes dos 
clubes querem uma única data 
para todas as ligas.

Na última terça-feira, 
em Nyon, na sede da UEFA 
ocorreu a primeira das várias 
reuniões que estão progra-
madas para discutir sobre 
os assuntos. Participaram da 
conferência José Mourinho 
(Manchester United), Mas-
similiano Allegri (Juventus), 
Carlo Ancelotti (Napoli), Unai 
Emery (Arsenal), Paulo Fon-
seca (Shakhtar Donetsk), Ju-
len Lopetegui (Real Madrid), 
Thomas Tuchel (Paris Saint-
Germain) e Arsène Wenger, 
segundo noticiado pelo por-
tal ‘A Bola’.

Lance

Gol qualificado pode acabar

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Real Madrid já 
está com receio de Vini-
cius Júnior se tornar um 
grande alvo dos rivais 
em campo, o que poderia 
acarretar em lesões a sua 
nova joia. Como o jogador 
ainda está em processo 
de lapidação, adaptação 
e desenvolvimento físico, 
o clube estuda “proteger” 
o atacante do algozes, se-
gundo informou o jornal 
espanhol “AS”.

De acordo com a pu-
blicação, parte da direto-
ria defende que o jovem 
só atue e partidas em que 
o time B seja mandante, 
ou seja, não deveria jogar 
em duelos fora de casa. 
Isso evitaria uma sobre-
carga ou risco de ponta-
pés em jogos fora de casa.

Um dos motivos 
para essa possibilidade 
de preservação aconte-
ceu após o jogo do último 
domingo, quando teve 
uma atuação de desta-
que no empate em 2 a 2 
do Real Madrid Castilla 
contra o Atlético de Ma-
drid B, pela Terceira Di-
visão Espanhola.

Real quer
proteção
maior para
Vinícius
Extra

Lance

Portal iG

Futebol italiano

Ministro defende o limite 
de jogadores estrangeiros

Matteo Salvini se jun-
tou ao apelo do técnico da 
seleção italiana, Roberto 
Mancini, e criticou o fato de 
"jovens italianos acabarem 
sacrificados"

O ministro do Interior 
da Itália, Matteo Salvini , de-
fendeu nesta terça-feira a 
ideia de impor um limite ao 
número de jogadores estran-
geiros na Série A. A declara-
ção foi dada após o técnico 
da Azzurra, Roberto Mancini, 
ter  criticado a falta de atletas 
italianos nos times da princi-
pal divisão do "país da bota".

"Estou feliz que impor-
tantes expoentes do mundo 
do futebol me deem razão. É 
preciso ter um limite ao nú-

mero de jogadores estrangei-
ros em campo, para se poder 
dar espaço a tantos jovens 
italianos que acabam sacrifi-
cados", disse o ministro.

Salvini é torcedor do 
Milan, que entrou em campo 
na última rodada, contra a 
Roma, com quatro estrangei-
ros no time titular, além de 
dois ítalo-argentinos, Mateo 
Musacchio e Lucas Biglia. Já 
o clube giallorosso tinha ape-
nas um "nativo" entre seus 
11 iniciais, o capitão Daniele 
De Rossi.

O futebol italiano possui 
normas para a contratação de 
estrangeiros, mas as regras 
não valem para jogadores 
nascidos na União Europeia.

O técnico da Itália criti-
cou a quantidade de estran-
geiros atuando na principal 

divisão do país e afirmou que 
é um "problema" não ter tan-
tos nativos em campo. Além 
disso, pediu para que jovens 
atletas tenham mais espaço 
nos clubes.

"Eu vi muitos jogos, 
mas não há muitos italianos 
o campo, é um problema. 
Precisamos que eles estejam 
jogando, especialmente os jo-
vens, é preciso ser mais cora-
joso. Vamos esperar que com 
o tempo eles ganhem mais 
espaço", afirmou Mancini.

"Nunca vi tão poucos 
italianos em campo, é o mo-
mento mais baixo, mas mui-
tas vezes os italianos no ban-
co de reservas são melhores 
que os titulares", acrescen-
tou, sem citar nomes.

Na última rodada da 
Série A, o Frosinone foi o 

clube que mais relacionou ita-
lianos para sua partida, com 
17 atletas. Oito deles começa-
ram como titulares, enquanto 
os outros nove foram reservas. 
O Frosinone, 18º colocado no 
campeonato, foi seguido por 
Parma (15), Cagliari (14), Spal 
e Sassuolo (13 cada).

O time que menos relacio-
nou italianos foi o Napoli, que 
disputou a partida diante da 
Sampdoria com apenas quatro 
atletas nativos no elenco (Si-
mone Verdi, Lorenzo Insigne, 
Sebastiano Luperto e Alessan-
dro D'Andrea), sendo o restante 
estrangeiros .

Filipe Luís explica porque
não houve acerto com PSG

Um assunto que foi 
bastante comentado na úl-
tima janela de transferência 
foi a possível negociação 
de Filipe Luis ao PSG, que 
chegou a fazer uma oferta 
pelo atleta, mas não conse-
guiu contratá-lo. Durante 
os treinamentos da Seleção 
Brasileira em Nova Jersey, 
para os amistosos contra 
Estados Unidos e Salvador, 
o lateral concedeu entrevis-
ta de imprensa e explicou 
alguns pontos da transação.

“Surgiu essa chance 
de ir para o PSG, comen-
tei com o Atlético e pedi 
para me liberar, da mes-
ma forma que liberaram o 
Gabi recentemente. O clu-
be entendeu que não era 
a mesma situação, apesar 
das semelhanças do tem-
po restante de contrato, 
disse o atleta que comple-
mentou:

“Na minha situação fal-
tava pouco tempo para fe-
char a janela e a reposição 
seria difícil. Quando fala-
ram que não queriam que 
eu saísse e estipularam um 

preço que não ia ser pago, 
eu aceitei. Disseram que eu 
insisti, mas é mentira. Te-
nho história no Atlético e 
isso me deixou triste. Ten-
taram fazer minha imagem 
ficar pior no clube” emen-
dou.

No período em que 
teve o nome ligado ao clube 
francês, o brasileiro chegou 
a ser afastado por Diego Si-
meone, mas Filipe garan-
tiu que nunca deixou de se 
esforçar e treinar no clube 
colchonero. Recentemente, 
segundo a imprensa ingle-
sa, o Arsenal também esta-

ria interessado no lateral e 
pode fazer uma proposta 
aos espanhóis em janeiro.

“Estou no meu oitavo 

ano de Atlético, mais de 
300 jogos e não vou man-
char minha história” finali-
zou Filipe.

Lance da final da Liga dos Campeões desta temporada quando o Real Madrid derrotou a Juventus com um belo gol de Cristiano Ronaldo, de bicicleta, em Turim, abrindo o caminho para o título

O técnico da seleção italiana, Roberto Mancini, quer apoio aos jovens do país

Filipe Luís segue treinando com a Seleção Brasileira nos Estados Unidos

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação

Foto: CBF/Divulgação
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Diretoria se reúne com o departamento jurídico para avaliar a situação do clube em relação à temporada 2019

A denúncia do Minis-
tério Público contra os di-
rigentes do Botafogo com 
pedido de afastamento do 
presidente José Freire e 
mais quatro integrantes 
da diretoria do clube caiu 
como uma bomba na Ma-
ravilha do Contorno. A di-
retoria estava debruçada 
sobre o planejamento para 
a próxima temporada, ne-
gociando as renovações de 
contratos dos jogadores, 
quando recebeu a notícia 
da decisão do MPPB pela 
imprensa. Ontem, Zezinho 
afirmou que está surpreen-
dido e não pode falar ainda 
sobre o caso.

"Para ser sincero, nós 
ainda estamos tomando 
pé da situação. Nós temos 
nosso corpo jurídico que 
vai analisar bem a situação 
e por enquanto, estamos 
na espera. Para tudo no 
clube, inclusive não pode-
mos falar nem mesmo em 
eleição, nem em planeja-
mento para o próximo ano. 
O momento é de aguardar 
qual será o posicionamen-
to dos nossos advogados 
na defesa", disse o presi-
dente do Botafogo, que é 
candidato a reeleição, ad-

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Denúncia do MP paralisa o
planejamento no Botafogo
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mitindo que a situação é 
muito preocupante.

O MPPB denunciou os 
presidentes do Campinen-
se, William Simões, e do 
Botafogo-PB, Zezinho Bota-
fogo, e mais quatro dirigen-
tes do Belo. Os mandatários 
do time de Campina Grande 
e da equipe pessoense são 
acusados pelo Ministério 
Público de fazerem parte 

do esquema de manipula-
ção de resultados. O MPPB 
também pediu que todos os 
diretores sejam destituídos 
dos seus cargos nos dois 
clubes. A ação agora fica a 
cargo de análise do juízo 
da 4ª Vara Criminal de João 
Pessoa. A juíza Andréa Ar-
coverde vai decidir a puni-
ção aos acusados.

No Botafogo, além de 

Zezinho, estão envolvidos 
na denúncia do MPPB o vice
-presidente de futebol, Bre-
no Moraes, o vice-presiden-
te da executiva, Guilherme 
Novais, o seu filho, executi-
vo de futebol, Francisco Sa-
les, e o vice-presidente jurí-
dico, Alexandre Cavalcanti. 

Além dos agentes do 
futebol já citados, o MPPB 
também denunciou outras 

três pessoas: o ex-presiden-
te do Ceaf-PB José Renato, o 
árbitro auxiliar do quadro 
estadual, Tarcísio José e o 
empresário alagoano de jo-
gadores, Alex Fabiano. José 
Renato é acusado de fazer 
parte da suposta Organiza-
ção Criminosa, sendo um 
dos líderes do esquema de 
manipulação de resultados.

Já Tarcisio foi denuncia-

do por supostamente rece-
ber vantagem indevida para 
beneficiar o Botafogo-PB, 
infringindo assim o Estatu-
to do Torcedor. O empresá-
rio Alex Fabiano, segundo o 
MPPB, é um dos participan-
tes da suposta Organização 
Criminosa, e ainda é acusa-
do de prometer vantagem 
indevida com o fim de ma-
nipular resultados.

A poucos dias da estreia 
no Campeonato Paraibano da 
Segunda Divisão, alguns clu-
bes só agora se movimentam 
para formar o elenco e dão 
mostras que são candidatos 
a meros participantes. Este 
é o caso do Sabugy, que nem 
um campo gramado tem para 
treinar. O elenco começou a 
trabalhar esta semana, sob o 
comando do técnico Sidcley 
Sousa, só apresentado no úl-
timo sábado. 

Os primeiros jogadores 
contratados para o campeo-
nato foram o goleiro Baltazar 
Ceni, os zagueiros Messias e 
Berg, o lateral esquerdo Kai-
ke, os volantes Ery e Lafinha e 
os meias Igor e Theo. O golei-
ro Anderson e o lateral direito 
Camargo também deverão fa-
zer parte do elenco. 

O presidente Malakias 
Filho disse que novos jogado-
res ainda serão contratados 
nos próximos dias. O clube 
está na chave do Sertão, ao 
lado do Esporte de Patos, o 
Nacional de Pombal, e o Fe-
mar. A estreia está prevista 
para o dia 16, contra o Femar, 
no Estádio José Cavalcanti, 
em Patos. 

Como o Machadão, onde 
treina o Sabugy, não tem gra-
mado, alguns treinos da equi-
pe serão transferidos para as 
cidades vizinhas, e todos os 
jogos como mandantes serão 
disputados em Patos.

Apesar do pouco tempo 
de preparação e do pouco in-
vestimento, o presidente Ma-
lakias Filho acredita em uma 
boa campanha da equipe na 
competição, e até sonha com 
uma das duas vagas para a 
elite do futebol paraibano, no 
próximo ano.

Sidcley Souza dirige 
Sabugy na 2a divisão

A 25ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro da 
Série B terminou na noi-
te dessa terça-feira, com 
uma nova configuração na 
briga pelo G4. CSA, Goiás 
e Avaí fizeram a lição de 
casa e aproveitaram tro-
peços dos aspirantes ao 
G4 para abrirem vanta-
gem dentro da zona de 
classificação. Enquanto 
isso, o Fortaleza segue 
com gordura na primeira 
colocação.

A rodada terminou 
com o CSA em segundo 
lugar, com 43 pontos, com 
Goiás e Avaí logo atrás, 
ambos com 42, em tercei-

ro e quarto lugar respecti-
vamente. O CSA venceu o 
Londrina – 13º colocado, 
com 30 pontos – por 4 a 
1, no Rei Pelé. O Avaí, por 
sua vez, bateu o CRB – 15º 
colocado, com 28 pontos - 
por 1 a 0, na Ressacada.

O Goiás foi o respon-
sável por barrar um dos 
aspirantes ao G4, batendo 
o Guarani por 2 a 0. Com o 
resultado, os bugrino es-
tacionaram nos 37 pontos 
e agora estão a cinco pon-
tos do G4. O Figueirense 
também se distanciou um 
pouco, ficando na sexta 
colocação, com 37 pontos, 
após empatar por 2 a 2 
com o líder Fortaleza, que 
tem 47 pontos.

O único time que con-

seguiu manter uma boa 
distância do G4 foi o Atlé-
tico-GO, quinto colocado, 
com 40 pontos. O time 
goiano fez 2 a 0 na Ponte 
Preta, que caiu para a dé-
cima colocação, com 34 
pontos. Logo acima dos 
pontepretanos está o Co-
ritiba, em nono lugar, com 
36 pontos, depois de uma 
vitória por 2 a 1 sobre o 
lanterna Boa Esporte, que 
tem 21.

Mais na parte debai-
xo da tabela, o São Bento 
subiu para 12ª colocação, 
com 31 pontos, ao vencer 
o Paysandu – 18ª, com 26 
– por 1 a 0. Em confron-
to direto contra a degola, 
o Brasil-RS saiu do Z2, 
agora em 16º lugar, com 

28 pontos, graças a uma 
vitória por 2 a 1 sobre o 
Sampaio Corrêa, vice-lan-
terna, com 21 pontos. 
Também integrante do Z4, 
o 17º colocado Juventude, 
com 28 pontos, perdeu 
por 1 a 0 para o 14º Cri-
ciúma, que tem 29.

Fortaleza e CSA se destacam na Série B
e seguem em busca da elite nacional

O Fortaleza tem 47 
pontos, o CSA chegou 
aos 43 pontos. Goiás e 
Avaí estão com 42 após 

a realização da 25a 
rodada do Campeonato 

da Série B

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo, que fez uma boa campanha na Série C do Campeonato Brasileiro, dá uma parada no seu planejamento antes de resolver os problemas com a Justiça por conta da Operação Cartola

Foto: TVTorcedor



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00041/2018, seria dia 06 de 
setembro de 2018 para o dia 19 de Setembro de 2018 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente 
divulgado: Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 34661143. E-mail: 
licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 05 de Setembro de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA REALIZAÇÃO DE EXAMES POR 

IMAGENS, PARA TENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE SAÚDE DE ASSUNÇÃO-PB EM 
SUAS AÇÕES PÚBLICAS, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00036/2018. DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD 2018. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00061/2018 - 03.09.18 - 
CAMPIMAGEM-CENTRO DE DIAG. POR IMAGEM DE CAMPINA GRANDE LTDA - R$ 55.160,00; CT 
Nº 00062/2018 - 03.09.18 - GAMA SERVIÇOS DE DIAGNOSTICOS POR IMAGEM - R$ 57.665,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2018, que objetiva: SISTEMA DE REGIS-
TRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELETRICO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: A DE FREITAS TAVARES - ME - R$ 183.197,10; ELETROLUZ 
COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - ME - R$ 97.624,50.Barra de Santana - PB, 10 
de Maio de 2018CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELETRICO. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2018. DOTAÇÃO: 02.070 Secretaria de In-
fraestrutura 15 122 2002 2045 Manutenção das Atividades da Secretaria de Infraestrutura 3390.30 
99 0000 Material de Consumo 02.020 Secretaria de Administração 04 122 2002 2005 Manutenção 
das Atividades da Secretaria de Administração 3390.30 99 0000 Material de Consumo 02.040 Se-
cretaria da Educação.12 361 2002 2012 Manutenção da Secretaria de Educação 3390.30 99 0000 
Material de Consumo/02.050 Secretaria de Saúde-10 301 2002 2031 Manutenção das Atividades 
da Secretaria de Saúd3390.30 99 0002 Material de Consumo/02.110 Secretaria de Agropecuária e 
Meio Ambiente.20 122 2002 2069 Manutenção da Secretaria de Agricultura, Abastecimento e Meio 
Ambiente 3390.30 99 0002 Material de Consumo. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 01601/2018 - 10.05.18 - ELETROLUZ 
COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - ME - R$ 97.624,50; CT Nº 01602/2018 - 10.05.18 
- A DE FREITAS TAVARES - ME - R$ 183.197,10.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO DÉCIMOSEGUNDO TERMO ADITIVO DO CONTRATO Nº 217/2015-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DA EMPRESA REMANESCENTE DA CONCORRÊNCIA 001/2014, 

PARA CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DA UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO – UPA - AV. 
LIBERDADE, S/Nº - CENTRO – BAYEUX/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ADCRUZ CONSTRUÇÕES INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA, CNPJ: 

08.711.170/0001- 96
PROCESSO LICITATÓRIO: DISPENSA Nº 007/2015-PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 120 (CENTO E VINTE) DIAS 
VIGÊNCIA: 04/09/2018 – 02/01/2019.
O PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO SERÁ PRORROGADO POR MAIS 120 (CENTO 

E VINTE) DIAS, CONFORME FACULTA A CLÁUSULA OITAVA DO REFERIDO INSTRUMENTO, 
PASSANDO DE 06/06/2018 A 04/09/2018 PARA 04/09/2018 A 02/01/2019, PERFAZENDO O 
PRAZO TOTAL DE 1.215 (MIL DUZENTOS E QUINZE) DIAS, CONSIDERADOS DA ASSINATURA 
DO CONTRATO ORIGINAL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE ANÁLISE DAS AMOSTRAS

PREGÃO PRESENCIAL N° 00015/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00062/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, nos termos do subitem 4.7 e do 
item 12 do Edital, torna público aos interessados o RESULTADO DE ANÁLISE DAS AMOSTRAS da 
empresa UNIÃO COMERCIAL – ROSILDO DE LIMA SILVA, CNPJ: 23.821.927/0001-98, referente 
ao processo de licitação epigrafado, que após elaboração de parecer negativo da comissão técnica 
do setor demandante, e tendo em vista o PRAZO DE 48 HORAS para manifestação nos autos, a 
referida empresa quedou-se silente. Por conseguinte, procedo à convocação da empresa segunda 
colocada na fase de lances do certame, ou seja, MEGA MASTER COMERCIAL DE ALIMENTOS 
EIRELI, CNPJ: 08.370.039/0001-02, quanto itens especificados, para comparecer à sede do Res-
taurante Popular, localizado à Av. Liberdade, s/n, Centro, Bayeux-Pb, na data de 06/09/2018, 14:00h, 
visando submissão das respectivas amostras à apreciação técnica dos profissionais desta Edilidade. 
Mais informações poderão ser obtidas, in loco, no endereço da CPL, das 08:00 às 14:00hs (horário 
local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 05 de Setembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: O presente contrato tem por objeto: Contratação de empresa para o Serviço de Monito-

ramento de Sistemas de Segurança Eletrônica através da Central de Monitoração Eletrônica 24 horas 
na sede da Superintendência de Transito e Transportes Públicos - STTP... FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00029/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transporte Publicos 04 122 2001 2092 - Ações 
administrativas da STTP 0000 - Recursos Ordinários 3390.39 99 - Outros Serviços de Terceiros - 
Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de 
Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00128/2018 - 04.09.18 - ATTENTO 
TECNOLOGIA ELETRÔNICA LTDA - R$ 5.928,00.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE ATA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 0023/2018 

BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 E DECRETO  7892/2013 
TIPO: MENOR PREÇO MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 0023/2018 OBJETO: Contra-
tação de empresa para fornecimento de Equipamentos de Proteção Individual - EPI´S para uso dos 
agentes de Trânsito da STTP - Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos, no desempenho 
de suas atividades, conforme especificações constantes no termo de referência.

FORNECEDOR: 
- HIPER COMERCIO DE SUPRIMENTOS EIRELI; CNPJ: 23.723.502/0001-46
lote(s): 1 - 3.
Valor: R$ 97.909,57.
- LC - Empreendimentos e Distribuidora Ltda; CNPJ: 06.349.848/0001-07
Lote(s): 2.
Valor: R$ 248.935,95.
Valor: R$ Total: R$ 346.845,51.
PERFAZENDO UM VALOR GLOBAL DE R$ Total: R$ Total: R$ 346.845,51. (Trezentos e quarenta 

e seis mil oitocentos e quarenta e cinco mil cinquenta e um centavos)
PRAZO: 12(DOZE) meses contados da sua assinatura. 
CONTRATANTE: FELIX ARAUJO NETO FORNECEDOR: HIPER COMERCIO DE SUPRIMEN-

TOS EIRELI; LC - Empreendimentos e Distribuidora Ltda; DATA DA ASSINATURA: 03/09/2018
FELIX ARAUJO NETO

DIRETOR SUPERINTENDENTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00031/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00031/2018, que 
objetiva: Contratação de empresa para prestação de serviços tecnicos de Sonorização de eventos 
em comemoração a semana da patria.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: CARLOS ANDRÉ DE ALCANTARA LIMA - R$ 7.500,00.

Campina Grande - PB, 05 de Setembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços técnicos de Sonorização de 

eventos em comemoração a semana da pátria.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00031/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 
Superintendência de Transito e transportes públicos 15.451.1025.2091 - Ações de melhoria no 
sistema de transito 3390.39.99 Outros Serviços de Terceiro Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e 
Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00129/2018 - 05.09.18 - CARLOS ANDRÉ DE 
ALCANTARA LIMA - R$ 7.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000104/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação,  torna 
público aos interessados que a  licitação na modalidade Pregão Presencial 00104/2018,  visando 
formar Sistema de Registro de Preços para Aquisição de Material de Expediente destinados a 
atender as necessidades da Secretaria de Administração e demais Secretarias do Município, com 
exceção de Saúde, Educação e SEMAS., marcada para o dia 17/09/2018 às 09:00h, fica adiada 
para o dia 19/09/2018 às 11:00h.   Maiores informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Link: Transparência.

Cabedelo - PB, 05 de  Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2018

Torna público que a licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: A contra-
tação de vigilância armada diurna com escala de 12x36 h de Segunda- Feira a Domingo, envolvendo 
2(dois)vigilantes, de forma a garantir a segurança das instalações da Câmara Municipal de Cabedelo, 
foi CANCELADA a pedido do Pregoeiro, tendo em vista que serão necessárias alterações no edital.

Cabedelo - PB, 27 de Agosto de 2018
FLÁVIO AUGUSTO CARDOSO CUNHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Cassiano da Cunha Nóbrega, 43 - Formosa - Cabedelo - PB, às 10:00 horas do dia 24 de 
setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de aparelhos de ar condicionado tipo split e cortina de ar para atendimento da Câmara Municipal 
de Cabedelo e do anexo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98795-8219. E-mail: licitacao@cmcabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.cmcabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 31 de Agosto de 2018
FLÁVIO AUGUSTO CARDOSO CUNHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Cassiano da Cunha Nóbrega, 43 - Formosa - Cabedelo - PB, às 10:00 horas do dia 24 de 

setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de aparelhos de ar condicionado tipo split e cortina de ar para atendimento da Câmara Municipal 
de Cabedelo e do anexo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98795-8219. E-mail: licitacao@cmcabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.cmcabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 31 de Agosto de 2018
FLÁVIO AUGUSTO CARDOSO CUNHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00020/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00020/2018, 
que objetiva: Serviço de Arbitragem, objetivando a realização do Campeonato Amador de Futebol 
Maculino de Conde, edição 2018, evento esportivo a ser realizado plea Coordenação de Espor-
tes.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ASSOCIACAO DE 
ARBITROS INDEPENDENTES - ARBIN - R$ 7.972,80.

Conde - PB, 05 de Setembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00020/2018. OBJETO: Serviço de Arbitragem, 

objetivando a realização do Campeonato Amador de Futebol Maculino de Conde, edição 2018, 
evento esportivo a ser realizado plea Coordenação de Esportes.. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: 
Prefeita, em 05/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00019/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00019/2018, 
que objetiva: Aquisição de gênero alimentício para montagem de cestas básica, que tem por objetivo 
suprir a necessidade de alimentação para famílias de baixa renda e em situação de vulnerabilida-
de.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MAYHARA SOUSA 
MEDEIROS LINS - ME - R$ 9.860,40.

Conde - PB, 05 de Setembro de 2018
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00019/2018. OBJETO: Aquisição de gênero alimen-

tício para montagem de cestas básica, que tem por objetivo suprir a necessidade de alimentação 
para famílias de baixa renda e em situação de vulnerabilidade.. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: 
Secretária, em 05/09/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para Reforma da E.M.E.F. Fernando 
Macena da Silva, localizada na Cidade de Casserengue/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00001/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE e QSE: 4490.51.01 - 
Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Casserengue e: CT Nº 00067/2018 - 03.09.18 - VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS 
LTDA - R$ 213.406,13.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2018, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente para Reforma da E.M.E.F. Fernando Macena da 
Silva, localizada na Cidade de Casserengue/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA - R$ 213.406,13.

Casserengue - PB, 31 de agosto de 2018
GENIVAL BENTO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 15:00 horas do 
dia 24 de Setembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção de Melhorias 
Sanitárias Domiciliar (MSD), localizadas neste município, conforme o Convenio CV: 0498/2017 - 
FUNASA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 99174-2062. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 04 de Setembro de 2018
VALDIR DIAS DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

1º ADITIVO EM 2018
REF: CONCORRÊNCIA 02.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses nas mesmas condições do contrato inicial, 

contados do término do prazo de vigência do Termo de Contrato de nº 306/2017 datado de 07/08/2017 
e com término de vigência em 07/08/2018, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a 
contratação de 01 (UMA) empresa para a prestação de serviços de publicidade e propaganda, 
compreendendo o conjunto de atividades realizadas integradamente que tenha por objetivo o estudo, 
o planejamento, a conceituação, a concepção, a criação, a execução interna, a intermediação e a 
supervisão da execução externa e a distribuição de publicidade aos veículos e demais meios de 
divulgação, com o objetivo de promover a venda de bens ou serviços de qualquer natureza, difundir 
ideias, princípios, iniciativas ou instituições ou informar o público em geral

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: SUPERLIGA66 COMUNICAÇÃO LTDA – CNPJ: 08.930.336/0001-65- 
EDUARDO CURY D’ÁVILA LINS

JUSTIFICATIVA: Dar continuidade aos serviços contratados por se mostrar vantajoso a Admi-
nistração Municipal e por se tratar um serviço de natureza contínua com as atividades realizadas 
pelo Município, conforme justificativa em anexo.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 06/07/2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 08/08/2019
VALOR ADITIVADO: R$ 400.00,00 (Conforme contrato inicial) 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Esportivos diversos para melhor atender as de-
mandas da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00086/2018. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2018 Elementos de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 4.4.90.52.01 - Material 
e/ou bem p/ distribuição gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00423/2018 - 03.09.18 - INDÚSTRIA 
DE CALÇADOS ROGÉRIO LTDA - R$ 63.080,10.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Esportivos diversos para melhor atender as de-
mandas da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00086/2018. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2018 Elementos de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 4.4.90.52.01 - Material 
e/ou bem p/ distribuição gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00423/2018 - 03.09.18 - INDÚSTRIA 
DE CALÇADOS ROGÉRIO LTDA - R$ 63.080,10.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00086/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00086/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Materiais Esportivos diversos para melhor atender as demandas da Administração Municipal; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: INDÚSTRIA 
DE CALÇADOS ROGÉRIO LTDA - R$ 63.080,10.

Guarabira - PB, 03 de Setembro de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00087/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00087/2018, que objetiva: Aquisição de uma 
ambulância nova, 0 km, conforme proposta de nº 25060301712281856690 - Ministério da Saúde 
/ Governo Federal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MAIS 
TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA - R$ 180.000,00. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a 
seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores

Guarabira - PB, 28 de Agosto de 2018
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de uma ambulância nova, 0 km, conforme proposta de nº 
25060301712281856690 - Ministério da Saúde / Governo Federal. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00087/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROPOSTA 
25060301712281856690 - MINISTÉRIO DA SAÚDE Dotação consignada no orçamento vigente 2018 
Elemento de despesa 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: 
CT Nº 00420/2018 - 28.08.18 - MAIS TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA - R$ 180.000,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 030/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 030/2018 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para eventual 
aquisição de fardamentos. Data de Abertura: 19/09/2018 às 10:00h. O Edital pode ser obtido na 
sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. 
Maiores informações através do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 05 de setembro de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2018
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 031/2018, do tipo Menor Preço, objetivando a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO 
DE SOFTWARES DE GESTÃO PÚBLICA. Data de Abertura: 19/09/2018 às 12:00h. O Edital pode ser 
obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão 
– Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3386-1085, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 05 de setembro de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00039/2018
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00039/2018, DO TIPO MENOR PREÇO 
GLOBAL, objetivando a contratação de uma empresa especializada para manutenção corretiva e 
preventiva continuada nos equipamentos médico, odontológicos, hospitalar, laboratorial e fisioterapia 
do Município de Ingá, no dia 19/09/2018 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada 
na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 18/09/2018.

 Ingá(PB), 5 de setembro de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Objeto: contratação de empresa para os serviços de pavimentação em paralelepípedos na 
marginal da Av José Alves Camboim zona urbana imaculada/PB. Licitante declarado vencedor 
e respectivo valor total da contratação: F A CONSTRUCOES E COMERCIO LTDA - Valor: R$ 
82.350,72. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 92 Centro Imaculada - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Imaculada - PB, 31 de Agosto de 2018.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00001/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para os serviços de inventário patrimonial de todos os 
bens móveis/imóveis pertencentes a prefeitura municipal de imaculada. Ratifico o correspondente 
procedimento e Adjudico o seu objeto a: ITS SERVICOS DE CONTROLE PATRIMONIAL E EDU-
CACIONAL LTDA - R$ 17.400,00.

Imaculada - PB, 31 de Agosto de 2018.
ALDO LUSTOSA DA SILVA

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para os serviços de inventário patrimonial de todos os bens 
móveis/imóveis pertencentes a prefeitura municipal de imaculada. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00001/2018. Dotação: Previsto no orçamento vigente. Vigência: 60 (sessenta) 
dias. Partes contratantes: Prefeitura Municipal de Imaculada e: CT Nº 00103/2018 - 15.08.18 - ITS 
SERVICOS DE CONTROLE PATRIMONIAL E EDUCACIONAL LTDA - R$ 17.400,00.

Imaculada - PB, 31 de Agosto de 2018.
ALDO LUSTOSA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09130/2018.
Objeto: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS ESCOLARES. 
Município de João Pessoa e a Empresa APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº.: 23034.015294/2018-10; PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10/2017- 

Fundo Nacional de Educação-FNDE - ADESÃO Nº. 09001/2018 da SEDEC a Ata de Registro de 
Preços nº. 10/2018 - Fundo Nacional de Educação-FNDE.

Signatários: Sr.ª. Maria América Assis de Castro, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. 
José Pereira da Costa Junior, pela empresa APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA.

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.365.5389.2781; 10.102.12.361.5207.2498;
Natureza: 4913/4914/4915; 4866/4867/4868; 
Fonte: 00 (Recursos Ordinários), 03 (Recursos do FUNDEB) e 11 (Recursos do FNDE, Salário 

Educação);
Vigência até 31 de Dezembro de 2018.
Valor Total: R$ 1.257.000,00 (um milhão, duzentos e cinquenta e sete mil reais).

João Pessoa, 04 de setembro de 2018.
Maria América Assis de Castro

Secretária Adjunta de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PROCESSO Nº 00.751/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.103/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE 
APARELHOS DE AR CONDICIONADO.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Oficial, Sra. 
Cristiany Gabriely Gomes Pereira da Silva torna público, para conhecimento dos interessados, 
que o certame acima referenciado deflagrou-se FRACASSADO pelo valor, tendo em vista, o valor 
apresentado pelas empresas encontrarem-se acima do preço referencial. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08h às 12h e das 13h às 17h, pelo Fone:(83) 3214-7937 
ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 04 de Setembro de 2018. 
Cristiany Gabriely Gomes Pereira da Silva

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 12.524/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.106/2018
DATA DE ABERTURA: 26/09/2018 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE TELAS CIRÚRGICAS 

E FIOS ESPECIAIS II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 733161, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS e 
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 05 de setembro de 2018. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de um veículo automotor tipo Furgoneta adaptado para ambulância, Tipo 

A - remoção simples e eletiva do Programa Estruturação da Rede de Atenção Especializada”, sob 
Termo de Adesão nº 250.8551.7121.9152.0000, Proposta nº 25085.517151/915196, de acordo 
com a Portaria Nº 3.673/2017 do Ministério da Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00033/2018. DOTAÇÃO: Recurso Federal - Dotação consignada no orçamento vigente 2018 
4490.5201 - Aquisição de Ambulância. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Logradouro e: CT Nº 00077/2018 - 03.09.18 - 
FIORI VEILOLO S/A - R$ 84.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 ERRATA DE PUBLICAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇO Nº00006/2018

Na publicação do AVISO DE LICITAÇÃO, vinculada no Jornal A União, de 05 de setembro de 
2018, ano CXXV, número 184, página 26, cujo objeto é: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS RUAS, NO MUNICÍPIO DE LAGOA 
SECA. Onde lê-se: 20 de setembro de 2018.  Lê-se: 25 de setembro de 2018. As demais informa-
ções permanecem inalteradas.

Lagoa Seca - PB, 05 de setembro de 2018
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Fundo Municipal de Saúde de Monteiro

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: SISTEMA DEREGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E 

MATERIAL PERMANENTE (MAMÓGRAFO CONVENCIONAL) , para a suprir as necessidades da 
Secretária de Saúde fundamento legal: nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar 
Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 037/2018, 
Pregão Presencial nº. 1.6.018/2018 - .VIGÊNCIA: Do presente contrato tem vigência até 12 Meses 
a partir da data de assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde 
de Monteiro/ANA PAULA BARBOSA OLIVEIRA MORATO e a KONICA MILTON HEALTHCARE 
DO BRASIL INDUSTRIA E EQUIPAMENTOS MEDICOS LTDA pessoa jurídica de direito privado, 
inscrita no CNPJ sob o nº. 71.256.283/0001-85, do qual se sagrou vencedora com um valor total de 
R$ 240.000,00(DUZENTOS E QUARENTA MIL REAIS), Contrato Administrativo nº 37.1.01/2018. 

Monteiro - PB, 04 de SETEMBRO de 2018.
ANA PAULA BARBOSA OLIVEIRA MORATO 

Gestora do FMS.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Fundo Municipal de Saúde de Monteiro

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO nº 1.6.018/2018
PREGÃO PRESENCIAL N. 1.6.018/2018/FMS

EXTRATO DE REGISTRO DE PREÇOS do PREGÃO PRESENCIAL Nº: 1.6.018/2018 PRO-
CESSO ADMINISTRATIVO: 037/2018 OBJETO: SISTEMA DEREGISTRO DE PREÇO PARA 
AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE (MAMÓGRAFO CONVENCIONAL 
, para atender  as Necessidades da Secretaria de Saúde Desta Municipalidade, durante o exercício 
de 2018. VIGÊNCIA: de 12 (doze) Meses a partir da data de assinatura - DATA DA ASSINATURA: 
03  de Agosto de 2018. EMPRESA VENCEDORA: KONICA MINOLTA HEALTHCARE DO BRASIL 
INDUSTRI DE EQUIPAMENTOS MEDICOS LTDA pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 
CNPJ sob o nº. 71.256.283/0001-85, do qual se sagrou vencedora perfazendo um valor total de 
R$240.000,00 (duzentos e quarenta mil reais), de acordo com a ata de registro de preços em anexo 
ao referido processo. Monteiro - PB, 03 de SETEMBRO de 2018. ANA PAULA BARBOSA OLIVEIRA 
MORATO - Gestora do FMS.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Fundo Municipal de Saúde de Monteiro

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 1.6.018/2018

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 1.6.018/2018, que tem por objeto a: 
SISTEMA DEREGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE (MAMÓGRAFO CONVENCIONAL, para a suprir as necessidades da Secretária 
de Saúde,  conforme termo de adjudicação, em favor da seguintes empresas: KONICA MINOLTA 
HEALTHCARE DO BRASIL INDUSTRIA DE EQUIPAMENTOS MEDICOS LTDA  pessoa jurídica de 
direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 71.256.283/0001-85, do qual se sagrou vencedora com 
o valor total global de R$ 240.000,00(duzentos e quarenta mil reais ),Dê ciência aos interessados 
e determinar que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e a extração dos respectivos 
empenhos de despesas pelo setor competente. 

Monteiro – PB, 03 de SETEMBRO de 2018.
ANA PAULA BARBOSA OLIVEIRA MORATO 

Gestora do FMS.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

1.° EXTRATO DE QUANTIDADE/VALOR DE TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO n.° 0050/2018
Origem:Pregão Presencial nº 00026/2018
Objeto Aquisição de Fardamentos destinado a Secretaria de Educação para Escolas Municipais 

e demais Secretarias, Conforme Planilha em Anexo.
Prazo aditivo: O valor do Contrato n. 0026/2018 que totalizava R$ 39.730,00 (trinta e nove mil 

setecentos e trinta reais e dez centavos), passa a ter o valor de R$ 49.647,10 (quarenta e nove mil 
seiscentos e quarenta e sete reais e dez centavos) sendo que as despesas oriundas deste adita-
mento contratual que perfazem o total de R$ 9.917,10 (nove mil novecentos e dezessete reais e dez 
centavos), que dar uma porcentagem de 24,96%, que será devidamente empenhado na dotação 
orçamentária conforme planilha abaixo, nos termos do art. 65, II, b e § 1° da Lei 8.666 de 1993.

Contratada: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA 

UNIÃO  A
Esportes
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Recursos Financeiros: 02.020 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO - 04 
122 0002 2005 ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO - 000027 
3390.30 99 Material de Consumo - 0000 Recursos Ordinários - 02.030 SECRETARIA DE EDUCA-
ÇÃO - 12 361 0004 2027 DISTRIBUIÇÃO DE FARDAMENTEO ESCOLAR - DISTRIBUIÇÃO DE 
FARDAMENTEO ESCOLAR AO ESTUDANTE CONTRIBUINDO PARA DIMINUIÇÃO DO ÍNDICE 
DE EVASÃO ESCOLAR - 0000 Recursos Ordinários - 02.060 SECRETARIA DE OBRAS E SERVI-
ÇOS URBANOS - 15 452 0007 2070 ATIVIDADES DE LIMPEZA URBANA E COLETA SELETIVA 
DE LIXO - 000448 3390.30 99 Material de Consumo - 0000 Recursos Ordinários - 02.100 FUNDO 
MUNICIPAL DE SAUDE DE OLIVEDOS - 10 122 0002 2039 ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DO 
FMS - 000237 3390.30 99 Material de Consumo - 0002 Receita de Impostos e de Transferência 
de Impostos - Saúde - 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE OLIVEDOS - 
08 122 0002 2055 ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DO FMAS - 000341 3390.30 99 Material de 
Consumo - 0000 Recursos Ordinários.

Data da Assinatura: 05 de Setembro de 2018. 

INSTITUTO DE SEGURIDADE SOCIAL DO MUNICÍPIO DE PATOS-PB. 
 ERRATA EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 066/2018
PROCESSO INEXIGIBILIDADE Nº: 05.002/2018

CONTRATO Nº: 119/2018
CONTATANTE:  INSTITUTO DE SEGURIDADE SOCIAL DO MUNICÍPIO DE PATOS-PB. 
CONTATADA: INOVE CONSULTORIA ATUARIAL LTDA- EPP (CNPJ:24.756.013/0001-53).   
OBJETO: Contratação de empresa na prestação de serviços técnicos atuariais, voltados à 

elaboração de cálculos atuariais previdenciários para o exercício de 2018, conforme reza a portaria 
MPS n 403/2008 junto ao instituto de seguridade do município de Patos-PB. 

VALOR TOTAL R$ o valor do presente instrumento contratual é R$ 36.000,00 (trinta e seis mil 
reais) e não R$ 48.000,00 (quarenta e oito mil reais)  como consta no contrato.

PRAZO DE VALIDADE: 12 MESES 
DOTACAO ORCAMENTARIA: CONFORME ORCAMENTO VIGENTE.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II c/c art 13 incisos III e Art. 26, inciso II e III da lei 8.666/93 

e suas alterações posteriores. 
PATOS - PARAIBA, 05 de Setembro de 2018. 

Ariano da Silva Medeiros 
Superintendente 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 227/2017
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº: 077/2017

ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº: 044/2018
CONTRATO Nº: 223/2018

CONTATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS.
CONTATADA: NNMED DISTRIBUIÇÃO IMPORTAÇÃO EXPORTAÇÃO DE MEDICAMENTOS 

LTDA (CNPJ Nº: 15.218.561/0001-39).
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS MÉDICOS-HOSPITALARES E INSUMOS, 

DESTINADOS AS ATIVIDADES DE ATENDIMENTO, DOS USUÁRIOS DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE, DO MUNICÍPIO DE PATOS-PB. 

VALOR TOTAL: R$ 450.771,00 (QUATROCENTOS E CINQUENTA MIL E SETECENTOS E 
SETENTA E UM REAIS). 

PRAZO DE VALIDADE: DURANTE EXERCICIO FINANCEIRO VIGENTE (31/12/2018) OU ATE 
O EXAURIMENTO DE SEUS QUANTITATIVOS.

DOTACAO ORCAMENTARIA: CONFORME ORCAMENTO VIGENTE.
FUNDAMENTO LEGAL: LEI Nº 10.520/2002 E 8.666/1993 E SUAS ALTERACOES POSTERIO-

RES E DEMAIS NORMAS REGULAMENTARES, APLICAVEIS A ESPECIE.
PATOS - PARAIBA, 20 DE AGOSTO DE 2018

BONIFÁCIO ROCHA DE MEDEIROS
PREFEITO INTERINO 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 078/2018
PREGÃO PRESENCIAL: 01.023/2018

CONTRATO Nº: 222/2018
CONTATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS.
CONTRATADA: PANORAMA COMERCIO DE PRODUTOS MÉDICOS E FARMACÊUTICOS 

LTDA (CNPJ:01.722.296/0001-17.
OBJETO: CONTRATACAO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EVENTUAL FORNECIMENTO 

DE MEDICAMENTOS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. 
VALOR TOTAL: R$ 235.564,50 (DUZENTOS E TRINTA E CINCO MIL E QUINHENTOS E 

SESSENTA E QUATRO REAIS E CINQUENTA CENTAVOS. 
PRAZO DE VALIDADE: DURANTE EXERCICIO FINANCEIRO VIGENTE (31/12/2018) OU ATE 

O EXAURIMENTO DE SEUS QUANTITATIVOS.
DOTAÇÃO ORCAMENTARIA: CONFORME ORCAMENTO VIGENTE.
FUNDAMENTO LEGAL: LEI Nº 8.666/1993 E SUAS ALTERACOES POSTERIORES E DEMAIS 

NORMAS REGULAMENTARES, APLICAVEIS A ESPECIE.
PATOS - PARAIBA, 17 de AGOSTO DE 2018.  

Bonifácio Rocha de Medeiros 
Prefeito Interino 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00025/2018. OBJETO: Aquisição por compra de veículos 
para atender a Rede Municipal de Ensino - Escola Municipal Padre Geraldo Pinto, conforme Plano 
de Trabalho e Convênio de nº 050/2018, celebrado com a Secretaria de Estado da Educação - 
Governo da Paraíba. ABERTURA: 30/08/2018 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. 
DATA: 31/08/2018.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2018, que objetiva: Aquisição por compra de 
veículos para atender a Rede Municipal de Ensino - Escola Municipal Padre Geraldo Pinto, conforme 
Plano de Trabalho e Convênio de nº 050/2018, celebrado com a Secretaria de Estado da Educação 
- Governo da Paraíba; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Pilõezinhos - PB, 31 de Agosto de 2018
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

Prefeitura municipal de Pedra Branca
Aviso de Licitação

Tomada de Preços nº 00009/2018
A Comissão de Licitação torna público a licitação na modalidade Tomada de Preços nº 0009/2018, 

tipo técnica e preço, para contratação de empresa especializada para realização de concurso público. 
Abertura dia 10.10.2018 às 09:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-centro-Pedra Branca-PB. O 
edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 04 de Setembro de 2018
Braz de Sousa Lins – Presidente da CPL 

Prefeitura Municipal de Piancó 
Extrato do Contrato

Pregão Presencial nº 00058/2018
Contratante: Prefeitura Municipal de Piancó. 
Contratada: FIORI VEICOLO S/A – CNPJ nº 35.715.234/0008-76.
Objeto: aquisição de unidade móvel de saúde (ambulância tipo A), atendendo a proposta nº 

04827.493000/1170-04.
Valor global: R$170.000,00 (cento e setenta mil reais).

Piancó-PB, 5 de setembrode 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira- Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. Se-
nador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 11:00 horas do dia 24 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
especializada em construção civil para construção de sistemas de abastecimento de água completo 
das Comunidades Rurais de Carnaúba e Barro Vermelho, localizadas neste município, conforme o 
Convênio n.°0572/2016 - FUNASA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3295-1317. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pedro Régis - PB, 04 de Setembro de 2018
LUIZ SOARES DE ANDRADE - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma 
empresa especializada em construção civil para construção de Melhorias Sanitárias Domiciliar (MSD), 
localizadas neste município, conforme o Convenio CV: 1130/2017 - FUNASA. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3295-1317. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pedro Régis - PB, 04 de Setembro de 2018
LUIZ SOARES DE ANDRADE - Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA-PB 
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 044/2018
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00026/2018

O MUNICÍPIO DE QUIXABA ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei Federal 
de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, por 
intermédio da sua PREGOEIRA OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 19 de 
Setembro de 2018, às 10h:00min (Dez horas e Zero Minutos), o presente Processo de Licitação.     

OBJETO: Aquisição Parcelada de Material Médico Hospitalar, Destinado ao Atendimento da 
Secretaria de Saúde do Município de Quixaba-PB.   

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Quixaba-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua Francisco de 
Assis, 295, Bairro Centro – Quixaba-PB, Cep: 58.733-000, através do site http://quixaba.pb.gov.br, 
ou pelo Tel. (83) 3425-0000. Sinta-se convidado a participar do certame, representante do Ministério 
Público do Estado da Paraíba.     

Quixaba-PB, 05 de Setembro de 2018.
ALLANE CANDEIA DE MACEDO 

PREGOEIRA OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA-PB 
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 045/2018
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00027/2018

O MUNICÍPIO DE QUIXABA ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei Federal 
de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, por 
intermédio da sua PREGOEIRA OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 19 de 
Setembro de 2018, às 13h:00min (Treze horas e Zero Minutos), o presente Processo de Licitação.     

OBJETO: Aquisição Parcelada de Material Odontológico, Destinado ao Atendimento da Secretaria 
de Saúde do Município de Quixaba-PB.    

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Quixaba-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua Francisco de 
Assis, 295, Bairro Centro – Quixaba-PB, Cep: 58.733-000, através do site http://quixaba.pb.gov.br, 
ou pelo Tel. (83) 3425-0000. Sinta-se convidado a participar do certame, representante do Ministério 
Público do Estado da Paraíba.     

Quixaba-PB, 05 de Setembro de 2018.
ALLANE CANDEIA DE MACEDO 

PREGOEIRA OFICIAL

 ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00096/2017

EXTRATO DO 02 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Segundo Aditivo de prazo do contrato original 00096/2017, nos termos do art. 57, II 

da Lei nº 8.666/93 com novo prazo para 30/04/2019
PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e SENA CONSTRUÇÕES 

EIRELI - ME, inscrito no CNPJ sob nº 22.759.235/0001-02 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Remígio, 30 de agosto de 2018.

Francisco André Alves
Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE-PB

Aviso de licitação
PREGÃO PRESENCIAL Sobre Sistema de Registro de Preço n°. 019/2018
Objetivo:Contratação de empresa especializada para realização de serviço de digitalização dos 

documentos da Prefeitura Municipal de Serra Grande - PB.
Data da sessão: dia 19 de setembro de 2018, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede 

do município. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital pelo e-mail cplserragrande@
gmail.com e site licitaçoes@serragrande.pb.gov.br , tel.: (83) 3498-1049. Rua Vicente Leite de 
Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio da Prefeitura Municipal. Informações: todos os 
dias úteis das 08h00minh às 12h00min.

Serra Grande-PB, 04 de setembro de 2018.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI

 COMUNICADO
A Comissão de Licitação da Câmara Municipal de São José do Sabugí, no estado da Paraíba, 

vem através desta publicação, pela supremacia do interesse público, pelo princípio da ampla 
competitividade, pela busca da proposta mais vantajosa e pelo princípio do formalismo moderado, 
considerar todas as declarações mesmo que estejam sem firma reconhecida, conforme orienta-
ção dos Acórdãos do Tribunal de Contas da União. Telefone: (83) 3467-1016. E-mail: camara@
saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.camarasaojosedosabugi.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São José do Sabugí - PB, 05 de Setembro de 2018
ALIXANDRE ASSIS RAMOS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 68/2018
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 19 

de setembrode 2018, às 08:30 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial- Sistema registro de Preço. Objeto da presente licitação consiste 
emContratação de pessoa jurídica para aquisição de equipamentos (materiais esportivos) do tipo: 
BOLAS ( FUTEBOL DE CAMPO, FUTEBOL SOCIETY OFICIAL,VOLEIBOL ADULTO OFICIAL, 
FUTSAL MASCULINO OFICIAL), PARES DE CHUTEIRAS, MEIÃO DE FUTEBOL, KIMONO, 
UNIFORMES( ESPORTIVOS, FUTEBOL,FUTSAL,FUTEBOL SOCIETY HANDBOL,VOLEIBOL), 
COLETE PARA TREINAMENTO.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência 
em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução 
impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente 
empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 05 de setembro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 19 de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa especializada para execução contínua dos serviços de mecânica, elétrica, 
pintura, bomba e bicos com reposição de peças, manutenção preventiva e corretiva em geral, esto-
famento, balanceamento, alinhamento e recauchutagem de pneus da frota de veículos e máquinas 
deste município.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.
pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 05 de Setembro de 2018
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 191/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica, 
para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste 
órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone 
(083) 3218-4588, no dia 20/09/2018, às 09:00h(nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de KIT DE SINALIZAÇÃO ACÚSTICO E VISUAL, destinado a  
CORPO DE BOMBEIRO MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - CBMPB/FUNESBOM, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de 
Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

  Cadastro da CGE:  18-00913-4
João Pessoa, 05 de setembro de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

REFINARIA DE ÓLEOS VEGETAIS S/A
CNPJ: 08.818.635/0001-02

NIRE 25.30000.3456
Companhia Fechada

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE CONVOCAÇÃO
Ficam convocados os Senhores Acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, a ser 

realizada no dia 18 de setembro de 2018, em primeira convocação, às 11:00 horas e, em segunda con-
vocação, às 11:30 horas, na sede da Companhia, localizada a Avenida Portugal, n° 600 — Bodocongó, 
nesta cidade de Campina Grande, Estado da Paraíba, a fim de deliberar sobre: a) Aumento de Capital 
da Companhia, em valor a ser deliberado na assembleia; b)Avaliação da possibilidade de transformação 

da Companhia, de Sociedade Anônima de Capital Fechado em Sociedade Limitada; Campina Grande/
PB, 27/08/2018. Diretor Presidente: Francisco De Assis Benevides Gadelha.

COOPERTATIVA DE TURISMO DO ALTO SERTÃO DA PARAÍBA/PB – TERMINAL DE INTEGRA-
ÇÃO RODOVIÁRIO-IVAN LUCENA DA NÓBREGA-PRAÇA DA INDEPENDÊNCIA – CENTRO – 

PATOS/PB. CNPJ Nº 21.297.677/0001-03
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA – AGO/

AGE
O Presidente da COOPTAS-PB, usando de atribuições que lhe confere o Estatuto Social em seu Art. 

38 e 39 e ainda com fundamento estabelecido no Art. 22, CONVOCA de forma ORDINÁRIA E EXTRA-
ORDINÁRIA todos os associados em pleno gozo de seus direitos para a Assembleia Geral Extraordinária, 
a realizar-se no dia 16 de setembro de 2018Avenida Lima Campos SN – São Sebastião – Patos/PB 
(Auditório do SAMU/Patos), para na Assembleia Geral ordinária às 06h30min em 1ª convocação com 
a presença de 2/3 dos associados, às 07:30min em 2ª convocação com a presença de metade mais 
um dos sócios ou ainda às 08:30min em 3ª convocação com a presença no mínimo de 10 associados. 
E Assembleia Geral Extraordinária ás 09:30min horas em 1ª convocação com a presença de 2/3 dos 
associados, ás 10:30min em 2ª convocação com a presença de metade mais um pouco dos sócios ou 
ainda ás 11:30min em 3ª convocação com a presença no mínimo de 10 associados, para deliberarem 
sobre o seguinte ordem do dia:

PAUTA AGO:
1ºRatificação da Ata de eleição do Conselho de Administração de 05/11/2017;
2º Demonstração das contas do 1º Semestre de 2018;
PAUTA AGE:
1º Alteração no Estatuto;
2º Alteração no Nome da Cooperativa e Endereço;
3º Alteração de Atividades;
4º Outros assuntos de interesse da Cooperativa e Cooperados;
NOTA: 
1) Declara-se para o efeito legal e estatutário, que o número de sócios nesta data é de 42 

(quarenta e dois);
2) São necessários os votos de 2/3 (dois terços) dos associados presentes para tornar validas 

as deliberações de que trata a pauta da AGE.
Patos/PB, 06 de setembro de 2018.

Jonas Cipriano Rolim
Presidente

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRA INSTÂNCIA

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA
FORUM JUIZ FEDERAL RIDALVO COSTA

2ª Vara - Rua João Teixeira de Carvalho, n.º 480, 3º andar, Conj. Pedro Gondim, CEP 58031-900
EDITAL DE INTIMAÇÃO

Prazo: 30 (tinta) dias
AÇÃO POPULAR PJE 0803218-74.2014.4.05.8200
AUTOR(A)(ES): FRANCISCO DE ASSIS PEREIRA
RÉU(S): CÁSSIO RODRIGUES DA CUNHA LIMA, ESTADO DA PARAÍBA e UNIÃO
INTIMAÇÃO DE: EVENTUAIS INTERESSADOS, ora em lugar incerto e não sabido.
FINALIDADE: Se habilitar(em) para assumir a titularidade da presente Ação (art. 9º, da Lei nº. 

4.717/1965).
ADVERTÊNCIA: Os interessados terão o prazo de 90 (noventa) dias, contados da última publicação 

feita, para manifestarem interesse em assumir a titularidade da lide (art. 9º, da Lei nº. 4.717/65).
PUBLICAÇÃO: O presente Edital será publicado no prazo de 30 (trinta) dias, no jornal oficial do 

Estado, no Diário da Justiça Eletrônico (art. 257, II, do CPC/2015), bem como afixado no átrio do Foro 
desta Seção Judiciária, cientificados os interessados de que a sede deste Juízo fica situada no Fórum 
Juiz Federal Ridalvo Costa, Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Conj. Pedro Gondim, nesta Capital.

EXPEDI este edital por ordem do MM. Juiz Federal Titular da 2ª Vara, Eu, Raquel Alves Soares, 
Técnica Judiciário, o digitei. Eu, André Farias Mendonça, Diretor da Secretaria da 2ª Vara, o conferi.

OBSERVAÇÃO: A autora ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação também terá 
de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os advogados devem 
efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAdvogado/avisoCadastro.seam 
e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de Processo Judicial Eletrônico - PJE, 
sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL” 

João Pessoa, 28 de agosto de 2018.
ANDRÉ FARIAS MENDONÇA

Diretor de Secretaria da 2ª Vara

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONVITE Nº 03/18-CEL
Registro CGE Nº 18-00881-4

ADIAMENTO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica as 
Empresas que solicitaram o Edital referente ao CONVITE Nº 03/18-CEL, que em virtude do expediente 
neste Órgão ter sido marcado pela sua Administração para o horário das  07:00 às 13:00 horas  do dia 
06/09/2019, tendo em vista a ocupação do prédio para organização do desfile cívico de 07 de setembro, 
em virtude disto fiica esta Licitação adiada para o dia 10/09/2018 , às 15:00 horas, no mesmo local.                                  

João Pessoa, 05 de setembro de 2018.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PODER JUDICIÁRIO. ESTADO DA PARAÍBA. VARA DE FEITOS ESPECIAIS. JUIZ DE DIREITO DR. 
ROMERO CARNEIRO FEITOSA. PROCESSO Nº 0010955-25.2014.815.2001. AÇÃO DE FALÊNCIA. 
EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO DE (20) VINTE DIAS. A todos o quanto virem o presente edital ou dele 
conhecimento tiverem que tramita neste juízo a ação de Ação de Falência supracitada, promovida por 
SH FÔRMAS, ANDAIMES E ESCORAMENTOS LTDA. CNPJ nº 42.292.292/0001-23, com sede na Rua 
Visconde de Pirajá, nº 595, 14º andar, grupo 1.401, Ipanema – Rio de Janeiro-RJ, contra REHABILITAR 
ENGENHARIA LTDA, sociedade empresária limitada, CNPJ sob nº 08.337-788/0001-38, estabelecida 
na Rua Silvino Olavo, nº 12, Taubauzinho, nesta cidade, em face do despacho do MM. Juiz fica CITA-
DO, a Empresa REHABILITAR ENGENHARIA LTDA, com escritório nesta cidade, na pessoa dos seu 
representantes legais, e sócio administrador, por não ter sido encontrada e estados em lugar incerto e 
não sabido, para no prazo de (15) quinze dias, querendo contestar a presente ação, sob pena de revelia, 
art., 257 do CPC,. Tudo de conformidade com o despacho do MM. Juiz do teor seguinte: Vistos, etc. 
Proceda a escrivania a citação por edital, na forma do art. 257 do CPC/2015 com o prazo de 20 (vinte) 
dias, para querendo apresentar defesa em 15 (quinze) dias, devendo ser publicado em jornal local e 
órgão oficial, tendo em vista que, pelo momento, não existem is sítios eletrônicos mencionados no art. 
257, II, do CPC/2015. Cumpra-se. João Pessoa, 02 fevereiro de 2018. Dr. Romero Carneiro Feitosa. 
Juiz de Direito. E para que ninguém alegue ignorância mandou o MM juiz expedir o presente edital para 
ser publicado no DJ, e duas vezes em jornal de grande circulação, e ainda, afixado cópias nos lugares 
de costumes. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta capital do estado da Paraíba, aos (17) dezessete 
dias do mês de abril de 2018. Eu, Fernando Simões de Farias. Técnico Judiciário, digitei o presente. (a.) 
Romero Carneiro Feitosa - Juiz de Direito.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Habitação, torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca 
e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação do imóvel que funciona a Sede da Secretaria de Meio 
Ambiente, Pesca e Aquicultura, localizada na Rua Tenente Antônio Pontes, nº 51, Ponta de Matos, no 
município de Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
n° 2393/2018 em João Pessoa, 3 de setembro de 2018 - Prazo 1825 dias. Para a atividade de: Sistema 
de Abastecimento de Água - PB. Na(o) - Município: IGARACY - UF: PB. Processo: 2018-005310/TEC/
LO-7352.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença de Operação 
n° 2388/2018 em João Pessoa, 3 de setembro de 2018 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Sistema 
de Abastecimento de Água - PB Na(o) - Município: MAMANGUAPE - UF: PB Processo: 2018- 005306/
TEC/LO-7349.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença de Operação n° 
2387/2018 em João Pessoa, 3 de setembro de 2018 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Sistema de 
Abastecimento de Água - PB Na(o) - Município: SANTA TERESINHA - UF: PB Processo 2018- 005303/
TEC/LO-7347.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
n° 2389/2018 em João Pessoa, 3 de setembro de 2018 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Sistema 
de Abastecimento de Água. Na(o) - Município: PIANCO - UF: PB. Processo: 2018-005307/TEC/LO-7350.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença de Operação 
n° 2394/2018 em João Pessoa, 3 de setembro de 2018 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Sistema 
de Abastecimento de Água. Na(o) Município: MANAIRA - UF: PB. Processo: 2018-005315/TEC/LO-7354.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença de Operação 
n° 2395/2018 em João Pessoa, 3 de setembro de 2018 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Sistema 
de Abastecimento de Água -Na(o) - Município: PRINCESA ISABEL - UF: PB. Processo: 2018- 005319/
TEC/LO-7355.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
n° 2385/2018 em João Pessoa, 3 de setembro de 2018 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Sistema 
Adutor Coremas Sabugi Na(o) - Município: VÁRIOS - UF: PB. Processo: 2018-005137/TEC/LO-7292.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09 123.654/0001-87 Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença de Operação n° 
2386/2018 em João Pessoa, 3 de setembro de 2018 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Sistema de 
Abastecimento de Água - Na(o) - Município: COXIXOLA - UF: PB Processo: 2018-005138/TEC/LO-7293.
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